
В
чера состоялась еже-
годная итоговая пресс-
конференция Владими-
ра Путина. Она стала 
четырнадцатой по сче-
ту и продолжалась 3 
часа 45 минут. За это 
время глава государст-
ва ответил на 61 вопрос. 

«РГ» публикует наиболее значи-
мые моменты этого общения.  

О ситуации в экономике
За десять месяцев текущего 

года ВВП вырос на 1,7 процента. 
Прогноз минэкономразвития по 
году — 1,8 процента. Промышлен-
ное производство росло более бы-
стрыми темпами. Если в прошлом 
году рост составил 2,1 процента, 
за январь—октябрь текущего года 
— 2,9, по итогам года прогнозиру-
ется 3 процента. При этом обраба-
тывающие отрасли производства 
растут чуть быстрее — 3,2 процен-
та. За три квартала инвестиции в 
основной капитал составили 4,1 
процента. Растет грузооборот и 
объемы розничной торговли — 
плюс 2,6 процента. Повышение 
потребительского спроса, конеч-
но, заметно. Это положительный 
фактор. 

После длительного перерыва 
зафиксирован и незначитель-
ный, но все-таки положительный 
тренд роста реальных располага-
емых доходов населения. По по-
следним данным, он составит 0,5 
процента. Надеюсь, что эта тен-
денция сохранится, поскольку 
растет реальный уровень зара-
ботной платы. За первые десять 
месяцев текущего года это 7,4 
процента, а по итогам года ожи-
дается где-то 6,9, около семи.

Сохраняется приемлемая для 
нас инфляция, правда, за послед-
нюю неделю она чуть-чуть под-
росла — на 0,5 процента, по-мое-
му, — и поэтому мы выйдем за 
ориентир Центрального банка в 
четыре процента, будет 4,1—4,2 
процента — четыре с небольшим. 

Сокращается безработица, 
что отрадно. Если в прошлом 
году она побила исторический 
минимум — была 5,2 процента, в 
этом году она будет еще ниже — 
4,8 процента.

Растет профицит торгового 
баланса: в 2017 году, если вы 
помните, он составил где-то око-
ло 115 миллиардов долларов, а за 
три квартала текущего года — уже 
157. По итогам года ожидается 
190 миллиардов долларов. 

Укрепляются наши финансы. 
Растут золотовалютные резервы 
— на семь с лишним процентов. В 
начале года они были 432 милли-
арда, сейчас практически 464.

Впервые мы имеем профицит 
с 2011 года. Выйдем на профицит-
ный федеральный бюджет в райо-
не где-то 2,1 процента ВВП. Рас-
тет Фонд национального благосо-
стояния — примерно на 22 про-
цента. У нас средний годовой раз-
мер страховой пенсии по старо-
сти в 2017 году составил 13 677 
рублей. К концу этого года будет 
14 163. И продолжительность 
жизни чуть-чуть увеличилась: в 
2017 году она составляла 72,7 
года, в 2018-м будет 72,9 года.

О национальных проектах 
Я уже говорил об этом много 

раз, хочу повторить. Нам нужен 
прорыв. Нам нужно прыгнуть в 
новый технологический уклад. 
Без этого у страны нет будущего. 
Вот это принципиальный вопрос, 
мы должны это понимать. 

А как это сделать? Нужно кон-
центрировать имеющиеся ре-
сурсы, найти их и сконцентриро-
вать на важнейших направлени-
ях развития. А как организовать 
эту работу?.. Просто так раздать 

деньги?.. 20,8 триллиона рублей 
— это только по нацпроектам за-
планировано, еще 6,5 триллиона 
— отдельный план по развитию 
инфраструктуры. Естественно, 
их нужно сконцентрировать в 
каких-то прорывных докумен-
тах. И можно как угодно назвать 
эти планы развития, их назвали 
«национальные проекты». Во 

всяком случае, это, ясно, постав-
ленные цели. Без постановки це-
лей, в какие бы конверты ни упа-
ковать эти цели, невозможно до-
биться конечного результата. 
Поэтому и 12 национальных 
проектов было создано, и еще 
план развития инфраструктуры. 
Напомню, по каким направлени-
ям это будет развиваться. 

Первое — это здравоохране-
ние, образование, наука, челове-
ческий капитал, без чего ника-
кой прорыв вообще невозможен. 

И второе — это чисто производст-
во, экономика. Все связано с эко-
номикой: и первая часть, а вто-
рая напрямую — это цифровая 
экономика, развитие робототех-
ники, и так далее, и так далее, и 
так далее. Я уже говорил об ин-
фраструктуре… 

Фишка в том, что деньги в 
основном федеральные, как пра-

вило, по всем программам, а зна-
чительная часть работы в регио-
нах, и регионы должны быть на-
строены на эту конструктивную 
работу: не просто на повышение 
цен в связи с тем, что денег мно-
го, а на достижение конкретного 
результата, который люди почув-
ствуют. Это первое.

Второе. Нужно понять: они-то 
справятся с этим или нет? Конеч-
но, вопрос. И некоторые говорят: 
«Это невозможно». Но это гово-
рят те, которые должны добиться 
результатов. Пусть они так не ду-
мают, а пусть работают над ис-
полнением, а если чувствуют, что 
не в состоянии исполнить, пусть 
тогда освободят свои места для 
тех, которые полны оптимизма и 
готовы к этой работе. Я, честно 
говоря, их не вижу, кто не хочет и 
говорит, что это невозможно. Го-
ворят люди, которые со стороны 
там что-то анализируют. 

Но если не ставить амбициоз-
ных целей, не будет достигнуто 
вообще никаких. Поэтому я 
очень рассчитываю на консоли-
дированную, хорошую работу, 
слаженную работу как феде-
рального центра, так и регионов. 
Да, нужно кое-что скорректиро-
вать в показателях. Коллеги из 
регионов такие предложения 
сделали, и я очень рассчитываю 
на то, что правительство их уч-
тет, скорректирует эти показа-
тели конкретной рабо-
ты, и она будет двигать-
ся эффективно.

АВТОМОБИЛИ Названы 
самые угоняемые машины 
в этом году

Автомобили 
по частям

Владимир Баршев

Страховые компании назвали наиболее популярные у 
угонщиков марки и модели машин. Все они относятся к 
группе самых востребованных автомобилей, приобрета-
емых на рынке. По мнению тех же страховщиков, эти ма-
шины не будут перепродаваться с перебитыми номера-
ми. Они пойдут на разбор и будут продаваться по частям. 

Некий анализ ситуации на рынке автоугонов сдела-
ло РИА Новости. Агентство собрало данные некоторых 
страховых компаний по угонам. Согласно этим данным, 
абсолютным лидером по количеству угонов стали 
Toyota Camry и Hyundai Solaris. Эти автомобили пользу-
ются также большим спросом на рынке . Они популяр-
ны среди автомобилистов благодаря сравнительно не-
большой цене, высокому качеству сборки и выбору 
комплектаций. 

Увы, согласно проведенному исследованию, страхов-
щики считают, что эти качества менее всего заботят 
угонщиков. Автомобиль пользуется спросом, значит бу-
дут пользоваться спросом и запчасти на него. А перепро-
давать такие дешевые автомобили, перебив номера, не 
стоит выделки. 

Помимо этих моделей, среди самых угоняемых боль-
шинство компаний назвали Kia Rio, Ford Focus и Toyota 
Land Cruiser. В статистике «МАКС» и «Росгосстраха» фи-
гурируют и отечественные авто: ВАЗ 2121, ГАЗ, УАЗ 
Patriot. При этом количество угонов в Москве в послед-
нее время снизилось более чем в полтора раза. В Санкт-
Петербурге — на 20 процентов. А в регионах ситуация 
практически не изменилась. 

Надо сказать, что официальной статистики МВД по 
угонам пока еще нет. Она появится в конце января — на-
чале февраля. Поэтому при всех этих оценках 
надо опираться на данные МВД, которые были 
представлены за 6 месяцев этого года.  

РЕСУРСЫ Госдума приняла 
закон об установке «умных» 
счетчиков электроэнергии 
во всех домах

Свет на учете

Александра Воздвиженская

С 1 июля 2020 года в частных и многоквартирных домах в 
России по мере выхода из строя старых счетчиков на элек-
троэнергию появятся новые, «умные» приборы учета. 

Ответственность за их установку и обслуживание 
возьмут на себя энергосбытовые компании и сетевые ор-
ганизации. «Умный» счетчик сам будет следить за тем, 
сколько электроэнергии вы расходуете, дистанционно 
передавать об этом данные в компанию, а в случае если 
потребитель хронически не платит по счетам, — ограни-
чивать подачу электроэнергии. Это позволит перело-
жить ответственность за неуплату на непосредственного 
нарушителя, а не раскладывать сумму чужого долга на 
всех потребителей через тариф. А те, кто не получит в 
срок новый прибор учета, будет иметь право вообще не 
платить за электроэнергию.

Закон, который вводит в России понятие «интеллек-
туальная система учета электроэнергии (мощности)» и 
обязанность поставщика ресурса обеспечить потребите-
ля приборами учета нового поколения, 19 декабря был 
принят в третьем чтении Госдумой и в пятницу будет 
рассмотрен в Совете Федерации.

Ставить счетчики и вести учет потребления на про-
мышленных предприятиях и в частных домах будут 
«Россети», при этом стоимость прибора и работ компа-
ния окупит экономией за счет внедрения «умного» уче-
та, которая составит до 30 процентов. Эти средства ком-
пания сможет сохранить у себя в течение десяти лет. 

Установкой счетчиков в многоквартирных домах зай-
мутся гарантирующие поставщики электроэнергии. Они 
заложат свои траты в тариф, однако опасаться переплат 
не стоит: закон в любом случае ограничивает совокуп-
ный коммунальный платеж уровнем инфляции, а так как 
заложенная в тариф стоимость будет растянута на дли-
тельном временном промежутке, для конечного 
потребителя плата будет незаметной, заверяли 
ранее в минэнерго.

Президент России лично следил, чтобы возможность задать вопрос имели представители как отечественных, так и зарубежных СМИ.

А К Ц Е Н Т

Если не ставить амбициозных целей, 
не будет достигнуто вообще никаких. 
Поэтому я очень рассчитываю на консоли-
дированную, хорошую работу, слаженную 
работу как федерального центра, так 
и регионов

Австралийский доллар 47,9143
Азербайджанский манат 39,7118
Армянский драм** 13,8766
Белорусский рубль 31,6965
Болгарский лев 39,3798
Бразильский реал 17,2848

Венгерский форинт** 23,8837
Вон Республики Корея*** 59,8667
Гонконгский доллар* 86,0542
Датская крона 10,3159
Доллар США 67,3710
Евро 76,9377

Индийская рупия** 96,1893
Казахстанский тенге** 18,1750
Канадский доллар 49,9637
Киргизский сом** 96,5201
Китайский юань* 97,6745
Молдавский лей* 38,9540

Новый туркменский манат 19,2764
Норвежская крона* 77,4958
Польский злотый 17,9901
Румынский лей 16,5397
СДР   93,3540
Сингапурский доллар 49,1759

Таджикский сомони* 71,5191
Турецкая лира 12,7546
Узбекский сум**** 80,9208
Украинская гривна* 24,4133
Фунт стерлингов   85,2917
Чешская крона* 29,8995

Шведская крона* 74,3199
Швейцарский франк 67,9623
Южноафриканский рэнд* 46,9615
Японская иена** 60,2307

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.12.18

Когда счет идет на секунды — 
сколько есть времени у врача, 
чтобы оказать помощь пациен-
ту, и когда медикам запрещено 
брать деньги за свою работу
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Херардо Пеньяльвер Порталь: 
Мы переживаем 
 лучший момент 
в  отношениях 
России и Кубы 

Александр Титель: 
Каким будет 101-й 

сезон музыкального 
театра на Большой 

Дмитровке

Снег и легкий мороз 
встретят нас в начале 
наступающего года — 
готовьте лыжи 
и  лепите снеговиков
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы журналистов 
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в высшую лигу экономики
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Прорваться 
в высшую лигу экономики

О бюджете, 
росте НДС 
и тарифах ЖКХ 

У нас впервые с 2011 года про-
фицитный бюджет — 2,1 процен-
та. И это хорошо. 

Но мы не должны забывать, 
что мы как нефтедобывающая 
страна и страна, которая имеет 
основные доходы от продажи не-
фти и газа, у нас есть еще и так 
называемый ненефтегазовый 
дефицит. То есть это то, что полу-
чается страной не от продаж не-
фти и газа. 

И напомню, что в 2009 году он 
составлял, по-моему, в районе 13 
процентов. Это очень много. В на-
чале 2000-х он был где-то три, а 
потом, в результате экономиче-
ского мирового кризиса, — хочу 
подчеркнуть, — мы вынуждены 
были тратить нефтедоллары для 
того, чтобы исполнить свои соци-
альные обязательства перед 
людьми, выдержать планы стро-
ительства Вооруженных сил, и 
тратили нефтедоллары. 

И у нас ненефтегазовый дефи-
цит вырос до двузначной величи-
ны, по-моему, почти 13 процен-
тов. И это очень серьезно для на-
шей экономики. Сейчас мы его 
сократили до 6,6 процента, а в 
следующем году он должен быть 
уже шесть процентов и так дер-
жаться в течение нескольких лет. 

Это очень важный показатель 
устойчивости экономики Рос-
сийской Федерации. Так вот, по-
вышение НДС в том числе связа-
но с необходимостью удержать 
этот показатель ненефтегазового 
дефицита. Это первое обстоя-
тельство.

Второе. Во многих странах 20 и 
даже больше процентов НДС. У 
нас тоже он был выше, мы понизи-
ли, а потом вернулись сейчас к 20.

Но так называемая эффектив-
ная ставка НДС на самом деле в 
целом в экономике будет меньше 
чем 20 процентов, потому что мы 
сохранили практически все льго-
ты: льготы по производству ле-
карств, льготы по производству 
детских товаров и так далее, и для 
IT-компаний много всяких льгот 
сохранено. Поэтому эффектив-
ная ставка будет меньше. 

Наконец, все-таки рассчиты-
ваю на то, что это будет разовое 
явление, и даже небольшой рост, 
может быть, цен, инфляции в на-
чале года пройдет, и затем все-та-
ки она будет снижаться. 

Но и Центральный банк при-
нимает определенные действия и 
решения для того, чтобы предо-
твратить этот рост и инфляцию. 
Вот совсем недавно, например, 
приняли решение о поднятии 
ставок на 0,25 процента. 

Здесь есть и плюсы, и минусы, 
но делается это в том числе для 
того, чтобы избежать роста ин-
фляции и цен. Поэтому в целом я 
считаю, что решение правиль-
ное, сбалансированное, это, ко-
нечно, дает плюс дополнитель-
ные доходы бюджета и возмож-
ности реализовать наши планы 
развития в рамках националь-
ных проектов. 

Что касается роста тарифов 
ЖКХ, он в среднем за последние 
годы составлял примерно четыре 
процента. Действительно, в следу-
ющем году это будет проводиться 
в два этапа: первый этап — по-мое-
му, 1,7, а потом, по-моему, 2,4. Но 
в целом получается все же 4,1. 

Почему в два этапа — потому 
что в связи с ростом НДС все-та-
ки ожидается какой-то рост услуг 
и товаров, связанный с необходи-
мостью нормального функцио-
нирования системы ЖКХ. Поэто-
му, чтобы не подсадить эти орга-
низации и в конечном итоге в ин-
тересах граждан, принято реше-
ние сделать это в два этапа.

По отдельным решениям пра-
вительства, если это действитель-
но где-то очень нужно, в регио-
нах, где уже довели до такого со-
стояния, что требуется большее 
повышение, но это должно быть в 
порядке исключения и по согла-
сованию с правительством РФ.

О ядерной безопасности 
Я сейчас подумал, как-то это 

все — опасность подобного разви-
тия событий в мире — затушевы-
вается, уходит. Это кажется не-
возможным или чем-то уже не та-
ким важным. А между тем, если, 
не дай бог, что-то подобное воз-
никнет, это может привести к ги-
бели всей цивилизации, может 
быть, и планеты. 

Поэтому вопросы серьезные, 
и очень жаль, что такая тенден-
ция недооценки имеет место 
быть и даже нарастает. Есть и 
особенности сегодняшнего дня, 
есть опасности. В чем они заклю-
чаются? 

Первое, это развал. По сути, 
мы наблюдаем сейчас развал ме-
ждународной системы сдержива-
ния вооружений... После выхода 
Соединенных Штатов из Догово-
ра по противоракетной обороне, 
который, я уже тысячу раз об 
этом сказал, тем не менее являл-

ся краеугольным камнем в сфере 
нераспространения ядерного 
оружия и сдерживания гонки во-
оружений. После этого мы выну-
ждены ответить созданием но-
вых систем оружия по преодоле-
нию этих систем ПРО.

Теперь мы слышим, что Рос-
сия получила преимущество. Да, 
это правда. Таких систем оружия 
пока в мире нет. Они будут у веду-

щих держав, но пока нет. В этом 
смысле есть определенные преи-
мущества. Но в целом в стратеги-
ческом балансе это просто эле-
мент сдерживания и уравнива-
ния паритетов. Это сохранение 
паритета, не более того.

Сейчас делают еще один шаг — 
выходят из Договора по ликвида-
ции ракет средней и меньшей 
дальности. Что будет с этим? 
Очень трудно себе представить, 
как будет развиваться ситуация 
дальше. А если эти ракеты поя-
вятся в Европе, что нам делать? 

Конечно, надо будет обеспе-
чить свою безопасность какими-
то шагами. Пусть потом не пищат 
по поводу того, что мы добиваем-
ся каких-то преимуществ. Мы не 
преимуществ добиваемся, а ба-
ланс сохраняем и обеспечиваем 
свою безопасность.

То же самое по Договору СНВ-
III, в 2021 году он заканчивает су-
ществование. Никаких перегово-
ров пока не ведется по этому во-
просу. Неинтересно, не нужно — 
ладно, мы проживем. Мы свою 
безопасность обеспечим. Мы 
знаем, как это сделать. Но в це-
лом для человечества это очень 
плохо, потому что это подводит 
нас к очень опасной черте.

И наконец, есть еще одно об-
стоятельство, на которое не могу 
не обратить внимание. Существу-
ет тенденция понижения порога 
применения. Есть идеи создать 
ядерные заряды малой мощности, 
и это уже не глобальное, а такти-
ческое применение. Такие идеи 
звучат от некоторых аналитиков 
на Западе, что ничего страшного, 
можно и применить. Но снижение 

порога может привести к глобаль-
ной ядерной катастрофе. Это — 
одна опасность сегодняшнего дня.

Вторая — применение балли-
стических ракет в неядерном ис-
полнении. Правда, американские 
партнеры вроде бы от этого отка-
зались, но сама идея существует. 
А что это значит? Баллистиче-
ская ракета стартовала — в ядер-
ном, неядерном исполнении. Си-
стема СПРН (система предупре-
ждения о ракетном нападении) 
фиксирует старт, место старта и 
через несколько секунд опреде-
ляет траекторию полета и воз-
можную территорию падения го-
ловных частей. Это все на грани 
возможной ошибки, это ужасно, 
до этого нельзя доводить. Тем не 
менее такая идея использования 
баллистических ракет в неядер-
ном исполнении существует... 

Но я исхожу из того, что у че-
ловечества хватит здравого смы-
сла и чувства самосохранения, 
для того чтобы не доводить до 
крайности.

Об инциденте 
в Керченском проливе 

Вы сказали: «Не считаете ли 
вы, что провокация удалась?» То 
есть первое: констатируем, что 

это была провокация, и вы с этим 
согласны. Это вот уже правильно. 

Теперь, удалась или не уда-
лась. Мне кажется, что провока-
ции вообще всегда плохи. Прово-
кация рассчитана на обострение 
ситуации. Зачем нужно нашим 
украинским партнерам такое 
развитие событий? Понятно, там 
выборы, и нужно обострять для 
того, чтобы поднять рейтинг од-
ного из претендентов на пост 
президента, я имею в виду дейст-
вующего президента. Ну, это пло-
хо, это в конечном итоге во вред 
интересам своего народа и своего 
государства. Хотя можно без вся-
ких провокаций двигаться спо-
койно, как и было до сих пор. 

Удалась она или не удалась — с 
точки зрения повышения рей-
тинга — может быть. Потому что 
рейтинг у Петра Алексеевича 
(Порошенко. — Прим. «РГ») вро-
де подрос немножко, он теперь с 
пятой позиции переместился 
где-то на вторую-третью, там ко-
лебания, по-моему, происходят 
в районе 12 процентов. У Юлии 
Владимировны (Тимошенко. — 
Прим. «РГ»), по-моему, 20 и 
больше, уже 20 с лишним, а все 
остальные, Зеленский, по-мое-
му, потом Бойко и Порошенко, у 
них в районе 12 процентов. В 
этом смысле — да, он, наверное, 
свою задачу выполнил. За счет 
интересов страны... Это плохой 
способ поднятия рейтинга. 

Ну а что касается будущего 
украинских военнослужащих, 
их послали и рассчитывали, что 
кто-то из них погибнет на самом 
деле. И большое недовольство, я 
вижу, в правящих кругах вызва-
ло то обстоятельство, что никто 
не погиб. Рассчитывали, что кто-
то из них погибнет. Но, слава 
богу, этого не случилось. Идет 
следствие. После уголовного 
разбирательства будет ясно, что 
с ними дальше делать.

О ситуации на Украине 
Мы действительно оказыва-

ем гуманитарную и другую по-

мощь и поддержку людям, кото-
рые проживают на этой терри-
тории (на Донбассе. — Прим. 
«РГ»). Но только для того, чтобы 
их окончательно там не раздави-
ли, не съели и не порвали, и бу-
дем это делать дальше. Потому 
что попытки решить вопросы 
политического характера с по-
мощью силы, а мы видим это на 
протяжении нескольких лет со 
стороны сегодняшней киевской 
власти, это происходит до сих 
пор, — обречены на провал. Вот 
это надо понять.

Теперь по поводу того, как 
урегулировать отношения и кто 
останется у власти, кто не оста-
нется. Дело не в персоналиях, 
дело в отношении к людям. Мы 
хотим, чтобы на всей территории 
Украины, в том числе и на Дон-
бассе, был мир и процветание. 
Мы заинтересованы в этом, пото-
му что Украина остается одним 
из наших крупнейших торгово-
экономических партнеров. Тор-
говый оборот между Украиной и 
Россией, несмотря на все усилия 
сегодняшних киевских властей, 
растет, в том числе вырос за ухо-
дящий год, в текущем году он 
тоже вырос. Это не странно? Нет, 
не странно, потому что это есте-
ственные связи. И эти естествен-
ные связи когда-нибудь все-таки 
дадут о себе знать. Но пока в ки-
евских коридорах власти нахо-
дятся русофобы, не понимаю-
щие, в чем, собственно говоря, 
интерес своего собственного на-
рода, такая ненормальная ситуа-
ция будет продолжаться. Вне за-
висимости от того, кто находится 
у власти в Кремле.

О рэперах, культуре 
и работе с молодежью

У меня в числе моих доверен-
ных лиц тоже рэперы были. Тима-
ти. Ну а как же? Вот он весь рас-
писанный такой парень. Кстати 
говоря, замечательный человек и 
артист прекрасный.

А по поводу задержания этих 
рэперов я с вами согласен. Это ни 

к чему, это результат, обратный 
ожидаемому, ничего хорошего в 
этом нет. Правда, так же как и ни-
чего хорошего нет в том, чтобы, 
как вы сказали: «Они там поют с 
матерком, ну и пусть». 

Я недавно был на юбилее Те-
мирканова, ему 80 лет исполни-
лось. Он сказал, в общем, обыч-
ную вещь, но все-таки правиль-
ную: «Искусство существует не 
для того, чтобы потакать низмен-
ным мотивам, низменным инте-
ресам и низкому профилю куль-
туры. Сама культура существует 
для того, чтобы поднимать этот 
уровень». 

Конечно, за это нельзя хва-
тать, не пущать и наказывать. 
Это неверно. Но есть другие 
вещи. Например, помните, ока-
зывается, транслировали, это 
было в прямом эфире, и я своему 
собеседнику сказал: «Давайте 
сейчас будем все здесь ругаться, 
на Совете по культуре». Все за-
смеялись. Почему? В голову ни-

кому не приходит это делать. По-
чему мы должны потакать? Пота-
кать нельзя точно. 

Но есть и другие элементы. 
Скажем, пропаганда наркотиков. 
Зачем нам нужно, чтобы наша 
молодежь употребляла наркоти-
ки, зачем нам потворствовать 
пропаганде употребления нарко-
тиков? Это деградация общества, 
деградация молодых людей, дег-
радация нации. 

Мы что, хотим деградиро-
вать, что ли? Кто-то хочет пропа-
гандировать наркотики, пусть 
пропагандирует. Мы не должны 
этого делать, и поощрять это ни 
в коем случае нельзя, и смотреть 

на это безучастно тоже нельзя. 
Другое дело, что нужно противо-
действовать по-другому этим 
тенденциям. 

Или у нас стало модным как-
то пропагандировать суицид сре-
ди молодежи. Ну и что, пойдем 
сейчас все и повесимся, что ли? 
Чур я не первый, вы тогда первые 
будете. Не хочется ведь, правиль-
но? Нельзя допустить это в моло-
дежной среде. Я и сказал, нужно 
тогда возглавить. 

Это не значит, что схватить, 
не пускать, таскать, «делайте, 
как я». Нет, это не авиация. Здесь 
по-другому нужно действовать. 
Есть ли такие средства или нет? 
Есть, конечно. Нужно аккуратно, 
спокойно выстраивать, убеждать 
в большей привлекательности 
других ценностей. 

О перспективах 
мирного договора с Японией 

Вопросы безопасности край-
не важны, в том числе при заклю-
чении мирного договора. Вы ска-
зали о размещении американ-
ской военной инфраструктуры в 
Японии, но она уже там есть, на 
Окинаве крупнейшая американ-
ская база уже давно существует, 
десятилетие уже, мы знаем. 

Теперь по поводу возможно-
сти Японии принимать участие в 
этих решениях. Для нас это непо-
нятная, закрытая часть. Мы не 
понимаем уровня суверенитета 
Японии при принятии решений 
подобного рода. Вам лучше, чем 

всем остальным коллегам, из-
вестно, я тоже в курсе, что губер-
натор Окинавы против некото-
рых решений, связанных с укре-
плением базы и ее расширением. 
Он против, но ничего сделать с 
этим не может. И люди, которые 
там проживают, — против. Далеко 
ходить не нужно, это все опросы 
показывают, люди на улицу вы-
ходят, требуют вывода этой базы. 
И, во всяком случае, они против 
того, чтобы укреплять военно-
воздушную составляющую аме-
риканских вооруженных сил, 
связанных с тем, что там уже 
есть. Существуют планы укре-
пления и развития. Все против, 
но это происходит. 

Что будет происходить после 
заключения мирного договора, 
мы не знаем. Но без ответа на 
этот вопрос нам очень трудно 
будет принимать какие-либо 
кардинальные решения. И, ко-
нечно, нас беспокоят планы раз-
мещения систем противоракет-
ной обороны. Я много раз гово-
рил США, могу еще раз повто-
рить — мы не считаем, что это 
оборонительное оружие, это 
часть американского стратеги-
ческого ядерного потенциала, 
вынесенного на периферию. И 
эти системы работают синхрон-
но, в комплексе с ударными ком-
плексами. Поэтому здесь у нас 
иллюзий нет никаких, мы это все 
понимаем. Но понимая все это, 
тем не менее стремимся и ис-
кренне будем стремиться даль-
ше к заключению мирного дого-
вора с Японией, потому что я 
убежден, и эту убежденность со 
мной разделяет премьер-ми-
нистр Абэ, сегодняшнее состоя-
ние не является нормальным. И 
Япония, и Россия заинтересова-
ны в полном урегулировании на-
ших отношений, и не только по-
тому, что нам чего-то от Японии 
нужно с точки зрения экономи-
ки. Она у нас более-менее разви-
вается. 

О деле Скрипалей 
и деле Хашогги

Мне здесь даже комментиро-
вать нечего. Хашогги убит, это 
очевидно, все это признали. 
Скрипаль, слава богу, жив. Тем не 
менее в отношении России там 
куча санкций. Не переставая до 
сих пор об этом говорят. А во вто-
ром случае — тишина полная. Это 
политизированный русофобский 
подход. Это повод, только повод 
для того, чтобы организовать 
очередную атаку на Россию. Ну, 
не было бы Скрипалей, что-ни-
будь еще другое придумали бы. 
Для меня это очевидно. А цель 
только одна — сдержать развитие 
России как возможного конку-
рента. Других целей я не вижу.

О санкциях 
в отношении России 

Россия практически всю свою 
жизнь, всю свою историю живет 
так или иначе в каких-то ограни-
чениях и санкциях. Вообще на 
протяжении всей своей истории. 
Если вы посмотрите историю 
XIX, XX века, всегда одно и то же. 
Посмотрите дипломатическую 
переписку XIX — начала XX века. 
Все одно и то же... 

С чем это связано? Я уже гово-
рил об этом и надеюсь, что подав-
ляющее большинство сегодняш-
ней аудитории тоже понимает, 
связано с ростом могущества 
России, повышением конкурен-
тоспособности. Появляется мощ-
ный, сильный игрок, с которым 
нужно считаться, а не хочется. 

Совсем еще недавно думали, 
что и страны такой больше нет, а 
оказывается, есть, и надо с ней 
считаться. А 160 миллионов у нас 
проживает, это же не просто хо-
телки какие-то руководства стра-
ны, это интересы народа, кото-
рые мы защищаем. Защищаем ак-
куратно, кстати говоря, без вся-
кого хамства, спокойно, сдер-
жанно. Но делаем свое дело, и бу-
дем двигаться дальше в этом на-
правлении...

Наша экономика, уже много 
раз об этом сказано, адаптирова-
лась к этим внешним ограниче-
ниям. Вы спросили: как мы оце-
ниваем? Мы оцениваем всегда 
так, как лучше смотрится для нас. 
Но давайте посмотрим, как оце-
нивают наши оппоненты, те же, 
кто вводит санкции. Минфин 
США, допустим, считает, что это 
падение 2,5 процента в 2015 году 
связано на одну треть с санкция-
ми, а на две трети связано с паде-
нием цен на энергоносители, 
прежде всего на нефть. На самом 
деле я думаю, что и одной трети 
там нет, гораздо меньше... По дан-
ным Европарламента, примерно 
на 500 миллиардов евро потери 
европейской экономики от сан-
кций, которые они ввели против 
России, потому что наш рынок 
потеряли, недопоставляют това-
ров, сами чего-то не получают от 
нас в нужном объеме, 
количество рабочих 
мест упало. 

А К Ц Е Н Т

Нам нужен прорыв. Нам нужно прыгнуть 
в новый технологический уклад. 
Без этого у страны нет будущего

А К Ц Е Н Т

По сути, мы наблюдаем сейчас 
развал международной системы 
сдерживания вооружений

В этом году организаторы пресс-конференции просили журналистов не приносить с собой слишком габаритные плакаты, мешающие операторам и фотографам, но представления о габаритах у разных представителей СМИ оказались разными.
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Нынешнее мероприятие стало рекор-
дным по числу аккредитованных 
журналистов. Если в прошлом году 
их список насчитывал 1640 человек, 
то в нынешнем — 1702.
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Прорваться 
в высшую лигу экономики

О победе 
представителей 
оппозиционных 

партий на губернаторских 
выборах 

Это же ведь не первый случай, 
когда у нас побеждают на выбо-
рах представители оппозицион-
ных партий. Разве их не было? 
Вот уже несколько лет предста-
витель ЛДПР возглавляет Смо-
ленск… в других регионах пред-
ставители КПРФ есть. Ну и что? 
Они работают, нормально. 

Я в партиях не состою. Я созда-
вал «Единую Россию», это прав-
да, но президент не состоит ни в 
каких партиях. И для меня глав-
ное, чтобы люди на территориях, 
в регионах Российской Федера-
ции чувствовали, что жизнь ме-
няется к лучшему. На самом деле, 
если они приняли решение в от-
ношении конкретного человека, 
не представляющего партию 
«Единая Россия», — это их выбор. 
Всячески буду только помогать 
любому избранному руководите-
лю региона. Вопрос только в том, 
чтобы сам вновь избранный ру-
ководитель региона оказался на 
высоте, был в состоянии испол-
нить те предвыборные обещания, 
которые он людям дал. 

О том, возможно ли 
вернуться в Советский Союз

Мне представляется, что глу-
бинные изменения общества та-
ковы, что реставрация социализ-
ма в том смысле, какой вы, по-
моему, в это вкладываете, невоз-
можна. 

Возможны элементы социали-
зации, экономики, социальной 
сферы, но это всегда связано с 
расходами больше доходов и в ко-
нечном итоге с тупиком в эконо-
мике... 

Но справедливое распределе-
ние ресурсов, справедливое отно-
шение к людям, которые живут за 
чертой бедности, выстраивание 
политики государства на то, что-
бы снизить до минимума количе-
ство людей, которые живут за 
этой чертой бедности, обеспе-
чить подавляющее большинство 
людей услугами здравоохране-
ния, образования на приемлемых 
условиях — это если говорить про 
социализацию в этом смысле, то 
хочу вас заверить, что мы как раз 
такую политику и проводим сей-
час. Именно в значительной сте-
пени на это и направлены наши 
национальные проекты.

Об отношениях 
России и Китая 

Не знаю, сможем ли мы выйти 
на 100 миллиардов или нет, но мы 
приблизились к этому. Это уже в 
принципе показатель. Надо будет 
посчитать в начале следующего 
года общий объем товарооборо-
та, но где-то в районе 100 милли-
ардов он будет, и это само по себе 
уже достижение. И конечно, мы 
не можем не быть довольны этим 
результатом. Но это производ-
ный результат от состояния рос-
сийско-китайских отношений, от 
роста уровня доверия стран меж-
ду собой. Мы работаем и в двусто-
роннем формате, и очень надеж-
но, мы решили все проблемы, ко-
торые доставались нам еще со 
времен Советского Союза, и дви-
гаемся дальше. Мы работаем не 
только в сфере экономики, но и в 
сфере безопасности, мы сотруд-
ничаем очень активно на между-
народной арене, и российско-ки-
тайское взаимодействие на ме-
ждународной арене, безусловно, 
является фактором, оздоровляю-
щим международную обстанов-
ку, фактором стабильности и про-
гнозируемости развития ситуа-
ции на мировой арене.

Мы положительно оцениваем 
изменения, которые произошли в 
Китае. Я считаю, что для такой 
страны, как Китайская Народная 
Республика, с населением один 
миллиард 300 миллионов, очень 
важны стабильность и прогнози-
руемость, в том числе и во вну-
тренней политике, включая и ка-
дровую составляющую. Предсе-
датель Си Цзиньпин принял ре-
шение, и товарищи из КПК его 
поддержали в этом направлении, 
и думаю, что Китай поступил пра-
вильно, стабильность гарантиру-
ет поступательное развитие Ки-
тайской Народной Республики.

О том, почему от санкций 
страдают крымчане 

Вот смотрите, это любопытная 
ситуация. Смотрите, что мы слы-
шим со стороны. Говорят об ан-
нексии Крыма со стороны России. 
Что такое аннексия? Силовой за-
хват. Если это была аннексия и си-
ловой захват, то тогда жители 
Крыма здесь ни при чем, они ни в 
чем не виноваты. А если они при-
шли и проголосовали, то тогда это 
не аннексия. А что происходит? 
Ведь против них ввели, против вас 
ввели санкции. Какие это сан-
кции? Ограничения по передви-
жению, ограничения, связанные с 
выездом, получением виз, ограни-

чения, связанные с финансовыми 
операциями, ограничения, свя-
занные с работой страховых ком-
паний, с использованием морской 
и другой инфраструктуры. То есть 
это затрагивает практически всех 
людей, которые живут на этой тер-
ритории, против них ввели, по 
сути, санкции, не только избира-
тельные — против руководства Ре-
спублики Крым и Севастополя, а 
против всех. Если они ни при чем, 
если это аннексия, за что против 
них ввели санкции? А если все-та-
ки против вас ввели санкции за 
конкретное голосование, значит, 
тогда надо признать, что оно со-
стоялось, — вот в чем фишка, вот 
что я имел в виду.

О ситуации в сельском 
хозяйстве 

Сельское хозяйство у нас давно 
национальный проект. У нас под-
держки измеряются сотнями мил-
лиардов рублей, и эта поддержка 
будет продолжена, причем как по 
крупным хозяйствам, так и по 
фермерским, по всем сегментам 
сельского хозяйства.

Что касается снижения темпов 
роста. Да, оно есть. Беспокоит нас 
это или нет? Нет, не беспокоит. И у 
нас никакие не тепличные усло-
вия, наши сельхозпроизводители 
работают в сложных условиях.

Во-первых, конкуренция со-
храняется. Внутри страны, слава 
богу, у нас развивается конкурен-
ция, и это очень важные компо-
ненты развития этого сектора 
экономики. И есть и внешняя кон-
куренция. У нас далеко не все 
страны ввели против нас санкции, 
а значит, мы не принимали контр-
мер в отношении этих государств. 
Мы ввели против стран Евросою-
за, против Соединенных Штатов и 
других государств, которые ввели 
по указке США санкции против 
России. Но подавляющее боль-
шинство государств мира этого не 
сделали, и их очень много, и они 
поставляют продукцию на наш 
рынок, поэтому конкуренция со-
храняется.

По поводу того, что же проис-
ходит внутри сельского хозяйст-
ва. Это статистические показате-
ли, и связаны они с производст-
вом зерна. Как вы знаете, в прош-
лом году у нас был рекордный за 
всю историю урожай — 135,5 мил-
лиона тонн зерна. Это главный по-
казатель, который вносит свою 
лепту в статистические отчетно-
сти. В этом году в связи с неблаго-
приятными погодными условия-
ми, а в некоторых регионах был 
введен режим чрезвычайной си-
туации, по-моему, в 27 регионах, у 
нас урожай меньше 110,5 миллио-
на тонн. И поэтому в соответствии 
с базой прошлого года сразу пока-
затели ушли вниз. Мы же сравни-
ваем с прошлым годом. Но эти 110 
миллионов тонн — это третий по 
объемам показатель за последние 
25 лет. Это очень хороший резуль-
тат. Имея в виду запасы прошлого 
года, у нас сохраняется, и даже 
увеличился, объем возможного 
экспорта до 52,5 миллиона тонн. 
Мы выполним все свои обязатель-
ства и все контракты. Поэтому 
здесь у нас нет никакого беспокой-
ства. 

Есть направления, по которым 
мы должны действовать и рабо-
тать дальше в области сельского 
хозяйства. Это какие направле-
ния? Нужно повышать конкурен-
тоспособность, нужно расширять 
инфраструктуру, в том числе для 
наращивания экспорта. У нас, 
кстати говоря, в прошлом году 
был экспорт 20 миллиардов, в 
этом году будет 25 миллиардов. 
Вообще цифры, которые в голову 
раньше не могли прийти. 16 мил-
лиардов у нас — экспорт оружия, 
25 миллиардов — будет экспорт 
сельскохозяйственных продук-
тов. Мы будем поддерживать раз-
витие инфраструктуры в области 
сельского хозяйства и экспорта. 
На это специально отводим на 
ближайшие годы около 400 мил-
лиардов рублей. Это развитие 
портов, дорог и так далее, поддер-
жка экспорта финансовая. Нужно 
повысить свою конкурентоспо-
собность таким образом. Ну, ко-
нечно, кадры развивать, селекцию 
и так далее, и так далее. Вы знаете 
это даже лучше, чем я.

Второе. Нужно наращивать 
производство продуктов высокой 
степени передела, это мясо и пере-
работка мяса. 

Ну и, конечно, нужно дальше 
решать вопросы, связанные с со-
циальным развитием села. Про-
грамма социального развития 
села тоже будет сохранена.

О вмешательстве 
официального Киева 
в церковные дела 

То, что сейчас происходит в 
православии, это просто, как у 
нас в народе говорят, уму непо-
стижимо. Это прямое вмешатель-
ство государства в церковную, ре-
лигиозную жизнь. Такого не было 
еще никогда со времен Советско-
го Союза. Вот, к сожалению, на Ук-
раине это сейчас происходит, со-
здали вот эту объединенную рас-
кольническую церковь стамбуль-
ского прихода. Это же: не нравит-
ся — московского прихода, будет — 
стамбульского прихода. 

Причем ведь обратите внима-
ние: Украинская православная 
церковь Московского патриарха-
та полностью независимой была. 
Может быть, об этом мало кто 
знает, это фактически полностью 
независимая церковь. Они делали 
все самостоятельно, в том числе 
избирали иерархов. Единствен-
ная связь была — духовная, упоми-
нали на проповедях имя Патриар-
ха Московского и всея Руси. Всё. А 
сейчас посмотрите, какая зависи-
мость наступает от Турции, от ту-
рецкого патриархата. Там и назна-
чения, очень много, и деньги, что 
самое главное. Я думаю, что это 
главный побудительный мотив 

Варфоломея — подчинить эту тер-
риторию, а потом еще и зарабаты-
вать на этом. Я думаю, что это 
главный побудительный мотив, 
ну, кроме, конечно, подсказки из 
Вашингтона. То, что Госсекретарь 
позвонил по этому вопросу в Киев 
и обсуждал эту тему, — это ни в ка-
кие ворота не лезет. Абсолютно 
недопустимая вещь. Тем не менее 
это происходит. И это, конечно, 
лишнее свидетельство того, что 
это тоже делается в преддверии 
предвыборной кампании и с це-
лью дальнейшего разрыва между 
русским и украинским народами. 
Это политическая, безусловно, 
подоплека, ничего здесь хорошего 
нет для религиозных свобод в це-
лом. Это явное, грубое нарушение 
религиозных свобод. И меня боль-
ше всего беспокоит, что за этим, 
безусловно, начнется передел 
собственности, он, по сути, уже 
идет. Он может приобрести очень 
тяжелый характер, если не крова-
вый, не дай бог, до этого дойдет, 
очень бы не хотелось. Просто жал-
ко людей, которые отстаивают 
свои интересы, они беззащитные 
и безоружные, как правило, это 
люди пожилого возраста, женщи-
ны. Но опасность этого передела, 
конечно, существует.

О переходе на цифровое 
телевидение 

Когда мы с ними (с чиновника-
ми. — Прим. «РГ») это обсуждаем 
и когда они настойчиво предлага-
ют двигаться дальше по пути циф-
ры, я согласен с ними так же, как и 
с вами, что это улучшает качест-
во и количество этих бесплатных 
каналов другого качества. 

Я так же, как и вы, поверьте, 
почти слово в слово, задаю им во-

прос: «В маленькой деревушке 
кто-то не останется вообще без 
телевидения?» Вот в чем вопрос. 
Уверяют, что нет. Поэтому дого-
ворились, что будем действовать 
очень аккуратно, двигаться не-
большими шагами.

Сейчас в Твери проходит та-
кой эксперимент, потом у вас бу-
дет. В Твери пока нареканий нет. 
Как мне губернатор докладывает, 
он проехал там чуть ли не по всем 
населенным пунктам, вниматель-
но сам за этим смотрит. Будут 
оказывать поддержку всем, кто 
нуждается в этом, для того чтобы 
переключиться на цифру, в том 
числе это касается и этих неболь-
ших приборов, необходимых для 
того, чтобы принимать такое ка-
чество телевидения. Потом еще 
пара-тройка регионов, вот так по-
степенно, постепенно…

Была идея переходить резко, 
не буду скрывать, быстрыми тем-
пами в течение полугода. Я ска-
зал: «Нет, мы так не можем по-
ступить. Мы должны действовать 
очень аккуратно, внимательно 
следить, что будет происходить 
на территориях, и, безусловно, 
обеспечить интересы людей, ко-
торые не могут себе позволить за 
небольшие деньги, но за личные, 
купить эти приставки». Будем 
смотреть по тому, как проходят 
эти практики на отдельных тер-
риториях, и двигаться аккуратно 
дальше. 

О проблеме утилизации 
мусора 

Ситуация сложная, но ответ 
простой — мы никогда этим не за-
нимались. Десятилетиями с со-
ветских времен сбрасывали му-
сор в ямы, если образно сказать. 

Никто никогда не занимался ни-
какой переработкой, минималь-
но, точечно, а у нас, по-моему, 70 
миллионов тонн мусора ежегод-
но продуцируется, и девать его 
некуда. А с развитием промыш-
ленности, в том числе с развити-
ем промышленности товаров ши-
рокого потребления, количество 
мусора только увеличивается. С 
развитием химии, пластика ко-
личество мусора увеличивается. 
В Тихом океане целые острова, 
знаете, площадью, по-моему, с 
Францию и толщиной в несколь-
ко метров. Пластик скапливается 
в этом месте — и всё. Но это в Ти-
хом океане, а у нас сбрасывается 
на свалки.

Нам нужно решить несколько 
ключевых и первоочередных за-
дач. Нужно ликвидировать неза-
конные свалки. Это первое, что 
нужно сделать. И второе, что 
нужно сделать, — это выстроить 
целую индустрию переработки…

Государство, прежде всего в 
лице регионов, а затем и муници-
палитетов, должно создать усло-
вия для этого раздельного сбора 
мусора и последующей утилиза-
ции. Я понимаю людей, которые 
выступают против строительст-
ва заводов… 

Некоторые экологи, напри-
мер, да и некоторые граждане на 
территориях возражают против 
строительства даже мусоросжи-
гательных перерабатывающих 
заводов. Надо, чтобы эти заводы 
были качественные и эффектив-
ные, чтоб на них не экономить, 
на фильтрах на этих. Это самая 
дорогая часть заводов по перера-
ботке и сжиганию. Надо, чтобы 
сделано все было по соответству-
ющей технологии и методике. 

В Токио (коллега подтвердит, 
наверное) прямо почти в центре 
города стоят мусоросжигатель-
ные заводы. Запаха никакого, ни-
каких проблем нет, потому что 
технологии соблюдаются. И у нас 

так же должно быть сделано. Мы 
должны построить за ближайшие 
годы, до 2024 года, 200 перераба-
тывающих заводов. Не знаю, хва-
тит ли этого, но хотя бы 200 по 
стране мы должны сделать.

О лекарствах — российских 
и импортных  

Вы знаете, что здесь нам нужно 
наводить порядок многовекторно, 
в том числе бороться с такими те-
зисами, которые сейчас вы сфор-
мулировали: кто отвечает за то, 
что у нас хуже наши аналоги, чем 
импортные? Это не так, они ничем 
не хуже, а борьба должна вестись 
по некоторым направлениям. 

Нужно, чтобы и врачи, кото-
рые назначают эти лекарства, 
меньше сотрудничали с произво-
дителями, а больше думали о ле-
чении пациентов. Понимаете? 
Потому что когда есть сотрудни-
чество с конкретными произво-
дителями, тогда возникает тезис: 
«Наше хуже — давайте вот это им-
портное». 

Но это не значит, что мы долж-
ны избавляться целиком от им-
портного. В том случае, когда 
действительно показано лекар-
ство импортного производства, 
оно должно быть назначено. Это 
такой тонкий процесс, но чтобы 
было понятно со всех сторон, в 
чем заключается проблема.

Теперь по поводу объемов. Во-
первых, даже экспорт у нас поя-
вился лекарственных препара-
тов: где-то на 700 миллионов мы 
в этом году проэкспортируем, 
отправим на экспорт наших ле-
карственных препаратов. Это не 
так уж и много, но все-таки уже и 
не мало, 700 миллионов будет. 
Если посмотреть на ценник, то 30 
процентов в ценовом измерении 
— это отечественные препараты 
на внутреннем рынке, 60 процен-
тов — в упаковках, то есть по но-
менклатуре 60 процентов. 

Теперь по поводу нашей зави-
симости или независимости. В 
мире все взаимозависимо, но 
сейчас мы производим, допу-
стим, 80 процентов жизненно не-
обходимых лекарств. Причем все 
больше и больше не просто это 
дженерики, которые мы берем 
из-за границы, а это и первона-
чальные субстанции, изготавли-

ваются в России. В целом у нас 
работает эта программа. По-мое-
му, она с 2015 года или даже рань-
ше началась, до 2020 года. 

По поводу развития фарма-
цевтической и медицинской про-
мышленности. Она работает, там 
предусмотрено около 200 милли-
ардов рублей, и она работает в 
целом достаточно эффективно. 
Это важнейшее направление на-
шей работы, мы, безусловно, бу-
дем его продолжать.

Об изменениях пенсионной 
системы

Вы знаете мою позицию, в на-
чале и в середине 2000-х годов я 
говорил, что категорически про-
тив всякого изменения и повыше-
ния пенсионного возраста, тогда и 
невозможно было это делать.

Я и сейчас считаю, что это 
была выбрана правильная пози-
ция, потому что и возраст (про-
должительность жизни) был у 
нас низким — 65 лет, и количест-
во работающих (соотношение 
работающих к неработающим) 
было другое, более или менее 
приемлемое.

Сейчас кардинально это все 
поменялось. Дело не в дефиците 
сегодняшнего дня, дело в том, 
что тенденции такие, что коли-
чество работающих становится 
все меньше и меньше, а количе-
ство неработающих пенсионе-
ров увеличивается.

Да, сейчас, вы правы, сейчас 
это можно закрыть, я же сказал об 
этом в своем обращении. Пять—
семь лет будем жить спокойно, но 
пройдут эти пять—семь лет, и при-
дется все равно, страна вынужде-
на будет это сделать, но уже при-
дется это сделать резко, без вся-
ких переходных периодов, без вся-
ких льгот, в том числе и для жен-
щин. И придется сделать это рез-
ко, вот в чем все дело. Если бы не 
было понимания этих тенденций, 
я никогда бы не разрешил этого 
сделать, но это объективные тен-
денции, от этого никуда не деться.

Вы понимаете, я же прекрасно 
отдавал себе отчет в том, как люди 
будут реагировать. Здесь ведь 
чего ни объясняй, все равно, когда 
конкретного человека это касает-
ся, это не вызывает восторга. Я 
прекрасно отдавал себе отчет в 
том, что будет критика и справа, и 
слева. То, что делалось слева, мы 
знаем: своей экономической по-
литикой в свое время развалили, 
по сути дела, Советский Союз, а 
потом в 90-е годы чуть не развали-
ли Россию. У нас не было бы Рос-
сийской Федерации, у нас была 
бы какая-нибудь Московия.

Эту ситуацию удалось удер-
жать, купировать. Больше того, 
страна развивается, крепнет. Та-
кие вещи неприятны, и ясно, что 
никакого восторга они не вызо-
вут, но неизбежны. Повторяю еще 
раз: если бы не был убежден в том, 
что это неизбежно, никогда бы 
этого сделать не позволил.

О главных событиях 
2018 года 

Два (события. — Прим. «РГ»). 
Это выборы президента, разуме-
ется. Это важно для всей страны. 
И чемпионат мира по футболу. 
Это тоже оказалось важным для 
всей страны и для всего мира, как 
выяснилось. 

А К Ц Е Н Т

Для меня главное, чтобы люди 
на территориях, в регионах 
Российской Федерации чувствовали, 
что жизнь меняется к лучшему

А К Ц Е Н Т

Путин о переходе на цифровое ТВ: 
Будем смотреть по тому, как проходят 
эти практики на отдельных территориях, 
и двигаться аккуратно дальше

2

Сотрудники «Российской газеты» имели возможность следить за ходом пресс-конференции без отрыва от производственного процесса.

— Видео и фоторепортаж с пресс-
конференции смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6105
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ВЛАДИМИР ПУТИН ИСПОЛНИЛ 
МЕЧТУ ТЯЖЕЛОБОЛЬНОЙ 
ДЕВОЧКИ, КОТОРАЯ ХОЧЕТ СТАТЬ 
ЖУРНАЛИСТОМ
После ежегодной большой пресс-конференции Владимир Путин дал 

20-минутное интервью Регине Парпиевой, семнадцатилетней девочке, ко-

торая хочет стать журналистом. 

Владимир Путин рассказал девочке, как он стал президентом, трудная ли 

эта работа и что он загадает на Новый год. После разговора Регина попро-

сила разрешения обнять главу государства и сказала, что он великий пре-

зидент и очень хороший человек. После этого они обменялись подарками. 

Владимир Путин подарил девочке гаджеты и билеты на концерт, а она — иг-

рушечную собаку, которую сделала сама. 

В начале декабря на форуме добровольцев России волонтеры рассказали 

президенту о проекте «Мечтай со мной», который исполняет желания тя-

желобольных детей. Владимиру Путину также показали стенд, к которому 

были прикреплены конверты с мечтами этих ребят, и предложили прези-

денту выбрать один из конвертов. Но президент собрал все пять оставших-

ся желаний и пообещал их исполнить. Среди них было пожелание девочки, 

которая мечтает быть журналистом. Путин пообещал организовать для нее 

визит на телеканал RT, чтобы она смогла взять интервью у интересного со-

беседника.

Главный редактор МИА «Россия сегодня» и телеканала RT Маргарита Симо-

ньян провела с Региной несколько встреч, на которых она рассказала, что 

должен знать и уметь журналист, дала девочке профессиональные советы 

и поделилась своим опытом работы. Во время одной из встреч журналист-

ка спросила Регину, у кого она хотела бы взять интервью. Девочка ответи-

ла, что мечтает задать несколько вопросов президенту. Теперь ее мечта ис-

полнилась.

Кстати, Регина более 10 раз становилась героиней публикаций Ирины Кра-

снопольской на страницах «Российской газеты».

Подготовила Айсель Герейханова 
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ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
НА СТАРОЙ ПЛОЩАДИ
На ярмарке non/fiction, недавно прошедшей, была пред-
ставлена и книга Андрея Колесникова «Дом на Старой 
площади. Сноски и примечания» (АСТ, редакция Елены 
Шубиной, 2019. — 346 с.). Название мгновенно отсылает 
к трифоновскому «Дому на набережной», что справед-
ливо: и тот дом (жилой), и этот (рабочее здание ЦК КПСС 
— офис, как сказали бы теперь) населяли высокопостав-
ленные представители советской номенклатуры. Но на 
этом перекличка заканчивается. «Дом на Старой площа-
ди» — не художественный вымысел, а мемуары уже ушед-
шего из жизни партработника Владимира Ивановича Ко-
лесникова, вся цековская часть биографии которого 
«прошла в Общем отделе, готовившем, в частности, засе-
дания секретариата и Политбюро ЦК». А сноски и приме-
чания — личные и историко-социологические — написа-
ны Колесниковым-младшим, известным журналистом и 
политическим экспертом. Его имя и вынесено на облож-
ку. Заметки сына на полях отцовских воспоминаний? 
О, еще надо разобраться, кто кому здесь оставил «поля». 
Вся штука в том, что 
сноски и примеча-
ния, чья роль в биог-
рафической и мему-
арной литературе 
сугубо справочная, 
«мелкошрифтовая», 
здесь — само содер-
жание. А еще они 
здесь — жанровая ха-
рактеристика. Да, 
именно так, книга 
написана в жанре 
сносок и примеча-
ний, ею Андрей Ко-
лесников, полагаю, 
ввел этот жанр в ли-
тературный обиход. 

«Дом на Старой 
площади» — запозда-
лый разговор сына с 
отцом. О времени. Об идеалах и ценностях. О том, что 
было главным в жизни нескольких поколений. При том 
что сын и отец здесь не вполне равноправные собеседни-
ки. Ну хотя бы потому, что Колесников-младший имеет 
возможность в чем-то не согласиться с Колесниковым-
старшим, возразить ему, вступить в спор, а тот с ним — 
уже нет. Отец: «Я горжусь, что до конца дней моих верно 
служил партии и был в первых рядах ее боевых колонн». 
Сын: «Я зачем-то еще спорил с ним по идеологическим 
«вопросам», отчаянно пытаясь сдерживать себя в беспо-
лезных дискуссиях и умирая от жалости к обессиленно-
му инсультами верному ленинцу». Не знаю, как было в 
их личном общении, но в книге Андрею Колесникову уда-
ется пройти по тонкой грани, балансируя между двумя 
невозможностями: невозможностью интеллектуала-ли-
берала разделить непоколебленную до конца дней веру 
преданного «солдата партии» в «правоту нашего строя» 
— и сыновней невозможностью оскорбить эту веру иро-
нической усмешкой. Там, где иной политический ком-
ментатор дал бы волю перу, Колесников-младший дели-
катен и сдержан: «Нелегко сохранить лояльность и идеа-
листические представления всю жизнь. Некоторым уда-
валось. Один из таких людей — мой отец».

Мемуарная часть книги (она набрана другим шриф-
том) — это история семьи Владимира Колесникова, этапы 
его советско-партийной карьеры, портреты близких дру-
зей из советского среднего класса, заставших войну и от-
тепель, застой и перестройку… Насыщенное фактами, 
описаниями памятных встреч и разговоров, повествова-
ние не нагружено назидательным всезнанием, чем не-
редко грешат воспоминания «руководящих работников». 
Автор не сводит счеты с прошлым и вчерашними недруга-
ми (еще один распространенный грех мемуаристов), он 
строг к себе и достаточно снисходителен даже к тем сво-
им сослуживцам или партбоссам, кто доброго слова в об-
щем-то не заслуживает. Временами он простодушен и по-
детски наивен: «Уходя домой в 8-9 часов вечера, я не-
редко чувствовал себя отступником, искателем легкой 
жизни, глядя на залитые светом окна 5-го этажа, где рас-
полагались кабинеты секретарей. Старшие товарищи 
еще работают, а я 
уже домой — мучился 
угрызениями совес-
ти». Сын: «На пятом 
этаже здания ЦК, бо-
юсь, от Брежнева 
оставались к вечеру 
только свет в кабине-
те и дежурный по-
мощник. Не говоря 
уже о том, что суще-
ственную часть ра-
бочего времени он 
предпочитал прово-
дить в Завидове…»

Примечательно, что мемуарный пласт книги, принад-
лежащий перу закоренелого партаппаратчика, ничуть  
не засорен бюрократическим волапюком, чист в этом 
смысле как горный родник («Помню высокий берег Оки 
и дорогу — спуск к воде, где река летом мельчала так, что 
можно было перейти ее вброд, и я видел, как тяжело на-
груженные телеги и возы сена важно пересекали реку, а 
потом медленно карабкались вверх».) и по своим литера-
турным кондициям под стать сноскам и примечаниям, 
автор которых профессионально работает со словом. 

«Дом на Старой площади» — книга-диалог, книга-поле-
мика, где мемуары отца служат для сына дразнящей при-
манкой. Вовлекают в работу личную и историческую па-
мять Колесникова-младшего. Располагают его к собствен-
ным оценкам советского периода и нынешней реальности. 
Будят в нем нежные воспоминания о маме, отце, брате, 
ближней и дальней родне, где хватало людей с трагической 
судьбой, в том числе попавших под каток государственной 
машины — той самой, между прочим, в неумолимый меха-
низм которой в течение полувека был исправно встроен 
тогдашний глава семейства. И еще — провоцируют «но-
стальгию по совку», в чем не боится признаться себе и чи-
тателям 53-летний автор сносок и примечаний. Точнее — 
ностальгию по воздуху той эпохи, где были первомайская 
демонстрация и еженедельник «Футбол. Хоккей», лимонад 
«Саяны» и Лариса Мондрус, черно-белый телевизор и Да-
вид Кипиани — вся затонувшая советская Атлантида. 

Эту книгу невозможно разъять на две части. Ни одна 
из них без другой не работает. Зато будучи сопряженны-
ми, во взаимной подсветке и подпитке, они генерируют 
интеллектуальную энергию и, что еще важнее, создают 
двойную оптику при взгляде на тот самый дом, куда двад-
цать лет ходил на службу Колесников-старший. На его 
былых и нынешних обитателей. На недавнюю нашу исто-
рию и настоящий день. 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ПРАВИТЕЛЬСТВО Государство готово забрать недра 
у компаний, срывающих сроки их разработки

Копнут глубже
Владимир Кузьмин

П
равительство намерено 
разобраться, какие ком-
пании не в силах зани-

маться разработкой месторо-
ждений полезных ископаемых по 
объективным причинам, а кто 
просто не желает работать. В ре-
зультате инвентаризации часть 
уже выданных лицензий может 
быть государством отозвана.

Кабинет министров на заседа-
нии рассмотрел проект страте-
гии развития минерально-сырье-
вой базы до 2035 года, подготов-
ленный министерством природ-
ных ресурсов и экологии. Доку-
мент предусматривает проведе-
ние инвентаризации уже откры-
тых и поиск новых месторожде-
ний, чтобы точно представлять 
объемы запасов, эффективно 
планировать их добычу, исходя 
из потребностей экономики. 
Часть месторождений, подчер-
кнул премьер-министр Дмитрий 
Медведев, истощается по естест-
венным причинам, а многие дан-
ные получены еще в советский 
период и просто устарели.

«Геологическое изучение 
недр должно расширяться, в том 
числе за счет применения совре-
менных технологий, научных ме-
тодик и подготовки большего чи-
сла специалистов геологическо-
го профиля», — подчеркнул пре-
мьер. Кабинет министров наме-
рен использовать экономиче-
скую модель стимулирования, 
особенно для освоения новых ме-
сторождений, где отсутствует ин-
фраструктура, месторождений с 
трудноизвлекаемыми запасами. 
Поддержку федерального бюд-
жета получат геологоразведоч-
ные работы ранних стадий, а так-
же предполагается создание осо-
бых налоговых режимов для при-
влечения частных инвестиций в 
проведение таких работ. «Будет 
усовершенствовано и законода-
тельство о недрах, и регулирова-
ние недропользования, создан 
единый геологический фонд ин-
формации о недрах», — озвучил 
Медведев планы. 

Премьер попросил главу мин-
природы отдельно доложить о ре-
зультатах аудита «спящих» ли-

цензий. Это разрешения на раз-
работку месторождений, обяза-
тельства по которым компании 
просили отсрочить — перенести 
начало добычи на более поздний 
срок. Глава правительства при-
знает, что отсутствие транспор-
тной и другой инфраструктуры, 
климатические условия, свойст-
ва самих запасов могут услож-
нить и затянуть разработку ме-
сторождений. Но для государства 
как собственника недр такая от-
срочка невыгодна, потому что до-
быча — это инвестиции, налоги, 
рабочие места.

— Для правительства необхо-
димо разобраться, кто столкнул-
ся с объективными трудностями, 
а кто просто не хочет или не мо-
жет вкладываться по иным при-
чинам, не желает работать, — зая-
вил Дмитрий Медведев. — И какие 
меры нужно принять, чтобы ли-
цензии получали только эффек-
тивные недропользователи.

Стратегию правительство 
одобрило, а минприроды и Рос-
недрам кабмин поручил прове-
сти инвентаризацию лицензий, 
выданных в отношении не вве-
денных в эксплуатацию участков 
недр, на предмет выполнения ли-
цензионных условий.

Правительство на заседании 
одобрило распределение средств 
поддержки регионам по отдель-
ным направлениям, включая суб-
венции на социальную помощь. 
Так, 345 миллионов рублей напра-
вят на обеспечение льготников ле-

карственными и медицинскими 
изделиями, инвалидов — лечеб-
ным питанием. «По итогам тре-
тьего квартала число тех, кто име-
ет право на такую поддержку от 
государства, выросло более чем на 
100 тысяч человек», — объяснил 
решение премьер-министр. Таким 
образом общая сумма субвенций 
на эти цели в текущем году превы-
сит 34 миллиарда рублей. Более 
1,33 миллиарда рублей ряд регио-
нов получат на оплату в следую-
щем году гражданам путевок в са-
натории, проезда к месту лечения 
и обратно. Также в 2019 году пред-
усмотрено 532 миллиона рублей 
для Всероссийского общества ин-
валидов, 842 миллиона — для Все-
российского общества слепых и 
161 миллион — Всероссийскому 
обществу глухих.

Большой блок межбюджетных 
трансфертов затронул сельское 
хозяйство. Более 26 миллиардов 
рублей направлено на частичное 
погашение процентных платежей 
по инвестиционным кредитам, вы-
данным на реализацию проектов в 
агропромышленном комплексе. 
На возмещение части затрат на со-
здание или модернизацию объек-
тов агропромышленного комплек-
са 11,5 миллиарда рублей предо-
ставят из федерального бюджета и 
еще более 2 миллиардов — из Ре-
зервного фонда правительства.

Еще 3,5 миллиарда рублей по-
лучат 27 регионов страны на 
компенсацию ущерба сельхоз-
производителям. 

Премьер потребовал разобраться, кто из владельцев лицензий столкнулся с 
объективными трудностями, а кто не желает работать.

СВЕТ НА УЧЕТЕ
Появятся новые счетчи-
ки в домах и квартирах 
не сразу, а по мере выхо-

да из строя старых приборов уче-
та или пока не наступит срок по-
верки прибора.  Потребителям 
нужно будет только допустить 
электрика к установке и обслужи-
ванию прибора. Если окажется, 
что счетчик, например, работает 
с перебоями или передает невер-
ную информацию, значит, он сло-
ман или минимально необходи-
мый набор функций не позволяет 
ему вести «умный» учет, как того 
требует закон. В этом случае по-
требителя могут вовсе освобо-
дить от оплаты счетов за электро-
энергию вплоть до момента, пока 
компания не установит новый 
прибор учета.

«Умный» счетчик может сто-
ить до 12 тысяч рублей, однако 
цена тех, которые будут устанав-
ливать компании, окончательно 
прояснится после того, как прави-
тельство примет постановление с 
минимальными требованиями к 
таким приборам учета. «Скорее 
всего, требования будут устанав-
ливать исходя из принципов ми-
нимизации расходов, связанных с 
закупками, установкой и эксплу-
атацией этих приборов, а также с 
учетом возможностей инфра-
структуры, которой располагают 
участники рынка», — говорит пар-
тнер юридической компании 
«НАФКО-Консультанты » Павел 
Иккерт.

Сейчас используется около 
300 видов счетчиков разных по-
колений и производителей, ин-
тегрировать их в единую систе-
му невозможно, подчеркивает 
глава «Россетей» Павел Ливин-
ский. Принятие закона об интел-
лектуальных системах учета 
электроэнергии — первый шаг в 
создании общей системы. Уже 
есть протокольное поручение 
вице-премьера Дмитрия Козака 
профильным ведомствам прора-
ботать вопрос внедрения анало-
гичных «умных» счетчиков газа. 
Также стоит рассмотреть воз-
можность распространения их 
применения и в иных сферах 
ЖКХ, например, в тепло- и водо-
снабжении, считают в Комитете 
Госдумы по энергетике. Глава ко-
митета Павел Завальный рассчи-
тывает, что аналогичный зако-
нопроект об интеллектуальных 
системах учета газа будет разра-
ботан в течение 2019 года. «Толь-
ко так можно решить проблемы 
неэффективного потребления 
энергоресурсов в стране, повы-
сить платежную дисциплину и 
восстановить социальную спра-
ведливость в том смысле, что 
каждый должен платить только 
за себя», — заключает он. 

1

ПОМИЛОВАНИЕ Президент России помиловал 
пять человек — четырех мужчин и одну женщину

Освободить 
от наказания
Наталья Козлова

У
казов о помиловании — 
пять — отдельно по каждо-
му осужденному и разме-

щены они на официальном ин-
тернет-портале правовой ин-
формации. 

Указы президента страны 
вступают в силу через десять 
дней со дня официального опу-
бликования. То есть под самый 
Новый год — 30 декабря.

Для кого пошел отсчет по-
следних дней в местах лишения 
свободы?

Виктор Сергеевич Свободин. 
Ему 68 лет. Осужден в мае прош-
лого года Щелковским город-
ским судом Московской обла-
сти.

Военнослужащий. Герой-аф-
ганец, много лет офицер служил 
на благо страны. Он полностью 
раскаялся и признал свою вину. 
Выплатил компенсацию постра-
давшей стороне. 

У Виктора Свободина трое 
детей, один из которых несовер-
шеннолетний и тяжелобольная 
жена. О его помиловании хода-
тайствовали сослуживцы. Тю-
ремное ведомство сообщило, 
что он отбывал наказание без 
взысканий. 

Та т ь я н а  А л е к с а н д р о в н а 
Стокласко — единственная жен-
щина в этом списке. 

Осуждена 16 ноября 2016 
года Бежецким районным судом 
города Брянска.

В указе о ее помиловании 
сказано, что президент не толь-
ко освободил Татьяну Александ-
ровну от наказания, но и снял 
судимость. 

П о с т р а д а в ш и й  о т  р у к 
Стокласко сожитель лично про-
сил в суде о невозбуждении уго-
ловного дела против нее. Из ма-
териалов уголовного дела вид-
но, что после произошедшего 
она сама оказала первую по-
мощь пострадавшему.

Женщина принимает актив-
ное участие в работе волонтер-
ской организации «Поверь в 

себя», которая занимается по-
мощью больным детям и инва-
лидам.

 Татьяну Александровну дома 
ждут двое детей. Один — несо-
вершеннолетний, у другого — 
ДЦП. Соседи и коллеги дали ей 
хорошую характеристику.

Александр Игоревич Артюха 
был осужден 7 октября 2013 
года Нагатинским судом Мо-
сквы. 

А до ареста работал на обще-
ственных началах детским тре-
нером по мотокроссу в спортив-
ном клубе. 

О его помиловании ходатай-
ствовали несколько обществен-
ных организаций и коллеги из 
мотоклуба. До помилования 
Александр Игоревич отсидел 
семь лет, что при его обвинении 
совсем не мало.

Судьба еще одного помило-
ванного, Олега Александровича 
Тараненко, пример того, как не-
осторожное действие может в 
одночасье перечеркнуть всю 
жизнь.

Его дело — всего лишь один 
удар без умысла причинить тяж-
кий вред, который  фактически 
перечеркнул всю жизнь молодо-
го человека.

Олег Тараненко полностью 
раскаялся в том, что совершил. 
До этого несчастья судим не 
был. Сам пришел с повинной. 

Еланский районный суд Вол-
гоградской области осудил его 
29 июня 2016 года. 

Тараненко отсидел 3 года из 5 
, котороые он получил по приго-
вору. Дома и по месту учебы ему 

дали хорошие характеристики. 
Активно занимается спортом. 
До приговора входил в состав 
сборной команды района по 
футболу и мини-футболу.

Борис Альбертович Небреев 
был осужден 28 декабря 2017 
года Кировским районным су-
дом Республики Крым.

Осужден за «ненадлежащее 
исполнение своих служебных 
обязанностей» — как руководи-
тель Государственного унитар-
ного предприятия Республики 
Крым — «Центр планерного 
спорта «Коктебель». 

Его вина была в том, что он не 
должен был допустить полет че-
ловека, не имевшего положен-
ной квалификации. То есть он 
лично никого не убил, за штур-
валом самолета не сидел.

Полностью признал свою 
вину и раскаялся.

Награжден орденами, меда-
лями, нагрудным знаком. Ему 
объявлялась благодарность в 
связи с его спортивными дости-
жениями и за «значительный 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие г. Феодосии, до-
бросовестный труд и высокий 
профессионализм».

Борис Альбертович обязался 
выплачивать в установленном 
законом порядке материальный 
и моральный ущерб, назначен-
ный по приговору суда. Сейчас 
Небреев инвалид 2 группы.

Для всех помилованных это 
первая судимость. Они все рас-
каялись и большинство из них 
полностью возместили вред, 
причиненный другим людям. 

«Дом на Старой 
площади» — это раз-
говор сына с отцом. 
О времени. Об идеа-
лах и ценностях. 
О том, что было 
главным в жизни 
нескольких 
поколений
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Это книга-диалог, 
книга-полемика, 
где воспоминания 
отца служат для 
сына дразнящей 
приманкой

ВЛАСТЬ Владимир Путин назвал спецслужбы важнейшей 
опорой государства

Чувство долга

Кира Латухина

К
лючевая задача спец-
служб — борьба с ме-
ждународным терро-
ризмом, заявил пре-
зидент на торжест-
венном вечере по слу-
чаю Дня работника 
органов безопасно-
ст и .  З а  п о с л е д н и е 

годы число преступлений терро-
ристической направленности в 
России заметно сократилось и 
нужно закрепить эту тенден-
цию, поставил задачу Владимир 
Путин.

«Сегодня мы чествуем людей, 
которые выбрали для себя труд-
ную, но крайне значимую для го-
сударства и общества работу, 
тех, кто твердо отстаивает наци-
ональные интересы и безопа-
сность России, выявляет и ней-

трализует внутренние и внеш-
ние угрозы, защищает жизнь, 
права, конституционные свобо-
ды наших граждан», — заявил 
глава государства. 

Отдельно президент поблаго-
дарил ветеранов: «Для вас чув-
ство долга, любовь к Родине дей-
ствительно всегда были и оста-
ются высшей ценностью. Спаси-
бо вам за многолетнюю, чест-
ную и безупречную службу». 

Глава государства убежден, 
что заложенные ветеранами 

традиции будут хранить поколе-
ния сотрудников спецслужб. 

Владимир Путин назвал спец-
службы важнейшей опорой на-
шего государства. «Вы выполня-
ете множество серьезнейших за-
дач, и ключевая из них — это 
борьба с международным терро-
ризмом, — сказал он. — За послед-
ние годы число преступлений 
террористической направлен-
ности в России заметно сократи-
лось. Ваша задача — закрепить 
эту тенденцию, держать ситуа-

цию под постоянным жестким 
контролем, вскрывать и предо-
твращать замыслы террори-
стов».

Глава государства призвал со-
вершенствовать взаимодействие 
ФСБ с другими спецслужбами, 
«под эгидой Национального ан-
титеррористического комитета 
внедрять новые оперативные и 
технические средства борьбы с 
террором, учитывая его глобаль-
ный и трансграничный харак-
тер».

Одной из важнейших задач 
президент назвал противостоя-
ние экстремизму. «Органам без-
опасности следует, как и прежде, 
быстро реагировать на любые 
посягательства на основы кон-
ституционного строя, провока-
ции националистов, попытки 
разжечь религиозную вражду», — 
указал он. И очень важно огра-

дить от преступного влияния экс-
тремистов молодежь. 

«Мы видим, что безопасность 
России сегодня испытывается на 
прочность практически на всех 
направлениях, в том числе растет 
активность зарубежных спец-
служб, — сказал Путин. — Все это 
предъявляет повышенные требо-
вания к органам контрразведки». 

Необходимо закрыть доступ к 
конфиденциальной, секретной 
информации военно-политиче-
ского, экономического, научного 
характера, обеспечить надежное 
оперативное прикрытие новей-
ших разработок в области оборо-
ны, где по ряду позиций Россия 
серьезно опережает другие стра-
ны, поручил он. 

А К Ц Е Н Т

Указ президента в отношении пяти 
человек вступает в силу через десять дней 
со дня официального опубликования. 
То есть под самый Новый год — 30 декабря

А К Ц Е Н Т

За последние годы число преступлений 
террористической направленности 
в России заметно сократилось

Владимир Путин выступил на торже-
ственном вечере и присутствовал 
на концерте, посвященном Дню 
работника органов безопасности.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2018
пятница №288 (7751)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СУД Дело о превращении 
подозреваемого в жертву 
слушается в суде
Тверской области

Кимрский 
водевиль

Наталья Неверова

Интереснейшее дело слушается в суде города Кимры 
Тверской области (судья Ольга Осипова). Процесс идет 
уже несколько месяцев, и чем дольше он продолжается, 
тем больше вопросов вызывает.

История началась 5 сентября прошлого года. В тот ро-
ковой день старший следователь Кимрского отдела вну-
тренних дел Олеся Котова вынесла постановление о про-
изводстве обыска по месту регистрации местного жите-
ля, некого гражданина В. У следователя в производстве 
было уголовное дело о краже ноутбука, и по оператив-
ным данным похищенное имущество могло находиться в 
квартире В.

Вечером того же дня сотрудники уголовного розыска 
обыскали квартиру, но нашли то, чего совсем не ожидали — 
гранату Ф1 и запал к ней, двести граммов синтетического 
наркотика, пистолет с глушителем и патроны к нему. В 
квартиру вызвала его мать, и он появился, пока шел обыск. 
Если верить показаниям сотрудников полиции и понятых, 
В., увидев гранату с запалом, ничуть не удивился. Он рас-
сказал, что эту гранату он нашел еще в далекой школьной 
юности и давно забыл про ее существование. Правда, когда 
в руках оперативников стали появляться другие находки, 
В. заявил о провокациях и о том, что все это, дескать, ему 
подбросили. Оно и понятно: когда человеку предъявляют 
наркотики и пистолет, за которые можно получить от 10 до 
15 лет тюрьмы, становится невесело.

Правда, в протоколе обыска хозяин квартиры ника-
ких замечаний и заявлений о провокации не сделал. 

Гуманные кимрские правоохранители не только не 
задержали В. после обнаружения столь интересных ве-
щей, но и проявили чудеса понимания. Они не стали даже 
опрашивать гражданина. На следующий день Кимрский 
городской суд признал обыск совершенно законным, в 
том числе с учетом мнения прокурора. 

А вот дальше случилось непонятное — кимрский 
прокурор вдруг решил, что обыск был проведен неза-
конно, и быстро обжаловал это решение. Областной 
суд отменил постановление, и при новом рассмотре-
нии вопроса о законности и обоснованности обыска 
признал это следственное действие незаконным.

Злые языки свя-
зали смену позиции 
правоохранителей 
на 360 градусов с ви-
зитом в Кимрскую 
прокуратуру пред-
ставителей цен-
трального надзорно-
го ведомства. Якобы 
их очень заинтересо-
вал обыск у гражда-
нина В.Так это или 
нет — неясно, но си-
туация резко стала 
меняться — В. из по-
тенциального подозреваемого вдруг превратился в по-
терпевшего. Полицейские, изъявшие у него наркотики, 
оружие и боеприпасы, вместо положенной благодарно-
сти получили на руки постановление о возбуждении про-
тив них уголовного дела о превышении должностных 
полномочий. В итоге дело у полиции банально отняли и 
отдали Следственному комитету.

Следственному комитету «пострадавший от полиции» 
В. объяснил, что все найденное ему подбросили, а сделать 
это мог бывший партнер по фамилии Пауков. У В. с этим 
человеком был когда-то конфликт по поводу доходов от 
торгового центра. Деньги — это всегда мотив, решили в 
Следственном комитете и вызвали Дмитрия Паукова на 
допрос. Тот, как и положено законопослушному граждани-
ну, на вызов явился и предоставил образцы ДНК. Не стал 
отрицать конфликта с В., но заявил, что в квартире бывше-
го партнера никогда не был. Что, кстати, подтверждалось и 
отсутствием его отпечатков пальцев в квартире В.

По делу Дмитрия Паукова следственные действия 
шли, что называется, в ударном темпе — и днем, и ночью. 
Были сделаны многочисленные экспертизы, и одна из 
них якобы обнаружила ДНК Паукова на пистолете и на 
крохотном клочке скотча. В отличие от В., Дмитрия Пау-
кова немедленно арестовали, провели обыски в помеще-
ниях, к которым он имел хоть какое-то отношение, изъя-
ли все, что могли, вплоть до чая — а вдруг и это наркоти-
ки. Итог ударной работы — не нашли ничего. Но тем не 
менее арестовали и предъявили обвинение. 

Очень интересным выглядит обвинение Паукову: де-
скать, все, найденное у В., он купил «в неустановленном 
месте у неустановленного лица», и местом хранения по-
чему-то выбрал квартиру недоброжелателя В. А чтобы 
спрятать от посторонних глаз — «взломал в неустанов-
ленное время замки на входной двери квартиры матери 
В.». Правда, экспертиза это не подтвердила: мол, замки в 
полном порядке и имеют только «естественный износ».

Единственным доказательством причастности Дмит-
рия Паукова стали его потожировые выделения, которые 
якобы нашли на пистолете и скотче. Но их оказалось так 
мало, что все они «уничтожены и провести повторную 
экспертизу уже невозможно». 

Паукова по обвинению в подбрасывании предметов 
бывшему партнеру уже больше года держат под стражей. 
Единственные доказательства, положенные в основу об-
винения, получены, по мнению Кимрского городского 
суда, в результате незаконного обыска, а по мнению 
Следственного комитета, — в результате преступления.

И в итоге получился полный бред: что было в кварти-
ре В.? Либо это был не обыск, а преступление (дело же 
уголовное — оно возбуждено по факту обыска).  Либо это 
все же обыск, но тогда как быть с уголовным делом по 
факту обыска и судебными решениями о признании его 
незаконным?

Как объяснила корреспонденту «РГ» сторона защи-
ты — адвокаты Евгений Зиновьев и Павел Зайцев, доказа-
тельства «преступления» являются недопустимыми, так 
как получены в нарушение требований УПК РФ. Более 
того, действия по их изъятию признаны преступными. 

По заключению известного специалиста в области 
уголовного процесса и криминалистики профессора 
Сергея Россинского, доказательства, полученные в ходе 
такого обыска, вообще не могут использоваться, тем бо-
лее быть положены в основу приговора.

Остаются еще вопросы, на которые хотелось бы полу-
чить ответ от местного подразделения Следственного ко-
митета РФ.

Что будет со следователем Котовой, благодаря дейст-
виям которой изъято несколько сотен граммов синтети-
ческого наркотика, граната, оружие и боеприпасы? И 
что с изъятым делать? Как может человек, который в 
присутствии шести свидетелей (понятых и полицейских) 
добровольно признал, что ему принадлежит граната, 
превратиться в потерпевшего?

И еще момент — отношения В. и Паукова испортились 
лет 7—8 назад. Последняя их встреча прошла за два с по-
ловиной года до наших событий. Вот такая кимрская 
история. 

СЛЕДСТВИЕ Заведено дело об опасных продуктах

Сыр последней 
свежести
Наталья Козлова

В 
Подмосковье в преддверии 
новогодних праздников 
разгорается серьезный 

скандал. В городе Руза правоох-
ранители нашли и изъяли 10 
тонн очень интересного сорта 
сыра.  «Умельцы» изготавливали 
подозрительный  продукт по ста-
рой как мир схеме — переплавляя 
якобы в новый, старый протух-
ший, заплесневелый сыр.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя Главного след-
ственного управления СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий. По предварительным 
данным, некая коммерческая 
компания закупила или просто 
получила даром в торговых точ-
ках или на складах (это устано-
вят следователи) сыр с истекшим 
сроком годности и «привела его в 
порядок». 

Неизвестные труженики фир-
мы срезали с протухшей продук-
ции плесень. Не всю, а сколько 
получилось, и переплавили его.

После чего «возрожденный» 
продукт стал быстро расти в 
цене.  Сыр расфасовали в упаков-
ки с логотипами известных доро-
гих торговых марок. Получилось 
почти похоже на хороший, каче-
ственный продукт.  Тонны опа-
сной продукции лежали на скла-
де, где такой, с позволения ска-
зать, сыр, обнаружили сотрудни-
ки отдела экономической без-
опасности МВД.

А проведенная экспертиза по-
казала, что сыр реально  пред-
ставляет угрозу для жизни и здо-
ровья покупателей. Специали-
сты, которые ее делали, нашли в 
этом сыре  полный набор  всего, 
что в настоящем сыре быть не 
должно по определению. Тех же, к 
примеру, кишечных палочек там 
содержался полный набор.

В результате было возбуждено 
уголовное дело «по факту произ-
водства и сбыта товаров, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти». Это статья 238 Уголовного 
кодекса РФ. По этой уголовной 
статье предусмотрены весьма се-
рьезные сроки наказания. 

В нашем случае группа «про-
изводителей» явно в наличии. 
Они, скорее всего, покупали не 
просто сыр с истекшим сроком 
годности, а так называемый сыр-
ный продукт, в котором  даже в 
свежем виде есть мало чего по-
лезного. Так что впереди у следо-
вателей очень много работы. По 
рассказам сотрудников Следст-
венного комитета, сейчас допра-
шивают директоров и учредите-
лей этой компании, ее рабочий 
персонал и бухгалтера. 

А еще стало известно, что 
Следственный комитет направил 
запросы в Роспотребнадзор, что-
бы как можно быстрее приоста-
новить деятельность этой фир-
мы. Ушли запросы и во многие се-
тевые магазины, где сбывался та-
кой опасный сыр, с требованием 
немедленно  убрать этот товар. 

Проблема «производства» то-
вара из протухшего старья стара 
как мир. Даже в поваренных кни-
гах прошлых веков обязательно 
отводилась целая глава, с реко-
мендациями кухаркам и хозяй-
кам, как опознать такой продукт. 

В наше время ситуация лишь 
обострилась. Торговые точки не 
могут продать всю продукцию и 
обязаны за сутки до истечения 
срока годности ее не просто 
убрать с прилавков, а утилизиро-
вать. Это дорого. Дешевле про-
дать ее за копейки или даже пода-
рить таким «мастерам». 

ТОРГОВЛЯ

Как распознать 
подделку 
в онлайн-
магазине

НЕ ВЕРЬ 
ГЛАЗАМ
Надежда Толстоухова

Две трети покупателей интер-
нет-магазинов не в состоянии от-
личить подделку от оригиналь-
ной продукции. Столько же ви-
дят разницы между сайтами 
официальных продавцов того 
или иного бренда и торговыми 
площадками, мимикрирующими 
под них. Таковы данные исследо-
вания компании Brand Monitor 
среди пользователей рунета.

Для эксперимента отобрали 
интернет-магазины, в которых 
продаются товары пяти попу-
лярных брендов, по четыре сай-
та на каждый бренд. Только одна 
из четырех площадок являлась 
официальной или авторизован-
ной производителем. В этом убе-
дились авторы исследования до 
начала эксперимента, проведя 
тестовые закупки и экспертизы 
товаров в каждом магазине из 
списка. На остальных сайтах 
продавался контрафакт.

Респондентам предложили 
изучить все интернет-магазины 
и выбрать среди них тот, где, по 
их мнению, выставлена ориги-
нальная продукция. С этой зада-
чей справилась только треть из 
500 опрошенных мужчин и жен-
щин в возрасте от 14 до 55 лет. И 
лишь треть смогла отличить ори-
гинальный товар от подделки по 
фотографии.

Людям показали на выбор по 
два снимка с изображением об-
уви (повседневной и спортив-
ной), часов, очков и портатив-
ных колонок. На одном из них 
была оригинальная продукция, 
на другом — контрафакт. 68 про-
центов респондентов не смогли 
верно отличить оригинальный 

товар от поддельного: либо со-
чли оба подделками, либо оба 
оригинальными или перепутали 
одно с другим. Чаще всего поку-
патели ошибались с обувью 
(81 процент опрошенных) и на-
ручными часами (83 процента).

Большинство — 63 процента 
участников опроса — ассоции-
руют сайты, в доменном имени 
которых есть название бренда, 
с официальными продавцами 
этого бренда. Но далеко не всег-
да это так. Но как в таком слу-
чае проверить, на самом ли деле 
продавец реализует в интерне-
те оригинальную продукцию? 
По словам Руслана Горука, ге-
нерального менеджера админи-
стративного департамента 
Сasio, индикатором недобросо-
вестности владельца интернет-
магазина может быть ассорти-
мент товара. «Если на площадке 
представлена не вся линейка 
товара производителя, а только 
конкретные модели, в то время 
как производитель декларирует 
широкий ассортимент, то такой 
магазин с большой долей веро-
ятности торгует контрафак-
том», — пояснил Руслан Горук 
«РГ».

Чтобы распознать продавца 
контрафакта, эксперт советует: 
надо обратить внимание на рек-
визиты интернет-магазина (на-
именование, банковский счет, 
адрес), проверить данные о юр-
лице на сайте ФНС (nalog.ru). 
Организации, указанной на 
сайте в реквизитах, может во-
обще не существовать. А еще 
недобросовестные продавцы 
порой присваивают себе назва-
ния и номера счетов ликвиди-
рованных компаний или орга-
низаций, занимающихся сов-
сем другими видами деятель-
ности. Кроме того, на сайте про-
изводителя товара, как прави-
ло, есть список официальных 
точек продаж. Можно сверить, 
есть ли в нем название конкрет-
ного интернет-магазина. А са-
мый простой способ проверить 
продукцию — спросить у про-
давца. Согласно другому иссле-
дованию той же компании, 
69 процентов торговцев под-
делками не скрывают происхо-
ждение своего товара. 

ПРОГНОЗ Новогодние каникулы начнутся с оттепели, 
а потом ударят морозы

Погода-2019

Ирина Жандарова, 
Ольга Игнатова

Ж
ителям и гостям 
столицы синоп-
тики обещают в 
н о в о г о д н ю ю 
ночь мягкий мо-
розец и много 
снега. На курор-
тах погода пор-
тить нам настро-

ение тоже пока не собирается.
«В ночь на 1 января погода в 

Москве и Подмосковье будет на 
ура! И снег, и легкие бодрящие 
морозцы. Такая мягкая еврози-
ма», — сообщил «РГ» главный 
специалист центра погоды «Фо-
бос» Евгений Тишковец. Будет 
идти небольшой снег, температу-
ра — минус 5—10 градусов.

По его словам, сейчас запасы 
снега в Москве уже довольно вну-
шительные, идем как минимум с 
опережением климатического 
графика на 2—3 недели. Высота 
снежного покрова в столице уже 
достигла 20 см, что на 5 см боль-

ше положенного. В ближайшие 
дни снегопады усилятся и при-
мут уже обложной характер. Поэ-
тому сугробы вырастут до 25—26 
см. А это климатические показа-
тели середины января, уточнил 
синоптик.

Что же касается новогодних 
каникул, то, по предварительным 
расчетам, 2 января может прий-
ти кратковременная оттепель. 
Но уже 3 января снова подморо-
зит: ночью до минус 16, днем — до 
минус 6 градусов.  Холоднее — до 
минус 12 градусов — может быть 
4 января. При этом 3 и 4 января 
ожидается переменная облач-

ность, без осадков. С 5 января мо-
розы начнут ослабевать и пойдет 
снег. А вот с 7 по 9 января днем в 
пределах от нуля до минус 1—3 
градусов. Осадков не ожидается, 
хотя будет облачная погода. 

Но, как особо подчеркивает 
Евгений Тишковец, все эти рас-
четы будут еще корректировать-
ся. Точные прогнозы возможны 
за 5—6 суток до нужной даты, на-
поминает синоптик. 

А К Ц Е Н Т

В Москве погода под Новый год будет 
на ура! Снег, легкие бодрящие морозцы, 
прогнозируют синоптики. Температура 
в течение суток — минус 5—10 градусов

Ему предъявили 
наркотики и писто-
лет, за которые 
можно получить 
от 10 до 15 лет 
тюрьмы

КУЛЬТУРА В Риме подвели итоги 
совместного проекта

Сезоны 
не кончаются

Нива Миракян, 
«Российская газета»

В итальянской столице состоя-
лось закрытие масштабного 
культурного проекта «Русские 
сезоны», благодаря которому на 
протяжении года итальянцы мо-
гли познакомиться с богатой и 
самобытной российской культу-
рой, а также проникнуться к ней 
искренней любовью.

Этот международный фести-
валь, открывшийся в январе 2018 
года гастролями Мариинского те-
атра под руководством Валерия 
Гергиева, не только оправдал воз-
ложенные на него ожидания, но и 
во многом сумел их превзойти. 
Статистика, озвученная на итого-
вой пресс-конференции, говорит 
сама за себя — в рамках «сезонов» 
в 74 городах Италии было прове-
дено 310 мероприятий, в которых 
приняли участие более 12 тысяч 
артистов и которые посетили бо-
лее 6 миллионов человек. Ми-
нистр культуры России Владимир 
Мединский выразил уверенность, 
что многие мероприятия, несом-
ненно, займут достойное место в 
двустороннем культурно-гумани-
тарном взаимодействии между 
Италией и Россией и «станут свое-
образной кульминацией нашего 
многолетнего сотрудничества». 
«Впервые после десятилетнего 
перерыва балет Большого театра 
великолепно выступил в милан-
ском «Ла Скала» с постановками 
«Баядерка» и «Укрощение строп-
тивой». В Вероне на сцене амфи-
театра Arena di Verona прошла ев-
ропейская премьера ледового 
шоу «Ромео и Джульетта» Ильи 
Авербуха. К 150-летнему юбилею 
прославленного русского писате-

ля Максима Горького в Сорренто 
открылся его памятник. Особен-
ным событием для Италии стали 
гастроли ведущих российских те-
атров: Александринского, Вах-
тангова, Челябинского театра 
оперы и балета и других», — на-
помнил министр одни из самых 
знаковых событий «сезонов», 
среди которых значится также 
уникальная выставка «Русский 
путь. От Дионисия до Малевича», 
которую он накануне посетил.

Глава итальянского минкуль-
туры  Альберто Бонизоли, ока-
завший поддержку проекту, на-
звал фестиваль «чрезвычайно 
успешным и значимым». Несмо-
тря на уже взятую высокую план-
ку, оба министра сошлись на том, 
что останавливаться на достиг-
нутом ни в коем случае не стоит. 
Результаты «Русских сезонов» 
должны стать лишь отправной 
точкой — в будущем необходимо 
сфокусировать внимание на не-
охваченных на сегодняшний день 
областях. Кино имеет все шансы 
стать одним из таких перспек-
тивных направлений. «Сегодня 
Россия и Италия, имеющие вели-
кие традиции в области кинема-
тографа, сокрушительно проиг-
рывают битву за кинозрителя, 
поэтому важно сосредоточиться 
на совместном производстве», — 
заметил Владимир Мединский, 
напомнивший про новый проект 
Андрея Кончаловского «Монстр. 
Видения» о жизни Микеландже-
ло, в котором была задействова-
на итальянская сторона.

В 2019-м Италия передаст 
эстафетную палочку Германии, 
где уже 9 января 2019 года состо-
ится церемония открытия новых 
«Русских сезонов». 

В новогодние праздники синоптики обещают идеальные условия для зимних забав — небольшой мороз и обилие снега.

— Названы самые популярные 
достопримечательности России 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/1630474

Вот таким способом испорченный продукт превращался в элитный сорт сыра.
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ГОТОВЬТЕ ЛЫЖИ
Многие россияне предпочтут провести новогодние каникулы на россий-

ских курортах. Какая там ситуация с погодой, рассказала «Российской газе-

те» заведующая лабораторией Гидрометцентра Людмила Паршина.

Уже готовы принимать гостей многие горнолыжные курорты Эльбруса. 

Они лидеры по высоте снежного покрова. Чегет накопил для лыжников и 

сноубордистов 82 сантиметра снега, Домбай — 49 сантиметров, Терскол — 

34 сантиметра.

Но не стоит рассчитывать, что все горнолыжные курорты страны могут по-

хвастать подготовленными трассами. Кое-где запасы снега недостаточны. 

К примеру, в районе города Теберда пока не лучшие условия для катания. 

Высота снежного покрова здесь 8 сантиметров. 

Нет снега на Красной Поляне. Но синоптики успокаивают, в регионе в бли-

жайшие дни ожидаются снегопады, ситуация может наладиться. К тому же 

многие трассы оснащены снегогенераторами, которые работают на пол-

ную мощность. Сейчас в регионе запущено несколько трасс, а уже в 20-х 

числах планируется запустить все.  

Для тех, кому хочется в праздники погреться, подойдут курорты Крыма и 

Краснодарского края. К примеру, на этой неделе в Сочи до +18 градусов. 

Правда, наслаждаться солнцем придется урывками, погода преимущест-

венно с дождями, а в горных районах Юга со снегом и метелями. В Анапе 

только до +9 градусов, в Ялте до +10 градусов. Но нужно учитывать пере-

менчивую южную погоду. Например,  на  этой неделе ее портит средизем-

номорский циклон.
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Зачастую контра-
фактом торгуют 
предприниматели, 
вообще не зареги-
стрированные 
в налоговой. 
Проверить 
это можно, сравнив 
реквизиты на сайте 
с базой данных 
на сайте ФНС
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Максим Макарычев 

Н
акануне 60-летия 
победы Кубинской 
революции Чрез-
вычайный и Полно-
мочный Посол Ре-
спублики Куба в 
Р о с с и и  Хе р а р д о 
Пеньяльвер Пор-
таль рассказал о 

том, как его страна встречает 
юбилей.

У нас в одной из песен поется: 
есть у революции начало, нет у 
революции конца. 60 лет — это 
большой этап. Как 1 января 
2019 года будете отмечать 
праздник?

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Для нас 
60 лет революции — большое со-
бытие. И хотя революцию начи-
нала в горах Сьерра-Маэстра 
возле Сантьяго-де-Куба горстка 
бойцов во главе с Фиделем и Рау-
лем Кастро, Че Геварой, медлен-
но, но верно к ней примкнули ты-
сячи рабочих и крестьян. Куба 
жила в то время под диктатурой 
Батисты. Весь народ хотел изме-
нить ситуацию в стране. Отмечая 
60 лет революции, мы гордимся 
нашими достижениями. У нас, 
конечно, будет праздник. 

Но скромный и небольшой, 
соразмерный нашей сегодняш-
ней финансовой ситуации. Эта 
дата имеет большое значение и 
потому, что Кубинская револю-
ция оказала влияние на страны 
Латинской Америки, где начался 
процесс активизации левых на-
циональных движений. Наши до-
ктора, офицеры, солдаты, препо-
даватели, инженеры, которые 
смогли реализовать свои способ-
ности благодаря победе револю-
ции, помогали обретению неза-
висимости ряда стран Африки. 

Кубинская революция оказа-
ла влияние не только на страны 
Латинской Америки, Африки и 
Азии, но и на левые движения, 
политические партии и профсо-
юзы в Европе. Например, во вре-
мя событий мая 1968 года в Па-
риже, митингующие несли изо-
бражения Че Гевары. Кубинская 
революция — пример того, как 
маленький остров, неразвитая, 
неграмотная страна может по-
строить справедливое общество. 
За эти 60 лет мы всем доказали и 
показали, что такое возможно. 
Наш большой сосед, Соединен-
ные Штаты, который старался 60 
лет уничтожить Кубинскую ре-
волюцию, так и не смог этого 
сделать. И мы построили спра-
ведливое общество даже в таких 
тяжелых условиях. Во многом 
это произошло благодаря чувст-
ву солидарности, которому нас 
научила революция. И благодаря 
солидарности всех стран Латин-
ской Америки, за исключением 
Мексики, социалистического со-
общества и, конечно же, Совет-
ского Союза. Без этой помощи, 
поддержки и сотрудничества, 
Куба не смогла бы развиваться в 
таких трудных условиях. Мы се-
годня ощущаем эту солидар-
ность в ООН, когда ежегодно 
представляем в ней резолюцию 
против блокады.

Уже два года Куба живет без 
отца своей революции Фиделя 
Кастро. Чему главному научил 
Фидель нацию, в чем его основ-
ное наследие? 

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Его уход 
из жизни был большой потерей 
для кубинского народа, потому 
что Фидель — это отец-основатель 
революции. Но для нас эта потеря 
оказалась не такой трагичной. 
Фидель научил нас тому, что не 
стоит создавать культ человека, 
нужно отдавать себя служению 
благородным идеям. Когда мы, 
кубинцы, вспоминаем Фиделя, то 
реально видим то, что он сделал. 
Мы наблюдаем это каждый день в 
наших школах, в университетах. 
В наших бесплатных системе об-
разования, системе здравоохра-
нения. Достижениях в области 
науки и техники. Фиделя нет фи-
зически среди нас, но его насле-
дие всегда с нами.

Вы уже где-то год работаете 
послом Кубы в России. Что 
больше всего вам запомнилось 
за это время? 

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Скажу 
коротко: я чувствую себя в Мо-
скве очень комфортно. Мне здесь 
легко и приятно работать. Все 
люди, с которыми общаешься, 
знают о Кубе. Те россияне, кото-
рым сейчас 50—60—70 лет, хоро-

шо знакомы с историей револю-
ции, жизнью нашей страны. Одну 
из главных своих задач лично я 
вижу в том, чтобы новое молодое 
поколение россиян тоже узнало о 
Кубе. Не только о том, что у нас 
есть прекрасные пляжи, солнце и 
т.д. Узнали то, что Куба, хотя и на-
ходится далеко, почти в 10 тыся-
чах километров от России, про-

должает являться Островом сво-
боды, строить социалистическое 
общество в очень трудных усло-
виях. То, что она также близка 
России, как и десятилетия назад. 
И все это надо показать новому 
российскому поколению. Мно-
гие молодые россияне, напри-
мер, не знают, что Куба направи-
ла по программе безвозмездной 
помощи на работу примерно в 70 
неразвитых стран мира около 50 
тысяч профессионалов, врачей, 
инженеров, ученых. Об этом не 
напишут западные СМИ.

Какими достижениями мо-
жет гордиться современная 
Куба?

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: В 1981 
году Фидель Кастро в одном из 
программных выступлений ска-
зал, что Куба должна стать стра-
ной образования, науки и техни-
ки. Это означало, что остров 
больше не может жить только за 
счет доходов, которые приносят 
солнце и пляжи, то есть от туриз-
ма, и производство сахарного 
тростника. 

Власти Кубы инвестировали в 
образование, в подготовку ново-
го поколения ученых и тогда при-
няли решение развивать биотех-
нологии. Повторяю, это было 38 
лет назад. Все начиналось с не-
большой горстки ученых. И, 
честно говоря, никто не верил в 
то время, что Куба сможет разви-
вать биотехнологию. Потому что 
это было возможно только в та-
ких развитых стран, как США, 
Германия, Япония, Франция, Ве-
ликобритания. Никто не верил в 
чудо, кроме Фиделя. Но в итоге в 
нашей стране было сформирова-
но несколько центров биотехно-
логии и генной инженерии. И ре-
зультат: теперь западные меди-

цинские учреждения и специали-
сты встают в очередь, чтобы со-
здавать совместные с Кубой на-
учные центры, преимуществен-
но в области медицины и биотех-
нологий.

На Кубе активно работает 
проект «Семейный доктор». По-
тому что если ты инвестируешь в 
базовую медицину, люди будут 

здоровы. Не надо ждать, чтобы 
они страдали, болели и делали 
операции, которые можно предо-
твратить. Если ты можешь спра-
виться с этим на базовом уровне, 
это значит, что ты можешь увели-
чить качество и продолжитель-
ность жизни человека. 

Она у нас самая высокая в Ла-
тинской Америке: мужчины жи-
вут в среднем 77 лет, женщины — 
80. У нас самый низкий уровень 
детской смертности в возрасте до 
года — 4,2 на тысячу новорожден-
ных, это даже ниже, чем в США. 
На Кубе есть понимание того, что 
сфера медицины и профессио-
нальных услуг — это двигатель 
экономики. У нас созданы совре-
менные лекарства против рака 
(легких и желудка), есть очень 
мощные и не имеющие аналогов 
препараты против диабета, язвы 
желудка. Многие из этих продук-
тов уже зарегистрировали в Ев-
ропе, Азии, Африке, Латинской 
Америке. Есть, например, «Эбер-
мин» для кожи. 

А проблема блокады, она же не 
позволяет Кубе этими лекар-
ствами полноценно торговать 
за границей и пополнять бюд-
жет?

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Не по-
зволяет. Однако некоторые круп-
ные американские компании 
продавили в Вашингтоне, несмо-
тря на блокаду, возможность со-
здавать вместе с нами передовые 
лекарства. Американский госдеп 
пошел на исключение в отноше-
нии нескольких наших медицин-
ских продуктов. 

И в этом году Куба и США со-
здали совместное предприятие 
для разработки лекарств и мето-
дов лечения рака. Другой препа-
рат «Эберпрот-Б», благодаря ко-

торому диабетики получают 
шанс избежать ампутации конеч-
ностей, кстати, в настоящее вре-
мя проходит клинические испы-
тания в России, и есть шанс, что в 
2019 году после клинической 
апробации каждый российский 
врач будет иметь возможность 
выписать это лекарство тяжело 
больным людям.

Как вы оцените уровень и пер-
спективы российско-кубинско-
го сотрудничества? 

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Наши 
отношения находятся на очень 
высоком уровне. Более того, по 
моему мнению, после распада 
СССР, после создания новой Рос-
сии, мы переживаем самый луч-
ший момент в отношениях двух 
наших стран, о чем свидетельст-
вует недавний официальный ви-
зит в Москву нового кубинского 
президента Мигеля Диаса-Кане-
ля Бермудеса. 

Сотрудничество между Рос-
сией и Кубой имеет стратегиче-
ское значение, и мы работаем 
вместе в главных, важных отра-
слях кубинской экономики. 
Транспорт, инфраструктура, же-
лезная дорога — Россия произве-
ла самые крупные инвестиции в 
эти отрасли на Кубе после 1991 
года. Объем вложений составля-
ет 2 миллиарда евро только в сфе-
ру модернизации железных до-
рог, доступ к которым, согласно 
новому закону, получили ино-
странные инвесторы. Мы будем 
импортировать из России и локо-
мотивы, и вагоны, как пассажир-

ские, так и грузовые, российское 
ноу-хау, чтобы кардинально мо-
дернизировать нашу железнодо-
рожную инфраструктуру. При 
помощи России продолжится 
строительство крупных энерго-
блоков, а также масштабная ре-
конструкция двух основных ме-
таллургических заводов. 

Какие ожидания связаны с ре-
ферендумом по новому проекту 
Кубинской революции, кото-
рый состоится 24 февраля 2019 
года? Как проходит его обсу-
ждение и что он даст Кубе? 

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Послед-
няя конституция Кубы была при-
нята в 1976 году, но на Кубе за 42 
года произошло много демокра-

тических изменений. При обсу-
ждении проекта конституции у 
нас прошло более 135 тысяч со-
браний на всех уровнях на Кубе и 
с участием наших посольств за 
рубежом. Высказано более 1 мил-
лиона 700 тысяч предложений. В 
ближайшее время национальный 
парламент будет обсуждать вы-
сказанные предложения, и в ян-
варе общественности будет пред-
ставлен новый проект конститу-
ции. Только представьте себе — 
почти половина проекта консти-
туции уже сейчас изменена. Су-
ществующая конституция состо-
ит из 137 статей, новая будет 
иметь 224. В ней признаются 
права на частную собственность, 
иностранные инвестиции как 
важный фактор для развития 
страны. Процесс обсуждения 
проекта конституции демон-
стрирует, что у нас проходят де-
мократические процессы, а насе-
ление принимает активное учас-
тие в выработке решений прави-
тельства.

Что ждет отношения Кубы и 
США? И готово ли молодое по-
коление кубинцев противосто-
ять американской пропаганде?

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: С тех 
пор, как Трамп пришел к власти, 
на протяжении двух лет мы на-
блюдаем глубокий спад в отно-
шениях Кубы и США, это первое. 
Второе. Стратегия Вашингтона 
против Кубы никогда не меня-
лась — это намерение любыми 
средствами уничтожить кубин-
скую революцию. Уже 12 прези-

дентов сменилось после победы 
революции, но Соединенные 
Штаты продолжают реализовы-
вать ту же самую стратегию, что 
все 60 лет. Меняется лишь такти-
ка, потому что они не смогли 
уничтожить Кубинскую револю-
цию, проводя диверсии. 

Сейчас они используют но-
вую методику — социальные сети, 
влияние на молодежь. Американ-
цы сказали: вы не даете возмож-
ности новому поколению путе-
шествовать. Мы изменили закон, 
мы модернизировали наши зако-
ны о миграции. Молодежь сейчас 
может путешествовать по всему 
миру. Большинство из ребят воз-
вращается на Кубу. Потом они 
сказали: вы не даете им право 

иметь интернет, социальные 
сети, мобильные телефоны. Мы 
сделали это, увеличив наши воз-
можности инвестировать в соб-
ственные телекоммуникации. Но 
североамериканцам и этого 
мало. 

У большинства кубинской мо-
лодежи есть доверие к нашему 
социалистическому проекту, они 
хотят иметь больше свободы, 
больше возможностей путешест-
вовать и работать за рубежом. И 
на Кубе у них сейчас есть воз-
можность развивать собствен-
ные проекты. 

На Кубе в этом году произведе-
на серьезная кадровая ротация 
в эшелонах власти…

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: В Гаване 
исходят из того, что необходимо 
уделить пристальное внимание 
молодежи, поколению, которое 
будет продолжать революцию. У 
нас сейчас, например, средний 
возраст членов парламента — 
около 50 лет. 53 процента членов 
Ассамблеи — женщины. Кубин-
ский парламент, это второй пар-
ламент в мире, где есть такой вы-
сокий процент женщин. Три ви-
це-президента из пяти в Госсове-
те — это женщины. Вице-спикер 
национального парламента тоже 
женщина, у нас девять мини-
стров женщин, это более 35 про-
центов состава правительства. 
Из 135 кубинских послов более 
30 — женщины. Подобные приме-
ры очень трудно найти где-ни-
будь в мире. Наше руководство 
никогда и ничего не жалело для 
нашего населения, нашей моло-
дежи. Главное сейчас — развивать 
мощную экономику, диверсифи-
цировать ее отрасли, увеличить 
экспорт, не только за счет тради-
ционных товаров, таких как 
кофе, сигары, морские продукты, 
цитрусовые. Но и предложить 
миру наши профессиональные 
услуги, и новые, современные ле-
карства.

Два главных социальных до-
стижения революции — это бес-
платная медицина и бесплат-
ное образование. Они останут-
ся на Кубе?

ХЕРАРДО ПЕНЬЯЛЬВЕР ПОРТАЛЬ: Оста-
нутся, это то, что свято и не меня-
ется. Потому что это принадле-
жит нашей революции и отвечает 
ее принципам. Мы будем делать 
нашу экономику более эффек-
тивной, но что мы не будем ме-
нять, так это наши социальные 
достижения. Образование и здра-
воохранение останутся бесплат-
ными. 

ПРЕМИЯ Директору 
Третьяковской галереи 
Зельфире Трегуловой 
вручили государственную 
награду Белоруссии

Галерея славы

Мария Воронова

Генеральный директор Государственной Третьяковской 
галереи Зельфира Трегулова награждена орденом Фран-
циска Скорины за особые заслуги в культурно-просвети-
тельской деятельности и значительные успехи в деле 
укрепления и развития белорусско-российских культур-
ных связей.  

«Мы собрались в нашем посольстве по случаю вруче-
ния высшей награды для деятелей культуры уважаемой 
Зельфире Исмаиловне. Зельфира Трегулова известна 
всем почитателям искусства и в Белоруссии, и в России, 
и за пределами наших стран», — открыл торжественную 
церемонию Чрезвычайный и Полномочный Посол Ре-
спублики Беларусь в РФ Владимир Семашко. 

«Впервые я поработала с Национальным художест-
венным музеем Беларуси в 1990 году: тогда, подготавли-
вая выставку в Сиэтле и в Вашингтоне в рамках Игр до-
брой воли, я обратилась в музей, который предоставил 
несколько важных работ для этой экспозиции. За те не-
сколько лет, на протяжении которых я руковожу Третья-
ковской галереей, состоялось множество проектов. На-
пример, осенью 2015 года в Национальном музее мы от-
крыли большую выставку, посвященную художникам-
передвижникам. Тогда мы представили картины второй 
половины XIX века, составляющие ядро нашей коллек-
ции»,  — поделилась опытом сотрудничества с Беларусью 
Трегулова. Она также отметила, что многие выставки в 
Третьяковской галерее не проходили без самого актив-
ного участия Национального музея РБ, начиная с сенса-
ционной выставки Серова, заканчивая текущей экспо-
зицией, посвященной Архипу Куинджи. 

А Третьяковская галерея, в свою очередь, осенью при-
няла участие в выставке Витольда Бялыницкого-Бирули и 
художников его круга, предоставив для экспозиции в том 
числе крупный эскиз Исаака Левитана к знаменитому по-
лотну «Над вечным покоем».

«Приглашение возглавить жюри ежегодного музейного 
конкурса в Республике Беларусь было огромной честью 
для меня... В стране живет множество энтузиастов, которые 
не только поддерживают великие культурные традиции, но 
и делают совершенно невероятную работу, возрождая то, 
что было разрушено войнами или неправильными дейст-
виями политиков», — поделилась Зельфира Трегулова. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Посол Республики Куба в РФ Херардо Пеньяльвер Порталь 
назвал отношения Гаваны и Москвы лучшими с 1991 года

Куба далеко. Куба рядом

Херардо Пеньяльвер Порталь признал-
ся, что ему очень комфортно работать 
в Москве.

А К Ц Е Н Т

Россия и Куба работают вместе в главных, 
важных отраслях кубинской экономики. 
В транспорт, инфраструктуру, железную 
дорогу Кубы Россия в этом году инвести-
ровала два миллиарда долларов

А К Ц Е Н Т

Фидель научил нас тому, что не стоит 
создавать культ человека, нужно отда-
вать себя служению благородным идеям

Справка РГ
Франциск Скорина вошел в историю как основоположник 

восточноевропейского книгоиздания: именно он в 1517 году 

в Праге впервые издал «Псалтырь» на старобелорусском 

языке для «людей посполитых к доброму научению». Фран-

циск Скорина оставил богатое книжное наследие – изданные 

им экземпляры содержали авторские комментарии, необхо-

димые, чтобы понять содержание и осмыслить текст Священ-

ного Писания. Орден Франциска Скорины был учрежден в 

1995 году, впервые им наградили белорусского художника 

Михаила Савицкого. Сегодня награду за «особые заслуги в гу-

манитарной, благотворительной деятельности, успехи на по-

чве национально-государственного возрождения, в защите 

человеческого достоинства и прав граждан Беларуси» полу-

чили уже более двухсот человек со всего мира. 

Среди них  наши соотечественники: Надежда Бабкина, Нико-

лай Басков,  Виктор Дробыш, Юрий Антонов и другие.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ «Контроль» 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ О НОВЫХ ТАРИФАХ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ МОЖНО 

ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 21 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ 

ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Р
О

М
А

Н
 Щ

Е
Р

Б
Е

Н
К

О
В

Оксана Николаевна Лут
Заместитель министра 

сельского хозяйства 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ ОКСАНЕ ЛУТ О ПРОИЗВОДСТВЕ РОССИЙСКИХ ПРОДУКТОВ И ЦЕНАХ НА НИХ ВЫ МОЖЕ-

ТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 25 ДЕКАБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ЧАСОВ  ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Получая награду из рук посла Владимира Семашко, 
Зельфира Трегулова говорила об общих целях Третьяковки 
и Национального музея Республики Беларусь.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Передача 
Соединенным Штатам 
секретов С-400 
маловероятна

Скопировать 
«четырехсотку» 
невозможно

Сергей Птичкин

Американское информагентство Bloomberg распро-
странило информацию о том, что Турция будто бы гото-
ва передать зенитно-ракетную систему С-400 «Три-
умф» в США для изучения. Насколько это вероятно? 

Сразу скажем, что такая передача маловероятна. Тур-
ция приложила слишком много усилий, чтобы добиться 
контракта по С-400. И сдача комплекса американцам 
станет серьезнейшей репутационной потерей Анкары. К 
тому же в контракте, который в стадии реализации, про-
писаны обязательства, которые запрещают передачу се-
кретов «Триумфа» третьим странам. Конечно, амери-
канские военные, скорее всего, получат какой-то доступ 
к С-400, так как Турция — член НАТО. Но это, по мнению 
наших экспертов, ничего им не даст. Пока они будут пы-
таться разобраться в алгоритмах работы зенитно-ракет-
ной системы, наши разработчики уйдут далеко вперед.

После покупки Анкарой С-400 Вашингтон решил все-
таки продать Турции свои комплексы ПВО Patriot. До 
этого США тормозили переговоры по поставкам. 

Напомним, кон-
тракт на поставку 
Турции четырех си-
стем С-400 на сумму 
около 2,5 млрд дол-
ларов был подписан 
в июле 2017 года. 
Поставки ожидались 
в марте 2020 года, но 
позднее Анкара и 
Москва договори-
лись начать постав-
ки летом 2019 года.

Можно предполо-
жить, что публика-
ция направлена на срыв российско-турецкой сделки или 
хотя бы на осложнение ее реализации. Но процесс уже не 
остановить. Пресс-секретарь президента  Дмитрий Пе-
сков заявил, что «проект и контракт по С-400 находится 
в стадии реализации, и будет продолжен».

Американцы давно пытались получить доступ к си-
стемам С-300, а теперь и к С-400. С-300 перестал быть 
для них секретом еще в начале 1990-х. Тогда разведу-
правление министерства обороны США смогло через 
только что получившие независимость страны СНГ ку-
пить практически полный комплект позиционного ком-
плекса С-300П самой первой разработки. Но он полно-
стью превосходил по  характеристикам все зенитно-ра-
кетные комплексы ПВО армии США.  Когда американ-
ские специалисты разобрали до винтика полученный 
ими С-300П, то были неприятно удивлены. Элементная 
база российского комплекса значительно уступала той, 
из которой строились американские комплексы. 

За океаном так и не поняли, как из этого, по их мне-
нию, «примитива» можно было создать чудо противово-
здушной обороны. Затем американцы с огромным тру-
дом смогли закупить уже в России более совершенный 
комплекс С-300В. Но он был поставлен им в экспортном, 
да к тому же еще и в специальном исполнении с загру-
бленными характеристиками. И они опять ничего для 
себя не извлекли. Сейчас военным НАТО и Израилю 
просто навязывает знакомство с С-300 Украина.

Еще в конце лета израильские летчики провели на Ук-
раине учения со своими F-15, против которых работали 
украинские С-300. Наблюдателями были американские 
военные специалисты. Израильские летчики переиграли 
украинские расчеты «трехсоток». Кто бы удивлялся? Как 
утверждали разные источники, украинцы после этого не 
только выдали все характеристики имеющихся у них 
С-300, но и позволили гостям самим опробовать зенит-
но-ракетные комплексы. Ну и что? В украинской армии  
дежурство несут столь же древние С-300П, которые еще 
четверть века назад американцы досконально изучили.

За новейшими образцами военной техники всегда 
идет охота. И мы стараемся заполучить и новейшие кры-
латые ракеты, и бронетехнику, и многое другое. В свое 
время добытые в Афганистане «Стингеры» позволили 
улучшить отечественные переносные зенитно-ракетные 
комплексы. А вывезенные из Ливана израильские танки 
с динамической защитой дали возможность создать свой 
аналог, который стал лучшим в мире. С комплексами  
вроде С-300 и С-400 все обстоит  иначе. У нас настолько 
разные по сравнению с США подходы в самой идеологии 
проектирования зенитно-ракетных систем большой 
дальности, что просто копировать американцы их не мо-
гут. А поступиться своими принципами создания пер-
спективных «Пэтриотов» тоже никогда не захотят. Так 
что охота на С-400 лишена практического смысла. 

ПРОЕКТ 

Предлагается 
ввести в УК 
понятие 
уголовного 
проступка

НАКАЖУТ 
И НЕ ПОСАДЯТ
Владислав Куликов

Вчера Верховный суд России 
внес в Госдуму законопроект, 
предлагающий ввести в УК поня-
тие уголовного проступка. Пред-
полагается, что это будет пусть и 
нарушение закона, но по опасно-
сти не дотягивающее до настоя-
щего преступления.

Идея обсуждается несколько 
лет. Главная цель: избавить от су-
димости граждан по самым лег-
ким статьям Уголовного кодекса. 
Ведь в биографии любая суди-
мость — это клеймо, закрываю-
щее перед человеком многие 
двери. И в глазах кадровиков лег-
кие и тяжкие статьи весят подчас 
одинаково.

«Уголовный проступок харак-
теризуется тем, что не подразу-
мевает лишения  свободы, для  
него характерны короткие сроки  
давности привлечения к уголов-
ной ответственности. И наказа-
ние не будет  судимостью», —  
рассказывал в свое время пред-
седатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев.

Летом 2016 года в Уголовный 
кодекс по инициативе Верховно-
го суда уже были внесены боль-
шие поправки, смягчившие си-
стему наказаний. Теперь челове-
ка, впервые совершившего не-
тяжкое преступление и компен-
сировавшего ущерб, разрешено 
освобождать от уголовной ответ-
ственности. При этом, не вынося 
обвинительного приговора, суд 
может назначить штраф гражда-
нину. То есть он будет наказан, 
но числиться в списках осужден-
ных не будет.

По данным Верховного суда 
России, за полгода в результате 
применения данных мер было  
освобождено 7335 лиц, в том чи-
сле 239 несовершеннолетних. 
Однако, по мнению руководите-
лей судебной системы, данных 
мер недостаточно, надо сделать 
следующий шаг в гуманном на-
правлении.

Сегодня УК разделяет все пре-
ступления на четыре категории: 
преступления небольшой тяже-
сти, средней тяжести, тяжкие и 
особо тяжкие преступления. Но 
в первой категории — небольшой 
тяжести — статьи тоже можно 
разделить на два вида. В одних 
предусмотрено лишение свобо-
ды, в других нет.

«В настоящее время в Уголов-
ном кодексе Российской Федера-
ции насчитывается более 80 со-
ставов преступлений, за кото-
рые не предусмотрено наказа-
ние в виде лишения свободы, а 
число осужденных по ним толь-
ко в 2016 году составило более 
40 тысяч человек»,—  говорится в 
пояснительной записке.

Все данные преступления и 
планируется перевести в разряд 
уголовных проступков. Предпо-
лагается, что человека, впервые 
совершившего уголовный про-
ступок, будут освобождать от 
уголовной ответственности. При 
этом ему назначат так называе-
мые меры уголовно-правового 
характера. Говоря проще, это бу-
дет то же наказание, только юри-
дически не считающееся наказа-
нием. Назначить могут штраф, 
обязательные или  исправитель-
ные работы.

«При этом если лицо, освобо-
жденное в связи с совершением 
уголовного проступка от уголов-
ной ответственности с назначе-
нием ему соответствующей 
меры уголовно-правового харак-
тера, не осознает проявленную к 
нему гуманность и будет укло-
няться от исполнения решения 
суда, оно может понести уголов-
ную ответственность за это дея-
ние в полном объеме», — сказано 
в пояснительной записке.

Иными словами, человек по-
лучит шанс сохранить биогра-
фию в чистоте. При этом ему при-
дется как-то подтвердить оказан-
ное доверие. Например, потру-
диться в свободное время на обя-
зательных работах. Если же он 
будет уклоняться — не заплатит 
штраф или не выйдет на работы, 
то с ним поступят строже. 

Исправительные работы, в 
отличие от обязательных, чело-
век отбывает на основной рабо-
те, отдавая часть зарплаты.  

РЕШЕНИЕ 

Обвиняемого 
в госизмене суд 
оставил в СИЗО 

ТАЙНЫЕ 
СВЕДЕНИЯ
Владимир Федосенко

Лефортовский районный суд Мо-
сквы продлил срок содержания в 
следственном изоляторе на четы-
ре месяца военному эксперту 
Владимиру Неелову, обвиняемо-
му в государственной измене.

Как пояснила «РГ» пресс-се-
кретарь суда Екатерина Красно-
ва, санкция продлила содержа-
ние Неелова в СИЗО до 25 апреля 
2019 года. Следствие по делу об-
виняемого ведут сотрудники 
ФСБ.

Следствие считает, что задер-
жанный передавал за границу 
сведения, составляющие госу-
дарственную тайну. 

Что именно он передавал и 
кому — неизвестно. 

Фабула уголовного дела, то 
есть его подробности, не разгла-
шается, так как материалы пред-
варительного следствия засекре-
чены. 

И судебные заседания прохо-
дят в закрытом режиме, потому 
что на следственных документах 
стоит гриф «Секретно». 

Но посетителей суда и пред-
ставителей СМИ вчера пустили 
на оглашение постановления о 
продлении срока меры пресече-
ния.

Известно, что Неелов — эк-
сперт Центра стратегической 
конъюнктуры и Центра страте-
гических оценок и прогнозов. 

Он специализировался на из-
учении частных военных компа-
ний, особенностей ведения сов-
ременных войн, военных до-
ктрин и стратегий.

Также Неелов — автор ряда ра-
бот в сфере стратегических ис-
следований и военно-политиче-
ского анализа.

Неелов был задержан и аре-
стован в октябре и содержится в 
следственном изоляторе «Ле-
фортово». 

По статье 275 УК РФ за госиз-
мену обвиняемому грозит лише-
ние свободы на срок до 20 лет. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Образцы с внешней поверхности 
продырявленного «Союза» передадут специалистам

Улики из космоса
Наталия Ячменникова 

В
чера с орбиты верну-
лись космонавт «Ро-
скосмосa» Сергей Про-
копьев, астронавт ЕКА 
Александр Герст и ас-
тронавт НАСА Серина 
Ауньён-Чэнселлор. Все 
штатно. По заключению 
медиков, самочувствие 

экипажа хорошее. И это главное.
«Спасибо за работу», — сказал, 

подойдя к российскому космонав-
ту Сергею Прокопьеву, глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин.

Позади 197 суток работы в не-
весомости. К возвращению росси-
янина, немца и американки, пожа-
луй, как никогда было приковано 
внимание по обеим сторонам оке-
ана.  Еще бы. Они привезли «ули-
ки», которые могут пролить свет 
на необъяснимое пока появление 
«черной дыры» в корабле  «Союз 
МС-09». Он находился в составе 
МКС с 8 июня 2018 года. На нем 
«небожители» и приземлились. 

Спускаемый аппарат «Союза 
МС-09» был сразу взят под охрану. 
Сергей Прокопьев, Александр 
Герст и Серина Ауньён-Чэнселлор 
доставили на Землю образцы гер-
метика, которым было закрыто 
отверстие, обнаруженное в шпан-
гоуте бытового отсека корабля в 
августе,  мазки с внешней повер-
хности, а также пластины микро-
метеоритной защиты. Это все 
было «добыто» российскими кос-
монавтами Олегом Кононенко и 
Сергеем Прокопьевым во время 
беспрецедентного, как говорят 
аналитики, по сложности и риску 
выхода в открытый космос. 

Напомним: в августе стало из-
вестно об утечке воздуха на МКС, 
источником которой стало отвер-
стие в «Союзе». Дыру оперативно 
заделали, герметичность станции 
восстановили. А в декабре наши 
космонавты обследовали место 
отверстия снаружи. Они вскрыли 
часть обшивки корабля, чтобы 
снять необходимые соскобы. Ра-
ботали резаком и ножницами по 
металлу. Теплоизоляцию вскрыва-
ли именно резаком. А затем нож-
ницами разрезали и с помощью 
зажимных клещей отогнули ми-
крометеоритную защиту. Когда 
Кононенко доложил, что обнару-
жил отверстие, ЦУП подтвердил: 
«Да, мы его тоже наблюдаем». 

Космонавты взяли мазки с от-
крывшейся поверхности корабля. 
Теперь «Роскосмос» передаст 

образцы следствию. Крайне важ-
но, чтобы в истории с дырой были 
расставлены все точки над «i». 

Кроме «улик», экипаж привез 
впервые напечатанные в космосе 
на российском 3D-биопринтере 
хрящевую ткань человека и щито-
видную железу грызуна.   Ученым 
важно проанализировать, как 
влияет космическая микрограви-
тация на эффективность процесса 
создания живых тканей и орган-
ных конструктов. Надо сказать, 
что аналогичный американский 
эксперимент запланирован лишь 
на февраль будущего года.

На МКС сейчас продолжают 
работу космонавт «Роскосмоса» 
Олег Кононенко, астронавты 
НАСА и Канадского космического 
агентства Энн Макклейн и Давид 
Сен-Жак. Накануне Кононенко 

принял командование МКС: Алек-
сандр Герст передал нашему кос-
монавту символический ключ от 
станции. Смену «власти» экипаж 
всегда отмечает звоном в колокол 
— это старая традиция.

Следующая экспедиция отпра-
вится с Байконура 1 марта 2019 
года на корабле «Союз МС-12». В 
состав нового экипажа входят кос-
монавт «Роскосмоса» Алексей Ов-
чинин, а также астронавты НАСА 
Ник Хейг и Кристина Кох. Напом-
ним: Овчинин и Хейг должны были 
прибыть на МКС еще в октябре 
этого года, однако не долетели до 
станции из-за аварии ракеты-но-
сителя «Союз-ФГ» 11 октября. 

20 декабря, 8.02 мск. Спускаемый аппарат с Сергеем Прокопьевым, Александром Герстом и Сериной Ауньён-Чэнселлор совершил посадку в казахстанской степи.

Сергея Прокопьева извлекли из капсулы. И сразу надели на него шапку-ушанку.

А К Ц Е Н Т

«Спасибо за работу», — сказал после 
приземления российскому космонавту 
Сергею Прокопьеву глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин

Даже если американские специалисты доберутся до секретов 
С-400, раскрывать их им придется очень долго.

Между тем

Президиум Научно-технического совета «Роскосмоса» обсудил про-

ект концепции создания космического ракетного комплекса сверхтя-

желого класса.  На первой ступени будут использованы технические 

решения, принимаемые в рамках создания ракеты среднего класса 

«Союз-5», а третья водородная ступень будет создаваться в рамках 

проекта тяжелой ракеты повышенной грузоподъемности «Ангара-

5В». Новый российский «сверхтяж» будет способен выводить на низ-

кую околоземную орбиту более 70 тонн груза. В перспективе его пла-

нируется использовать для космических полетов к Луне и Марсу. 

Строительство инфраструктуры для сверхтяжелой ракеты-носителя 

и ракеты среднего класса для запусков пилотируемых кораблей с кос-

модрома Восточный начнется в 2026 году.

Автомобили по частям
К данным страховщиков 
по угонам нельзя отно-
ситься как к реалистич-

ной картине. Ведь они страхуют 
от этого криминала не весь авто-
парк, а только желающих. Поэто-
му и картина несколько отлича-
ется от данных МВД.

А согласно информации МВД 
за 6 месяцев этого года, в России 
наиболее популярной маркой 
среди угонщиков стала Lada. Что 
понятно, эта марка — лидер по 
продажам. К тому же ее, как пра-
вило, не утяжеляют противоу-
гонными устройствами.

На втором месте — Toyota. На 
третьем — Hyundai. Эти машины 
также изначально имеют изъяны 
в защите от угонов. И без уста-
новки дополнительных комплек-
сов уберечь их от чужих рук не 
получится.

Примечательно, но предпоч-
тения столичных угонщиков до-

вольно сильно отличаются от ин-
тересов их коллег в регионах. 
Первое место в Москве по коли-
честву угонов занимает именно 
Hyundai Solaris. Ему на пятки на-
ступает с разницей в две машины 
Toyota Camry. А тройку лидеров 
замыкает Kia Rio.

При этом продукция АвтоВА-
За появляется только на 10-й 
строчке рейтинга угонов столи-
цы. И то речь идет о «ВАЗ-21074». 
То есть о «семерке».

Как утверждают страховщики 
и установщики противоугонных 
систем, большинство угоняемых 
автомобилей — лидеры по прода-
жам на вторичном рынке. Есть 
вероятность, что угнанная маши-
на пошла не на разбор, а на пере-
бивку номеров и заново в прода-
жу. Так что покупателям ширпо-
треба надо быть особенно внима-
тельными.

Однако есть и другой рейтинг 
угонов. В нем считается количест-

во угонов на тысячу автомобилей. 
То есть чем эксклюзивней авто-
мобиль, тем выше риск его угона.

Согласно этому рейтингу, со-
ставленному порталом Угона.нет, 
на первом месте по популярности 
спорткар Nissan GT-R c рейтингом 
9,9 на тысячу машин. На втором 
месте, как ни странно, китайский 
автомобиль, который давно снят с 
производства — Brilliance H530. На 
третьем месте оказался «ГАЗ-
М21». Да, та самая знаменитая 
21-я «Волга». Таких машин в Рос-
сии немного, а спросом они поль-
зуются. Согласно этому же рей-
тингу дополнительными элемен-
тами защиты от угона потребует-
ся озаботиться владельцам Mazda 
CX5, Lexus ES и Lexus LX, а также 
BMW M5. 

Контракт 
на поставку Турции 
С-400 стоимостью 
2,5 млрд долларов 
был подписан 
в июле 2017 года

Предлагается 
понизить статус 
более 80 статей УК, 
где не предусмо-
трено лишения 
свободы

— Как безопасно ездить зимой: 
семь важных правил
rg.ru/art/1628447

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1632020

1
А К Ц Е Н Т

Первое место в Москве по количеству 
угонов занимает именно Hyundai Solaris. 
Ему на пятки наступает с разницей в две 
машины Toyota Camry
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Медиацентр сообщает

«НОВОЕ В МИГРАЦИОННОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ:  
ОТ РЕГИСТРАЦИИ ДО ПОЛУЧЕНИЯ ГРАЖДАНСТВА»
21 декабря (пятница) в 12.30 состоится пресс-конференция 
с председателем Комитета Государственной Думы ФС РФ  
по развитию гражданского общества, вопросам обществен-
ных и религиозных объединений Сергеем Гавриловым  
и ВРИО начальника Главного управления по вопросам мигра-
ции МВД России генерал-майором полиции Валентиной  
Казаковой, в ходе которой будут затронуты изменения в за-
конодательство РФ, направленные на упрощение предостав-
ления российского гражданства соотечественникам.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ГЕОПОЛИТИКА Сенаторы 
США потребовали военных 
операций против России

Обыкновенное 
позерство 

Игорь Дунаевский

Американские сенаторы предложили президенту США и 
союзникам по НАТО проводить многонациональные опе-
рации в Черном море против России. Резолюция с таким 
призывом опубликована на сайте одного из ее авторов — 
республиканца Рона Джонсона, а подписались под ней еще 
40 сенаторов. Конгрессмены под высокопарными лозунга-
ми о защите демократии призывают к «сильным и реши-
тельным действиям» для сдерживания Москвы. 

Действия сенаторов — наглядный пример политиче-
ского позерства, которым славится конгресс США. Пре-
жде всего, документ принят в форме простой резолю-
ции — это один из самых низкоуровневых типов доку-
ментов, который не будет рассматриваться второй па-
латой конгресса и не поступит на стол американского 
президента. Конкретное наполнение внешней и оборон-
ной политики США формируется не конгрессменами, а 
администрацией. Пока она не поддержит эту инициати-
ву, интерпретиро-
вать заявление как 
конкретный план 
действий не стоит. 
По сути, резолюция 
является ни к чему 
не обязывающим 
выражением пози-
ции. Во-вторых, 
даже в такой необя-
зательной форме 
под ней подписа-
лось заметно мень-
ше половины сена-
торов — 41 из 100.

В-третьих, практика последних лет показала, что аме-
риканская общественность сыта по горло военными 
авантюрами за рубежом, а потому если бы дошло до ре-
ального голосования по такой инициативе, неизбежно 
создающей угрозу прямой военной конфронтации с Рос-
сией, сторонников у документа резко поубавилось бы. 
Достаточно вспомнить, как в 2013 году большинство за-
конодателей требовало от президента Барака Обамы во-
енных действий против сил Башара Асада в Сирии, но 
как только хозяин Белого дома запросил санкцию кон-
гресса на проведение операции, стало ясно, что голосо-
вать за нее избранники народа не готовы. Наконец, резо-
люция подразумевает совместные операции с партнера-
ми по НАТО, которые также пока не высказывались в 
поддержку таких действий.

Администрации Барака Обамы и Дональда Трампа 
сдержанно относились к оказанию военной помощи Ки-
еву, тем не менее под постоянным давлением конгрес-
сменов, принимавших все новые законы, постепенно 
наращивали ее, а также расширяли санкции против 
России. 

Евгений Шестаков

О
чередной намек на то, ка-
кое будущее ждет канад-
ско-китайские отноше-

ния, если официальная Оттавы 
выдаст Соединенным Штатам 
финансового директора компа-
нии «Хуавей» Мэн Ваньчжоу, по-
лучил премьер Канады Джастин 

Трюдо. В Пекине считают дейст-
вия канадского лидера, санкцио-
нировавшего задержание китай-
ской бизнес-вумен по американ-
скому запросу не просто недру-
жественным шагом — откровен-
ным предательством, совершен-
ным после того, как канадская 
сторона неоднократно демон-
стрировала желание развивать 

коммерческие отношения с Под-
небесной и называла диалог меж-
ду странами «стратегическим».

Однако после того, как стало 
очевидным, что задержание Мэн 
Ваньчжоу по обвинению в со-
трудничестве с Ираном было за-
ранее спланированной опера-
цией канадских и американских 
спецслужб, и женщина с высокой 
вероятностью может оказаться в 
руках правосудия США, Пекин 
стал действовать. Финансового 
директора «Хуавей» канадский 
суд отпустил под залог в семь 
миллионов долларов. Официаль-
ная Оттава утверждала, что до 
начала февраля ждет от Вашинг-
тона документы на экстрадицию 
китаянки. Но действия Китая мо-
гут существенно подкорректиро-
вать эти планы. 

Вместо грозных, но, к сожале-
нию, малоэффективных в отно-
шениях с канадцами нот протеста 
внешнеполитического ведомства, 
в Китае решили ответить на про-
вокацию «зеркально». Под арест 
без права контактов с внешним 
миром попал живший в КНР быв-
ший канадский дипломат Майкл 
Ковриг, сотрудничавший с брюс-
сельской неправительственной 
организацией «Международная 

кризисная группа». Его обвини-
ли, по сведениям газеты «Синь-
цзинбао» в подрыве националь-
ной безопасности Китая. А когда 
пришло понимание, что премьер 
Канады не услышал китайское 
требование немедленно освобо-
дить руководителя «Хуавей», по-
следовало новое задержание. На 
этот раз в тюрьму отправился ка-
надский бизнесмен Майкл Спэй-
вор, чья компания занималась ор-
ганизацией туристических пое-
здок в Северную Корею. Ему так-
же предъявлены обвинения в под-
рыве нацбезопасности Поднебе-
сной. Впрочем, и на этот раз пре-
мьер Канады Джастин Трюдо не 
сделал надлежащих выводов, хотя 
бравады в его комментариях су-
щественно поубавилось.

После чего последовал третий 
демонстративный арест — на этот 
раз за решетку отправлена за не-
законное трудоустройство гра-
жданка Канады Сара Доната Ма-
кайвер, работавшая учителем. 
Как утверждал глава канадского 
правительства, этот арест не был 
связан с двумя предыдущими. 
Однако в ситуации, когда кон-
фликт между Китаем и Канадой 
может в любой момент разго-
реться с новой силой, в Пекине 

нашли дополнительные аргумен-
ты, чтобы убедить Оттаву не по-
дыгрывать американцам. Стрем-
ление канадского премьера пред-
ставить задержание Мэн Вань-
чжоу в качестве сугубо юридиче-
ского вопроса — выполнения обя-
зательств перед Вашингтоном, 
может привести к тому, что за-
держанные в Китае граждане Ка-
нады надолго задержатся в мест-
ной тюрьме. Добавлю, что кроме 
США, назвавших аресты канад-
ских граждан неприемлемыми, 
никакой волны мирового возму-
щения действиями Пекина не по-
следовало. А значит Оттаве при-
дется в одиночку «расхлебывать 
кашу», которую она заварила.

Два года назад премьер Канады 
договорился с китайским колле-
гой удвоить к 2025 году количест-
во двусторонних визитов и заклю-
чить туристическое соглашение, 
которое «углубит связи между 
гражданами». Китай стал вторым 
по объему торговым партнером 
Канады с товарооборотом, при-
ближавшимся к 100 миллиардам 
долларов. На этом фоне арест по 
запросу американских спец-
служб Мэн Ваньчжоу в канадском 
аэропорту продемонстрировал 
Пекину двуличность западного 
партнера, не умеющего ценить 
дружбу и действующего из сию-
минутных политических интере-
сов.  Но в отличие от Запада, такие 
вещи в Азии не прощают и не за-
бывают. Так что, не сомневаюсь — 
Оттаву ждет еще немало неприят-
ных сюрпризов. 

ГРАНИЦА 

Евросоюз 
уведомил Киев 
о возможном 
прекращении 
«безвиза»

ЛЬВОВЯНЕ 
ЗА ДУНАЕМ
Павел Дульман

Еврокомиссия недовольна тем, 
как Украина соблюдает введен-
ный в 2016 году режим визовой 
либерализации, упрощенно и 
ошибочно называемый в этой 
стране «безвизовым». Годовой 
отчет ЕК о функционировании 
этого механизма — а кроме Укра-
ины упрощенным порядком въе-
зда в Евросоюз пользуются гра-
ждане Грузии, Албании, Сербии, 
Македонии, Молдавии — не сулит 
украинцам ничего хорошего. Ев-
рокомиссия поместила Украину 
на место едва ли не главного на-
рушителя установленного по-
рядка и уже выдвинула Киеву по-
литические требования для про-
дления его действия.

Администраторы шенгенской 
зоны констатировали, что за 
2018 год количество нарушений 
украинцами условий безвизово-
го режима увеличилось на 47 
процентов по сравнению с прош-
лым годом, поэтому в ЕС не впу-
стили 33,105 тысячи украинцев, 
что является рекордом. Почти 
столько же — 33,485 тысячи че-
ловек с украинскими паспорта-
ми были признаны нелегальны-
ми мигрантами, что на 13 про-
центов больше показателя прош-
лого года. Под «нелегалами» ЕК 
понимает граждан Украины, 
превысивших положенный срок 
пребывания на территории еди-
ной Европы и не оформивших 
при этом рабочие визы, иными 
словами — гастарбайтеров.

Отдельным пунктом в отчете 
идет разъяснение сопутствую-
щих опасностей, которые несет 
для Европы миграция из Украи-
ны. «Украина остается транзит-
ной страной для разного рода не-
законных товаров, поставляемых 
в ЕС. Украинские преступные 
группировки продолжают участ-
вовать в мошеннических схемах с 
акцизами, в частности, при кон-

трабанде сигарет. Особенно ак-
тивны группы контрабандистов,  
управляемые гражданами Украи-
ны из Турции и Греции по мар-
шруту западных Балкан», — сказа-
но в отчете. Таким образом, про-
блема «региональной торговли», 
в украинском случае сводящаяся 
к мелкооптовым, но массовым 
поставкам контрафактных сига-
рет, алкоголя, бензина и другого 
«сырья» в Польшу, Румынию и 
Венгрию, — вынесена на общеев-
ропейский уровень. И это помимо 
уже вскрытых каналов поставок 
оружия и наркотиков из Украины 
в Европу, а также многочислен-
ных случаев работорговли, под 
которой, в том числе, понимается 
и отправка в европейские борде-
ли украинских девушек.

Для продолжения безвизового 
режима — а он, напомним, предо-
ставлялся не навсегда и предусма-
тривает процедуру экстренного 
прекращения, на чем настаивали 
Берлин и Париж — европейские 
власти выставили Киеву семь тре-
бований. Из них непосредствен-
ное отношение к миграции имеют 
только два —  «срочно сократить 
число прибывающих в ЕС неле-
гальных мигрантов с украинским 
гражданством» и «организовать 
информационные программы о 
правах и обязанностях в рамках 
режима визовой либерализации». 
Остальные целиком лежат в поли-
тической сфере. Наконец, в ЕК 
требуют от Киева «повысить эф-
фективность полиции и спец-
служб в борьбе с организованной 
преступностью, в том числе ки-
берпреступностью» .  

Если Киев не исполнит эти 
требования, то уже в следующем 
отчете ЕК может появиться реко-
мендация лишить Украину такого 
долгожданного «безвиза». Ведь с 
точки зрения европейских сосе-
дей, свою задачу он уже выпол-
нил: за год в Польшу, Чехию, Гер-
манию, Венгрию  выехало до 4 
миллионов квалифицированных 
украинских работников, то есть 
все желающие, а исключительно 
туристический поток — желаю-
щие «выпить венского кофе», как 
это рекламировалось на Украине 
— не увеличился. Иными словами, 
плюсы «безвиза» с Украиной для 
ЕС закончились, остались одни 
минусы, и значит — границу мож-
но снова закрывать. 

ДАТА Белорусское 
телеграфное агентство 
празднует юбилей

Сто лет 
одной строкой

Елена Бугайская

Белорусскому телеграфному агентству исполняется сто 
лет. В декабре 1918 года Германия выводила свои войска 
из оккупированных белорусских губерний. 23 декабря 
1918 года, через неделю после того, как части Красной 
Армии вошли в Минск, там открылось Белорусское отде-
ление Российского телеграфного агентства при Всерос-
сийском ЦИК. С этой даты началась история БЕЛТА.

Сегодня на интернет-сайте «Белта»  можно прочи-
тать, что репортеры агентства передавали на ленту в эти 
годы:

«9 октября 1925, Минск: Кавалерийский пробег. Для 
выяснения подвижности и выносливости красной кон-
ницы военное командование Западного округа органи-
зовало конный пробег Могилев — Смоленск — Могилев. 
Пробег совершил кавалерийский эскадрон N-кой брига-
ды в составе 77 лошадей, из которых 8 шло с упряжкой. 
Расстояние в 365 верст эскадрон покрыл в 80 часов. Весь 
путь пройден в 3 перехода. По словам военных специали-
стов, история еще не знает такого скорого передвижения 
конницы.

20 июля 1980: столица Советской Белоруссии госте-
приимно встретила участников группового турнира по 
футболу, которые в напряженной спортивной борьбе 
завоевали право выступать на Олимпиаде. 20 июля 
олимпийский огонь, «ночевавший» на Центральной 
площади белорусской столицы, продолжил свой путь к 
стадиону «Динамо». В торжественной обстановке спор-
тсмен- разрядник, плотник-бетонщик СУ-16 стройтре-
ста № 1 Леонид Бусько, работавший на реконструкции 
этого спортивного сооружения, зажег факел от огня 
чаши. …» (Сообщение БЕЛТА в газете «Физкультурник 
Белоруссии».)

22 июля 2012: СРОЧНО! Белорусский спутник ди-
станционного зондирования Земли запустили с космо-
дрома Байконур в Казахстане. Запуск состоялся в 9 часов 
41 минуту по минскому времени. Белорусский космиче-
ский аппарат (БКА) запущен в космос в кластере из пяти 
космических аппаратов…». 

«РГ» поздравляет белорусских коллег с круглой датой

СКАНДАЛ Титулованный репортер немецкого «Шпигеля» 
уволился после разоблачений коллегами его фейковых статей

Фантомы пера

Марина Алешина

К
онец года немецкий 
журнал «Шпигель» от-
мечает небывалым 
скандалом. Из изда-
ния уволился 33-лет-
ний штатный спецкор 
и редактор Клаас Рело-
тиус, который 3 декаб-
ря был признан луч-

шим репортером по версии жюри 
Deutscher Reporterpreis-2018. 
Эту престижную премию он по-
лучал до этого еще трижды, а так-
же становился лауреатом десят-
ка других журналистских наград 
в ФРГ и за рубежом. В 2014-м Ре-
лотиус стал журналистом года по 
итогам сотрудничества с CNN. 
Однако теперь выясняется, что 
во многих своих материалах кор-
респондент не только фальсифи-
цировал целые сюжеты, но даже 
придумывал своих героев или де-
лал ими людей, с которыми ни-
когда лично не встречался, но ви-
дел их в новостях. Обман, длив-
шийся годами, был раскрыт со-
вершенно случайно.

«У нас много вопросов к са-
мим себе... Нам жаль, что так слу-
чилось. У нас большая аудито-
рия, которая вправе задать во-
прос, а можно ли теперь вообще 
доверять «Шпигелю», — говорит-
ся в редакционной статье. В изда-
нии признают, что «всегда горди-

лись огромным резонансом, ко-
торый вызывали публикации 
Клааса Релотиуса, и его многочи-
сленными наградами». Послед-
нюю из них теперь уже бывший 
сотрудник издания получил за 
репортаж под названием «Дет-
ская игра» о сирийском подрост-
ке, который рисует в родном го-
роде Дераа «повстанческие» 
граффити. Его отметили за «нео-
бычайно легкое перо и насыщен-
ную фактуру». Только фактура 
эта оказалась плодом воображе-
ния автора.

В конце концов он сам при-
знал, что из шести десятков ре-
портажей, опубликованных в 
«Шпигеле» за последние семь лет 
(многие были перепечатаны дру-
гими СМИ, в том числе англоя-
зычными) по меньшей мере 14 
были частично недостоверными 
или полностью фейками, что ни-
кому не могло прийти в голову. 
Среди них — нашумевшая исто-

рия под названием «Последняя 
свидетельница» об американке, 
присутствовавшей при смертной 
казни, материал «Львята» о двух 
иракских детях, похищенных бо-
евиками террористической груп-
пировки «Исламское государст-
во» (запрещена в РФ), и рассле-
дование «Номер 440» об узнике 
тюрьмы Гуантанамо по имени 
Мухаммед Буасир — несправед-
ливо осужденном йеменце, кото-
рого так сломили пытки, что он 
уже не хочет вернуться на свобо-
ду. 

Однако никакого Мухаммеда 
Буасира никогда не существова-
ло, как не существовало героя 
очерка «Божий слуга» доктора 
Вилли Паркера — последнего ги-
неколога из штата Миссисипи, 
практиковавшего аборты, да и 
многих других персонажей. Что-
бы разобраться в масштабах всех 
фальсификаций, «Шпигель» со-
зывает специальную комиссию 

из собственных сотрудников и 
независимых экспертов. Им так-
же предстоит ответить на вопрос, 
почему не сработала служба про-
верки фактов. Возможно, правда 
вообще бы не вышла наружу, 
если бы не коллега Релотиуса, 
еще один репортер «Шпигеля» 
Хуан Морено, который выступал 
его соавтором в работе над ре-
портажем «Граница охотника».

Журналисты собирали мате-
риал об американских добро-
вольческих патрулях на границе 
с Мексикой. Когда Морено запо-
дозрил неладное в методах рабо-
ты собрата по перу, то поделился 
сомнениями с начальством. Од-
нако ему не поверили и даже об-
винили в клевете, а их совмест-
ный труд в итоге был опублико-
ван. Тогда Морено начал собст-
венное внутреннее расследова-
ние и отправился по следам ко-
мандировки Клааса в США, что-
бы доказать свою правоту. Там он 
встретил предполагаемых собе-
седников Релотиуса — начальни-
ка отрядов гражданской самоо-
бороны при погранслужбе штата 
Аризона Тима Фоли, а также Кри-
са Малуфа — «человека в камуф-
ляже», которого Релотиус вывел 
под прозвищем Охотник в своей 
части репортажа. Никто из них 
ни разу в жизни не встречался со 
спецкором «Шпигеля». Более 
того, у Малуфа на руках не оказа-

лось татуировок с надписями 
«Сила» и «Гордость», которые 
описал Клаас.

«Я болен, и мне нужна по-
мощь», — это был единственный 
комментарий от самого фигуран-
та скандала. Его коллеги не могут 
объяснить поведение своего не-
давнего сотрудника — репортера 
с именем, журналиста и полито-
лога с дипломами вузов Гамбур-
га, Бремена и Валенсии, работав-
шего в разных регионах мира — от 
Латинской Америки до Ближнего 
Востока. «Конечно, мы возмуще-
ны... но мы также испытываем к 
нему сочувствие», — заключает 
редакция «Шпигеля». 

Между тем феномен Релотиу-
са не единичен. В 2003 году уво-
лились исполнительный и управ-
ляющий редакторы The New York 
Times из-за выходки военного ре-
портера газеты Джейсона Блэра 
— оказалось, что материалы «из 
горячих точек» он сочинял чуть 
ли не у себя дома. А в 2004-м 
с в о ю  д о л ж н о с т ь  о с та в и л а 
главред USA Today после того, 
как вскрылся обман журналиста 
Джека Келли — он пять раз выдви-
гался на Пулитцеровскую пре-
мию за репортажи, многие из ко-
торых попросту придумал.  

Клаас Релотиус «попался» на статье 
«Граница охотника», написанной им 
в соавторстве с коллегой, который 
и раскрыл обман. 

Канадский суд отпустил Мэн Ваньчжоу под залог в семь миллионов долларов. 

А К Ц Е Н Т

Канада продемонстрировала КНР 
свою двуличность 

А К Ц Е Н Т

Чтобы разобраться в масштабах всех 
фальсификаций Клааса Релотиуса, 
«Шпигель» созывает специальную 
комиссию

Незадолго до столетия БЕЛТА в Москве открылась выставка, 
на которой представлены фотоработы из архива агентства.

Украина остается 
транзитной стра-
ной для разного 
рода незаконных 
товаров, поставля-
емых в ЕС

Действия сенато-
ров — наглядный 
пример политиче-
ского позерства, 
которым славится 
конгресс США
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РЕЗОНАНС Очередной гражданин Канады арестован в Поднебесной

Третий китайский намек 
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ОПРОСЫ Социологи выяснили, готовы ли россияне посадить особо наглых чиновников на жесткую диету

Макарошки по-русски
Анна Четверикова

А
нтигероев нашего 
времени за последние 
годы скопилась целая 
галерея, всех видов и 
размеров. Один из та-
ких типажей — врач, 
который осматривает 
бумажки вместо па-
циента, равнодушен 

или груб. Второй отрицательный 
персонаж — хамоватый, болтли-
вый, но не слишком-то умный чи-
новник местного масштаба. Из 
тех, кто не стесняется под видео-
запись советовать пенсионерам 
питаться «макарошками». Моло-
дежи он предлагает ничего не 
ждать от государства, поскольку 
оно им «ничего не должно» и ро-
дителей «рожать не просило». От 
журналистов требует «правиль-
но» цитировать его проповеди 
или почтительно молчать.

Сюрприз: ни те, ни другие, ни 
третьи почтения и смирения не 
высказывают. Выражают возму-
щение, в чем находят поддержку 
у высших лиц государства. Вра-
чей-рвачей или высокопостав-
ленных хамов с треском показа-
тельно увольняют. Наглым чи-
новникам премьер-министр со-
ветует  «мозги включать», если 
идешь во власть.  А президент от-
читывает тех, кто «поплевывает 
спокойно», сидя в высоком кре-
сле. Однако рядовые антигерои, 
как кот из басни, пока что «слу-
шают да едят», несмотря на на-
чальственный гнев. И людям это 
очень не по душе.

Быть как все
По данным социологов Феде-

рального научно-исследователь-
ского социологического центра 
РАН, на первом месте среди за-
просов, которые выдвигает об-
щество, стоит сейчас универ-
сальное понятие «справедли-
вость». Не уравниловка, не рас-
пределение денег поровну и без 
учета личных заслуг. Справедли-
вость в более высоком смысле. 
Как равенство всех перед зако-
ном, уважение к каждому чело-
веку вне зависимости от его по-
ложения в обществе. Почему од-
ним пресловутые «макарошки» 
и прожиточный минимум, а дру-
гим совсем иная потребитель-
ская корзина, полная деликате-
сов и разнообразных благ? Поче-
му одним комфорт и внимание в 
частных клиниках, а вторые не 
могут получить даже талон к 
районному терапевту? Почему 
тебя все чаще «встречают по 
одежке» в присутственных ме-
стах и ведут себя с просителями 
как барин с крепостными? Люди 
не просто ищут ответ, они его 
требуют.

В 2014 г. пункт «социальная 
справедливость» на первое место 
в иерархии ценностей ставили 
меньше половины (47%) опро-
шенных. Сейчас таких россиян 
большинство — 59%. Права чело-
века, демократию и свободу са-
мовыражения личности в этом 
рейтинге отметили 37% (на 10% 
больше, чем прежде). А вот о 
«возвращении к национальным 
традициям» упоминают уже не 
треть (35%), а немногим больше 
четверти респондентов (27%). 
Относительно немного сейчас 
сторонников лозунга «Россия 
для русских» (12%) или, наобо-
рот, сближения с Западом (14%). 
Как и раньше, 32% мечтают о 
том, чтобы наша страна вновь 
стала великой державой. За 
«твердую руку» и сильную жест-
кую власть ратуют те же 26%. За 
свободный рынок, частную соб-
ственность и минимальное вме-
шательство государства в эконо-
мику выступают 14%. В этих во-
просах все по-прежнему.

В ходе девятой по счету волны 
опросов по рекордно широкой 
репрезентативной выборке 
(4000 человек) объектом внима-
ния социологов ФНИСЦ РАН в 
очередной раз стали болевые 
точки в массовом сознании рос-
сиян. Исследования в рамках это-
го проекта (при финансовой под-
держке РНФ) идут с момента на-
чала кризиса — с осени 2014 г. 
Данные опросов показывают:  в 
последние полгода негативные 
умонастроения в обществе силь-
но выросли. Еще в апреле 2018 г. 
45% считали, что перемены по-
следних лет пошли России на бла-
го, а 36% — что они ухудшили си-
туацию, 24% — что все осталось 
как есть. Осенью 2018 г. соотно-

шение изменилось: оптимистов 
стало лишь 27%, пессимистов — 
больше половины (54%), нейтра-
литет держит каждый пятый ре-
спондент — 19%. Резко (с 32% до 
18%) сократилось число тех, кто 
надеется на успешные перспек-
тивы развития страны, в моло-
дежной когорте контраст не-
сколько меньше — 33% и 22%, 
среди малообеспеченных и по-
жилых граждан — острее. Впро-
чем, странным было бы ожидать 
чего-то иного на фоне недавних 
пенсионных нововведений и про-
чих «непопулярных, но необхо-
димых мер» оздоровления эконо-
мики.

Некоторые проблемы, на кото-
рые исследователи обращают в 
своем докладе внимание, с ростом 
цен и повышением пенсионного 
возраста напрямую не связаны. 
Но для российского общества они 
были и остаются знаковыми. На-
пример, ситуация в бесплатной 
медицине и образовании, произ-
вол и безнаказанность чиновни-
ков. Или случаи, когда малообе-
спеченные граждане чувствуют 
себя в обществе «людьми второго 
сорта» только из-за толщины ко-
шелька. Сигналы острого небла-
гополучия уже прозвучали. Имен-
но такие вещи бьют по самым уяз-
вимым болевым точкам общест-
ва, разрушают его веру в столь 
важную для людей справедли-
вость, расшатывают авторитет 
власти всех уровней. И с этим 
надо что-то делать как можно бы-
стрее и эффективнее.

Нездоровый интерес
Большинство россиян оцени-

вают свое материальное и соци-
альное благополучие на твердую 
«троечку». Хорошо, по их словам, 
питаются 37%, удовлетворитель-
но — больше половины (56%), 
плохо — 7%. Жилищные условия в 
целом неплохие у 52%, у 37% хо-
рошие, недоволен ими каждый 
девятый — 11%. Хорошо и удов-
летворительно обстоят дела с 
возможностью провести досуг у 

82% граждан, с одеждой — у 89%, 
в целом материально обеспечен-
ными себя считают 78% (22% 
сказали, что с финансами у них 
дело плохо). Это, конечно, явно не 
общество всеобщего благоденст-
вия, но показатели и не самые 
худшие для послекризисного пе-
риода. Однако любой позитив 
меркнет на фоне того, как люди 
воспринимают ситуацию с обще-
доступной медицинской помо-
щью. Почти половина граждан 
(42%) считают, что доступа к ка-
чественной медицине у них пра-
ктически нет. Удовлетворены сво-
ими возможностями в этой сфере 
46%. Считают их «хорошими» 
лишь 12%. И это «средняя темпе-
ратура по больнице», то есть об-
щая цифра без учета «отдельных 
категорий граждан». Даже среди 
тех, кто в целом считает себя здо-
ровым человеком, четверть опро-
шенных (25%) качеством меди-
цины недовольны. Среди людей с 
плохим здоровьем, то есть наибо-
лее нуждающихся во внимании 
врачей, такой ответ дали 70%, а 
хорошим назвали доступ к меди-
цине лишь трое из каждых ста та-
ких респондентов. Чем человек 
обеспеченнее, тем он тоже опти-
мистичнее. Но если нет — платная 
медицина ему не по карману, а 
бесплатная часто «вне зоны до-
ступа». Сложнее всего приходит-
ся, как в известной пословице, 

«бедным и больным». А еще тем, у 
кого в семье есть неработающие 
пенсионеры и просто пожилые 
люди, иждивенцы, инвалиды и 
так далее.

Особенно настораживает то, 
что ситуация с медицинской по-
мощью в стране после кризиса 
так и не выровнялась. Больше 
всего негативных оценок люди 
стали давать ей с 2014 по 2015 г., 
то есть на пике кризиса. Показа-
тели немного улучшились год 
спустя, но так и застыли в виде 
«плато». Сейчас они снова сни-
жаются, притом что ситуация с 
жильем, питанием, одеждой, воз-
можностями проводить досуг и 
отпуск, а также с доходами пусть 
медленно, но все-таки улучшает-
ся. Хотя к предкризисному уров-
ню она так и не вернулась.

По одежке
Видеоролик всколыхнул пол-

страны: учительница доводит до 
слез девочку за то, что на кофте у 
нее дырка. «Ты что, приемная? 
Мне тут намекнули…» Такие 
вещи тоже становятся прямым 
попаданием в болевые точки. Как 
показывают социологические 
опросы, россияне намного чаще, 
чем в прежние годы, стали гово-
рить о том, что их «дискримини-
руют по имущественному при-
знаку». Говоря проще — унижают 
человека за то, что он бедно одет 
или плохо выглядит, не может ку-
пить ребенку дорогой телефон 
или отдать его в престижную 
школу, едет на старой развалюхе-
машине по одной полосе с каким-
нибудь «Бентли», вынужден хо-
дить беззубым, потому что сто-
матология не по карману, и так 
далее. Еще пять лет назад, в 2013 
году, о таких примерах из собст-
венного опыта говорили только 
5% респондентов, сейчас — 14%. 

Сетовали люди и на то, что их 
обижают «из-за возраста» — не 
только старшего, но и слишком 
молодого.  О таких фактах упомя-
нули 16% опрошенных. Гораздо 
реже люди жалуются на негатив-
ное отношение, связанное с их 
полом (7%), политическими 
взглядами (5%), национально-
стью (3%) или вероисповедани-
ем (3%).

По данным опросов, больше 
всех страдают от дискриминации 
«из-за бедности» неработающие 
пенсионеры (на подобные факты 
указали 18% в этой группе). На 
рынке труда сейчас все-таки дей-
ствуют законы, которые запре-
щают отказывать людям в прие-
ме на работу из-за их возраста. 
Но как быть, если врачи отказы-
ваются везти в больницу пожи-
лую пациентку — «чтоб старая 
бабка статистику не портила», 
так и говорят. Когда многодетную 
семью, которая подает заявление 
о пособии, презрительно кличут 
«нищебродами». Пожилому че-
ловеку «впаривают» ненужные 
услуги и даже не пытаются защи-
тить от мошенников. Грубят и 
унижают просителей в офици-
альных кабинетах. Многие пожи-
лые и малообеспеченные люди 
значение слова «дискримина-
ция» не знают, однако сталкива-
ются с ней на каждом шагу. Тяже-
ло в этом отношении приходится 
жителям городов-миллионников 
(18%) и крупных центров с насе-
лением до 500 тысяч человек 
(19%). На селе чувствуют себя 
«униженными и оскорбленными, 
потому что бедными» лишь 10% 
опрошенных, хотя и это немало. 

Есть, правда, один момент чи-
сто психологического свойства. 
Многие из тех, кто раньше покор-
но стерпел бы подобное отноше-
ние к себе, сейчас мириться с 

ним не станут исключительно по-
тому, что такие случаи выплески-
ваются в СМИ и широко обсу-
ждаются. Общество понимает, 
что несправедливость не норма, 
говорит об этом вслух, учится не 
терпеть обиды молча. И реагиру-
ет более эмоционально. В чем-то 
это похоже на «рост заболевае-
мости», когда больных становит-
ся по статистике «больше», пото-
му что диагнозы ставят точнее. 
Но без лечения в любом случае не 
обойтись.

Дело осложняется тем, что 
современные «бедные люди» се-
годня, по собственному призна-
нию, практически исчерпали 
возможности получить допол-
нительный доход и как-то попра-
вить свое материальное положе-
ние. Без помощи государства по-

давляющему большинству гра-
ждан не обойтись. Они понима-
ют, что бедность для них — это 
всерьез и надолго, и хорошо если 
не в наследство детям.  В конце 
2018 г. более половины (52%) 
россиян говорили, что самосто-
ятельно им и их семьям не вы-
жить, и лишь 48% были уверены, 
что себя и свою семью как-ни-
будь прокормят сами. Чаще дру-
гих уповают исключительно на 
государство неработающие пен-
сионеры (86% в этой группе). 
Больше прочих уверены в себе 
те, у кого в семье все работают, а 
иждивенцев нет — среди них «не 

выживут без госпомощи» лишь 
4%. Оптимистично настроены 
люди до 30 лет, среди которых 
две трети (62%) считают само-
стоятельную жизнь вполне воз-
можной. С возрастом число пес-
симистов-патерналистов при-
бывает, и в когорте 51—60-лет-
них таких уже больше полови-
ны — 55%. По всей вероятности, 
полувековой рубеж возраста — 
это своеобразный водораздел, 
после которого люди теряют 
уверенность в своих силах и воз-
можностях. 

Коррупция как коррозия
Чиновники же, похоже, этой 

уверенности не теряют никогда. 
И живут вполне по заветам клас-

сика, усвоенным еще в школе, — 
«каждая пчелка с каждого цве-
точка берет взяточку». Значи-
тельное число россиян убежде-
но, что борьба с коррупцией в 
стране должна идти гораздо ре-
шительнее, чем это происходило 
до сих пор.

Отвечая на вопрос, в каких пе-
ременах нуждается общество, 
51% граждан называли «усиле-
ние социальной справедливости, 
жесткую борьбу с коррупцией в 
верхних эшелонах власти». В их 
глазах это важнее, чем «эконо-
мические реформы, нацеленные 
на преодоление нефтегазовой за-
висимости экономики России» 
(42%), «развитие науки, образо-
вания, здравоохранения и куль-
туры» (37%) и даже «укрепление 
обороноспособности страны» 
(28%). Правда, все же среди про-
блем, которые людей больше все-
го тревожат, коррупция сейчас 
не на первом месте. Гораздо 
острее воспринимается рост цен, 
кризис системы ЖКХ и рост ком-

мунальных платежей, бедность и 
низкие зарплаты, сокращение 
доступа к бесплатному образова-
нию и медицине.

Кто же в обществе, по мнению 
россиян, «всех жаднее, всех хи-
трее и наглее» и особенно часто 
берет взятки? Если сравнивать 
данные 2005 и 2018 годов, то раз-
ница мнений бросается в глаза. 
В о з гл а в л я е т  а н т и р е й т и н г 
«власть на местах» те самые лю-
бители «макарошек». Только сей-
час их обвиняют в коррупции не 
41%, как 13 лет назад, а все 50%. 
Подозревают люди в этом грехе и 
правоохранителей — 34% и 40% 
респондентов соответственно. 
Сыграли свою роль крупные кор-
рупционные скандалы и процес-
сы, которые широко освещались 
в СМИ. Сейчас 39% респонден-
тов считают коррумпированной 
федеральную исполнительную 
власть, раньше так думали лишь 
17%. На четвертом месте — судеб-
ная система (22% в 2005 г. и 37% 
сейчас). Люди чаще стали причи-
слять к коррупционерам круп-
ный бизнес и медиков (показате-
ли выросли на 9% в каждом слу-
чае, до 27—28%). Четверть гра-
ждан (25%) уверены, что корруп-
ция как коррозия — разъела «об-
щество в целом». Как ни странно, 
но не слишком высоки оказались 
эти показатели у политических 
партий (12%), СМИ (11%), у во-
енкоматов (10%), парламента 
(9%) и шоу-бизнеса (5%). А 
сколько в свое время было во-
круг них шуму — мол, «продаж-
ные все…»

Среди причин того, что кор-
рупцию изжить пока не удается, 
респонденты называли прежде 
всего жадность и аморальность 
чиновников (45%, в полтора раза 
больше, чем в 2005 г.). А вот госу-
дарство может поставить себе 
скромный плюс. Люди теперь го-
раздо реже думают, что в сфере 
борьбы с коррупцией оно неэф-
фективно, а законы несовершен-
ны. Раньше так полагали треть 
опрошенных (33%), сейчас — 
лишь четверть (24%). По всей ви-
димости, антикоррупционные 
законы наконец стали действи-
тельно работать. О сращивании 
интересов бюрократии и крупно-
го бизнеса сказал каждый пятый 
респондент (20%), о низкой пра-
вовой культуре самих граждан — 
11%. О том, что в сфере борьбы с 
коррупцией ситуация становит-
ся лучше, говорит сейчас при-
мерно каждый пятый — 21%. 
Треть (31%) придерживаются 
противоположного мнения, а по-
ловина (48%) думает, что все как 
было, так и есть. И подобный рас-
клад голосов — сама стабиль-
ность. Примерно одинаковым  он 
остается уже 4 года.

Правда, не бывает «руки беру-
щей» без руки второй — дающей. 
16% респондентов признались, 
что им самим нередко приходи-
лось давать взятку для решения 
своих проблем, для 32% это были 
единичные случаи. 36% никогда 
не улаживали свои дела за деньги 
или с помощью подарков. А 16% 
отвечать попросту отказались. От-
радно то, что молодые люди до 30 
лет имеют дело со взяточниками 
значительно реже старших (71% — 
ответы «в единичных случаях» и 
«никогда»), примерно так же гово-
рят те, кому от 41 до 50 лет. Стар-
шее поколение более пессими-
стично, «никогда их не давали» на 
вопрос о взятках ответили при-
мерно треть респондентов.

В целом же, полагают иссле-
дователи, по сравнению с 2000-
ми годами наше общество гора-
здо меньше готово потакать взя-
точникам и подогревать их аппе-
титы. Коррупцию перестали вос-
принимать как нечто привычное 
и неизбывное. 13 лет назад боль-
ше половины (54%) россиян во-
обще не верили, что над ней воз-
можна победа. Сейчас таких пес-
симистов осталось меньше тре-
ти — 31%.  И если раньше люди в 
этой борьбе уповали в основном 
на «политическую волю» пер-
вых лиц государства (29%), то 
сейчас так думают лишь 13% 
граждан. На торжество закона 
надежд сейчас в обществе гора-
здо больше. Главное — чтобы они 
оправдались. 

Для чиновника все люди — «простые». 
В этом главная сложность.А К Ц Е Н Т

Такие вещи бьют по самым уязвимым 
болевым точкам, разрушают веру людей 
в справедливость, расшатывают 
авторитет власти

А К Ц Е Н Т

Государство может поставить себе плюс. 
Антикоррупционные законы стали 
действительно работать

Комментарий

Михаил Горшков, академик РАН, директор ФНИСЦ РАН

Михаил Константинович, перефразируя со-
ветский шлягер, «есть ли у коррупции нача-
ло, нет ли у коррупции конца»? Почему эта 
тема внезапно стала одной из самых обсу-
ждаемых и есть ли шанс, что однажды она 
станет неактуальной?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Важной она была для нас всегда и 

останется еще надолго. Но последние годы в Рос-

сии прошли под знаком борьбы с коррупцией на 

всех уровнях — от местного депутата до федераль-

ных министров или «силовиков». Скандалы гром-

кие, сроки реальные. Общество восприняло это 

как знак перемен. Кроме того, борьба с корруп-

цией — идеальный лозунг, который используют 

все политические партии и движения вне зависи-

мости от цвета их знамен.  2017—2018 годы были 

временем активных кампаний, это тоже сказа-

лось. Конечно, надо понимать: социологи по ито-

гам массовых опросов могут судить лишь о кор-

рупции на бытовом уровне. Что происходит «на-

верху», в крупных корпорациях и властных струк-

турах, люди узнают опосредованно, когда право-

охранители начинают «огонь по штабам» и ре-

зультаты попадают в СМИ. Но запрос на такую 

борьбу в обществе очень силен. 

Что лучше — всех взяточников посадить или 
всех перевоспитать?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Люди не до конца определи-

лись, что лучше — карать отдельных жадных чи-

новников или полностью менять правила игры, 

систему взаимодействия властных институтов. 

Поэтому «точечные посадки» самых  одиозных 

персон встречают одобрение и несколько сни-

жают градус общего возмущения. Но, безуслов-

но, нужны серьезные и масштабные меры, кото-

рые позволили бы сгладить самые острые нера-

венства, от которых российский социум страда-

ет больше всего. Между бедными и богатыми 

людьми, между власть имущими и «обычными» 

гражданами без привилегий, между работодате-

лями и наемными работниками, чьи права пос-

тоянно под угрозой, и так далее. Когда чиновник 

или хозяин бизнеса позволяет себе говорить с 

людьми барским, пренебрежительным тоном, 

это уже не коррупция, а социальная несправед-

ливость. Куда более серьезная болевая точка 

для общества.

В последнее время с экранов и новостных 
лент не сходит Париж. А способны ли 
наши люди на подобные разрушительные 
протесты?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Скорее нет. У нас другая куль-

тура участия в политической жизни. Опросы по-

казывают, что половина россиян выступает 

сейчас за перемены и реформы и практически 

столько же — за стабильность в стране. Четкую 

готовность примкнуть к митингам и демонстра-

циям с политическими требованиями выразили 

в октябре 2018 г. только 6% граждан, с эконо-

мическими — 11%,  притом что недовольных той 

же пенсионной реформой было достаточно 

много, а остроту проблем помогло снизить 

только вмешательство президента. 81% росси-

ян в политических акциях участвовать не соби-

раются, 68% говорят так о протестах под эконо-

мическими и социальными лозунгами. По срав-

нению с 2012 г., когда проходили «болотные 

марши», в России стало на 10% меньше тех, кто 

такие акции одобряет. Число тех, кому подоб-

ные формы протеста безразличны, выросло с 

33% до 45%. При этом россиян не назовешь 

равнодушными — они достаточно хорошо ин-

формированы о событиях в стране и в мире, об-

суждают их между собой. Не интересуются по-

литикой меньше трети граждан. Власть на вы-

борах разных уровней получила достаточный 

кредит доверия. И у нее есть все возможности 

для диалога с людьми и работы на их благо.  Во-

прос в другом: всегда ли властный ресурс «ра-

ботает» управленчески профессионально, 

адекватно ли он отражает базовые интересы и 

текущие запросы людей?
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МЕТРО В столице открылась новая станция подземки

«Беломорская» 
поехала
Сергей Жуков

Н
а севере Москвы 
первых пассажиров 
вчера приняла но-
вая станция «зеле-
ной» ветки метро — 
« Б е л о м о р с к а я » , 
223-я  по  счету  в 
столичной подзем-
ке. Открыл ее мэр 

города Сергей Собянин.
По его словам, станция раз-

грузит соседний «Речной во-
кзал» и сделает город ближе для 
140 тысяч москвичей. «Сначала 
метростроители прошли мимо 
«Беломорской» до «Ховрино», но 
жители попросили вернуться к 
идее создания этой станции, — по-
яснил глава города. — Дело вышло 
непростым: строить пришлось на 
действующей ветке метро, тем не 
менее работы завершены».

 «Беломорскую» Собянин на-
звал долгожданной. Судьба у нее 
сложная, неоднозначная. О том, 
какой должна быть станция, ар-
хитекторы задумались еще в пя-
тидесятых годах прошлого века. 
Однако что-то похожее на проект 
появилось только спустя 20 лет. 
Но и тут оказалось не просто: 
строительство по разным причи-
нам откладывалось. Вновь о стан-
ции вспомнили только в 2011 
году. Разработали новый проект, 
но уже с оглядкой на плотную за-
стройку района. Обновленный 
вариант не устроил жителей 
близлежащего дома, рядом с ко-
торым и планировалось развер-
нуть стройку. Многие посчитали, 
что их многоэтажка не выдержит 
постоянного шума и нагрузки, 
поэтому начнет разрушаться. 
Стройку пришлось «заморо-
зить». Но когда в соседний район 
Ховрино пришло метро, осталь-
ным тоже захотелось иметь под-
земку поближе. 

В итоге станцию решили 
строить на небольшой глубине и 
укреплять дом. Плюс отказа-
лись от южного вестибюля. 
Стройка возобновилась, поезда 
шли без остановки: дело в том, 
что «Беломорская» расположе-
на между «Ховрино» и «Речным 
вокзалом». Облицовку стен и 
потолка по этой причине делали 
в ночные часы. Приходилось 
строителям бороться и с под-
земными водами.

Во внешнем оформлении 
станции превалирует зеленый 
цвет, характерный для Замоскво-
рецкой линии подземки. Вну-
тренняя же отделка символизи-
рует собой Русский Север. Полы 
облицованы серым «сибирским» 

гранитом. Белые мраморные ко-
лонны и стены напоминают о за-
снеженных сопках и равнинах, а 
подвесные потолки цвета мор-
ской волны — о Белом море. Часть 
потолка над путями, выкрашен-
ная в темно-синий, ассоциирует-
ся с полярной ночью. Светодиод-
ные инсталляции создают иллю-
зию северного сияния. Платфор-
му украшают мозаичные панно с 
символами Поморья. Здесь и уз-
наваемые северные пейзажи, и 
древний ансамбль Кижи, и Со-
ловки, и Валаамский монастырь.

Кассовый зал с платформой 
связывают эскалаторы и лифты. 

У станции, повторюсь, один ве-
стибюль и два выхода на улицу: к 
жилым домам и остановкам на-
земного транспорта. По прогно-
зам, «Беломорской» ежедневно 
будут пользоваться до 110 тысяч 
человек.

Уходящий 2018-й в столичной 
мэрии называют годом метро:  с 
января уже открылось 16 новых 
станций. Скоро запустят еще 
одну – «Савеловскую» Большой 
кольцевой линии, откуда пасса-
жиры смогут перейти на однои-
менную станцию «серой» ветки. 

Следующий на очереди, о чем 
ранее писала «Российская газе-

та», участок Некрасовской линии. 
В его составе — четыре станции: 
«Некрасовка», «Лухмановская», 
«Улица Дмитриевского» и «Коси-
но». Если ничего не помешает 
строителям, пассажиры поедут 
отсюда в начале следующего года. 

На новом отрезке Сокольни-
ческой ветки поезда возьмут 

старт в апреле — мае 2019 года. К 
этому времени городские власти 
обещают открыть в новой Москве 
«Филатов луг», «Прокшино», 
«Ольховую» и «Столбово». 

По словам мэра столицы Сергея Собянина, новая станция метро сделает город ближе для 140 тысяч москвичей. 

А К Ц Е Н Т

До конца года в столице планируется 
открыть еще одну станцию метро — 
«Савеловскую» Большой кольцевой 
линии, откуда пассажиры смогут перейти 
на одноименную станцию «серой» ветки 
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС В Москве будут 
отмечать День ресторатора 

Праздник вкуса 

Александр Мелешенко 

Жители столицы смогут отметить новый праздник — 
День московского ресторатора. Произойдет это 7 июня. 
Такой закон приняли депутаты Мосгордумы, поддержав 
предложение мэра столицы  Сергея Собянина.

Во время обсуждения эксперты, законодатели и чи-
новники пришли к выводу, что Москва стала одной из га-
строномических столиц мира и работники ее ресторанов 
и кафе вполне заслужили свой собственный праздник. 
Глава департамента торговли и услуг Алексей Немерюк 
подчеркнул, что город сегодня лидирует по доле общепи-
та в стране. «В столице работают более 10 тысяч кафе, 
ресторанов, баров и столовых на 600 тысяч посадочных 
мест, — рассказал 
он. — Это более 11% 
всех предприятий 
общественного пи-
тания России». 

С 2010 года число 
предприятий обще-
пита в столице выро-
сло на четверть, или 
на 2 тысячи в абсо-
лютных цифрах, до-
бавил Немерюк. 
Многие рестораны 
постепенно стали 
визитной карточкой 
Москвы, к тому же у нее появился собственный гастро-
номический бренд — торт «Москва», а также одноимен-
ные конфеты и пирожные. «Столица всегда славилась 
своим ресторанным делом, — поддержал появление ново-
го праздника руководитель фракции «Единой России» в 
Мосгордуме Степан Орлов. — Огромное количество ту-
ристов приезжает к нам именно для того, чтобы попро-
бовать русскую и московскую кухню».

Независимые эксперты так же отмечают, что главные 
торговые улицы столицы впору называть ресторанными. 
Такой вывод на днях сделали аналитики компании 
Cushman & Wakefield, сравнившие 12 столичных проме-
надов образца 2011 и 2018 годов. Тенденция везде одна: 
кафе и ресторанов  стало гораздо больше, а вот магази-
нов дорогой одежды и обуви меньше. Свою роль в этом 
сыграли и городские власти. В рамках программы благо-
устройства «Моя улица» они расширили на этих улицах 
тротуары, навели порядок с парковкой и рекламой, отре-
ставрировали фасады домов, а кое-где и вовсе отдали все 
пространство пешеходам. В итоге доля кафе и рестора-
нов выросла в среднем с 27% до 39%, а в отдельных ме-
стах достигла почти 80%. «Одной из самых популярных 
«ресторанных» улиц центра Москвы был и остается Ка-
мергерский переулок, — рассказала «РГ» аналитик Евге-
ния Сафонова. — Он всегда был наполнен ресторанами и 
кафе, но их количество выросло еще на 26% за последние 
7 лет. В 2018 году они составляют рекордные 78% от всех 
арендаторов Камергерки». 

ТРАНСПОРТ Мосгордума 
предлагает увеличить 
штраф за неоплату 
парковки 

Преступление 
без наказания 

Иван Пышечкин 

На этой неделе в Мосгордуму был внесен законопроект о 
повышении штрафа за неоплаченную парковку в два 
раза — до 5 тысяч рублей.

В документе говорится, что действующее наказание 
«не соответствует степени общественной опасности дея-
ния и принципу экономической целесообразности». 
Если с первым аргументом еще можно поспорить, то вот 
второй после несложных подсчетов сомнений не вызы-
вает — сейчас в Москве выгоднее заплатить штраф, чем 
законопослушно от-
дать деньги за часы 
стоянки, проведен-
ные на платной пар-
ковке. Дело в том, 
что после введения 
новых парковочных 
тарифов с 15 декаб-
ря возникла право-
вая коллизия. На 237 
улицах стоимость 
часа стоянки теперь 
стоит 380 рублей 
днем (с 8.00 до 
21.00) и 200 рублей 
ночью (с 21.00 до 
8.00). В итоге, если 
сутки простоять, придется отдать 7140 рублей. А если не 
оплатить, как положено, то оштрафуют всего на 2,5 ты-
сячи рублей. И только раз в сутки, второго можно не опа-
саться.  Значит, можно поставить машину около офиса на 
весь рабочий день, проигнорировать оплату стоянки, а 
потом просто заплатить штраф и остаться в плюсе. Таким 
образом, штраф перестает быть наказанием и превраща-
ется в способ сэкономить на парковке.

«Сейчас действительно заплатить штраф выгоднее, 
чем оплачивать парковку. Так что увеличение штрафа 
вполне логично и оправданно», — прокомментировал си-
туацию «РГ» руководитель экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. Он уверен, что  злонамерен-
ные нарушители все равно обязательно попадутся, так 
как штраф вполне может оказаться и двойным. Напри-
мер, если водитель припаркует машину в 23.00 и оставит 
ее на 2 часа, не оплатив стоянку, то вместо 2,5 тысячи ру-
блей он потом заплатит 5 тысяч. После 00.00 в зачет пой-
дут новые сутки и наказание удвоится. 

При существующих 
тарифах штраф 
перестает быть 
наказанием 
и становится спо-
собом сэкономить 
на парковке

В столице работа-
ют более 10 тысяч 
кафе, ресторанов, 
баров и столовых 
на 600 тысяч поса-
дочных мест 

Медиацентр сообщает

ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ ФОТОРАБОТ ЕРМОЛАЯ СОЛЖЕНИЦЫНА 
24 декабря в 18.00 состоится открытие первой фотовыстав-
ки Ермолая Солженицына «По нашему периметру». В экспо-
зиции 15 снимков, сделанных исключительно в России, по ее 
воображаемому периметру Таймыр, Якутия, Магадан, Камчат-
ка, Владивосток, Алтай. Простор, манящая красота, от кото-
рой захватывает дух. Безмолвные леса, снежные пустыни, за-
гадочные вулканы, где не встретишь ни одного путника, но от-
дыхаешь душой. Работает фотограф часто с черно-белым про-
странством: в нем, как считает автор, недосказанность и ог-
ромные возможности для интерпретации.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ЖКХ Впервые утверждены тарифы на ряд ЖКУ сразу на пять лет

Никаких сюрпризов 
Любовь Проценко

В
чера стало известно, на-
сколько подорожают в 
2019 году цены на комму-

налку в столице. Как уже сообща-
ла «РГ», жилищные услуги, кото-
рые в городе не менялись с 2017 
года, подорожают всего один раз 
и в среднем они поднимутся 
ниже инфляции. 

А вот тарифы на коммуналь-
ные услуги, как сообщили «РГ» в 
департаменте экономической 
политики и развития города, в 

этом году будут пересматривать-
ся в два этапа.

Вызвано это ростом НДС с 18 
до 20%, утвержденным на феде-
ральном уровне. Параметры по-
дорожания коммунальных услуг, 
установленные правительством 
РФ, предусматривают рост с 1 ян-
варя 2019 года 1,7% и с 1 июля — 
4,8%. Итак, посмотрим, как дан-
ным им правом воспользовались 
московские власти. В настоящее 
время за отопление москвичи 
платят 2279 руб. 95 коп. за Гкал. 
До 2024 года они будут платить в 

среднем в год на 2,31% больше. С 
1 января 2019 года тариф увели-
чится на 1,7% и составит 2318 
руб. 59 коп. за куб. м.

Тариф на горячее водоснабже-

ние в настоящее время составляет 
188 руб. 53 коп. за куб. м, с 1 янва-
ря 2019 года он составит 191 руб. 
73 коп. за куб. м. Питьевая  вода 
сейчас стоит 38 руб. 06 коп. за куб. 

м, с 1 января будет стоить 38 руб. 
70 коп. за куб. м. Водоотведение 
подорожает с 27 руб. 01 коп. за 
куб. м до 27 руб. 47 коп. за куб. м.

Новые тарифы на электроэ-
нергию для населения — ниже по-
рога, установленного правитель-
ством РФ, и выше прежних в сред-
нем на 4% (подробности см. на ин-
фографике).

Изменились так же тарифы на 
газоснабжение — они будут дейст-
вовать с 1 января по 30 июня 2019 
года. Индексация тарифа на газ, 
как и на все коммунальные услу-
ги, в новом году произойдет в два 
этапа: с 1 января и с 1 июля. Ны-
нешний тариф в размере 6 руб. 63 
коп. за куб. м с 1 января 2019 года 
увеличится на 11 коп. — до 6 руб. 
74 коп. 

Как он изменится с 1 июля, еще 
неизвестно, в связи с особенно-
стями расчета, предусматриваю-
щими учет федеральных решений 
(принимаемых ФАС России). Эти 
решения должны быть приняты 
до 1 июля 2019 года.

В итоге  средняя платежка за 
жилищно-коммунальные услуги 
в квартире площадью 64 кв. м для 
семьи из 3 человек (для собствен-
ников) с 1 января подорожает на 
3,4%, или на 92,52 руб. с человека. 
А с 1 июля на 2,3%, или 65,36 руб. 
с человека.

Напомню, сейчас в столице 
действует самый низкий в стране 
порог, при котором город прихо-
дит москвичам на помощь в опла-
те жилья и комуслуг. Это проис-
ходит, если расходы семьи превы-
шают 10% ее дохода. Сейчас суб-
сидиями и льготами на содержа-
ние жилья в Москве пользуются 
52 категории горожан, или более 
4 миллионов человек. В 2019 году 
действующая система мер соци-
альной поддержки москвичей по 
оплате жилищных и коммуналь-
ных услуг будет полностью со-
хранена. 

ДОРОГИ  

За выезд 
на «вафельницу» 
начнут 
штрафовать 

КАМЕРА 
СМОТРИТ 
В КЛЕТКУ 
Светлана Батова 

В будущем году камеры на доро-
гах начнут фиксировать выезд на 
занятый перекресток с размет-
кой «вафельница». Об этом на 
встрече с журналистами сооб-
щил глава Центра организации 
дорожного движения столицы 
Вадим Юрьев. 

В Москве уже несколько лет 
на перекрестки наносится клет-
чатая разметка. Она напоминает 
водителям, что на занятый пере-
кресток въезжать нельзя. Пока 
штрафы в автоматическом ре-
жиме за это выписываются толь-
ко в Орликовом переулке на од-
ном из сотни перекрестков с «ва-
фельницей». 

Планируется, что в 2019 году 
около 200 комплексов будут 
штрафовать водителей, не про-
пускающих пешеходов на нере-
гулируемых переходах. В Москве 
пока три таких комплекса. По-
мимо фотовидеофиксации для 
спорных случаев будет вестись и 
видеозапись непропусков, кото-
рая будет храниться в течение 
некоторого времени.

Смертность на дорогах Мо-
сквы за год снизилась на 8 про-
центов. «За 11 месяцев прошло-
го года погибли 443 человека, а в 
этом году за такой же период на 
34 человека меньше», — отметил 
Юрьев.

Меньше людей стали полу-
чать травмы на переходах, это 
произошло благодаря новой схе-
ме движения. Ситуация может 
улучшиться, если будут строже 
наказывать за превышение ско-
рости.

Кроме того, Вадим Юрьев от-
метил, что в случае принятия 
таких поправок знаки на доро-
гах Москвы необходимо будет 
поменять. Сейчас на многих 
улицах ограничение скорости — 
40 километров в час. Водители 
едут 59 — ведь штраф за это не 
придет. Теперь, если будут нака-
зывать даже за превышение на 
10 км/ч, придется устанавли-
вать какой-то новый скорост-
ной лимит. 

ПОДМОСКОВЬЕ 

Молочную 
кухню теперь 
можно 
заменить 
деньгами 

СОК 
ИЛИ КОШЕЛЕК 
Ирина Рыбникова 

С нового года беременные и кор-
мящие жительницы Подмоско-
вья, а также мамы малышей в 
возрасте до трех лет смогут са-
мостоятельно выбирать, как по-
лучать положенное им питание — 
привычными пакетированными 
соками, молоком и смесями или 
деньгами. Вчера депутаты Мосо-
блдумы приняли закон о воз-
можной замене питания денеж-
ной выплатой. 

«Раньше муниципалитеты за-
купали питание для детей, бере-
менных и кормящих женщин са-
мостоятельно. «И мы часто слы-
шали жалобы, что наборы в рай-
онах разные, что, получая день-
ги, сами мамы могли найти соки 
и смеси дешевле и лучше, — рас-
сказал «РГ» председатель Коми-
тета Мособлдумы по вопросам 
охраны здоровья, труда и соци-
альной политики Андрей Голу-
бев. — Мы даем им такую возмож-
ность». Речь, пояснил депутат, 
идет о следующих ежемесячных 
выплатах: по 681 рублю кормя-
щим матерям и детям до одного 
года, 517 рублей детям от года до 
двух лет, 430 рублей — детям от 
двух до трех лет и 259 рублей бе-
ременным женщинам. 

За исполнением закона депу-
таты пообещали тщательно сле-
дить. «Практика других регио-
нов показывает, что есть не-
сколько вариантов обеспечения 
бесплатным питанием, и каждый 
выбирает наиболее удобный. 
Где-то выплачивают компенса-
ции, где-то выдают продуктами, 
а, например, в Санкт-Петербур-
ге в магазинах работают специ-
альные отделы, где могут отова-
риваться беременные и кормя-
щие женщины. Мы посмотрим, 
как будет работать новый закон 
и, возможно, в дальнейшем возь-
мем на вооружение опыт коллег 
из Северной столицы», — продол-
жает Андрей Голубев. 

А К Ц Е Н Т

Тарифы на коммунальные услуги 
в Москве в этом году будут 
пересматриваться в два этапа
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РЕГИОНЫ В Северной Осетии подвели итоги двух лет реформ, проводимых в республике

Энергия сдвигает горы 
Владимир Волошин, 
Владикавказ 

К 
декабрю этого года 
в л а с т и  С е в е р н о й 
Осетии завершили 
с р а з у  н е с к о л ь к о 
больших проектов, 
над реализацией ко-
торых работали по-
следние два года — с 
момента назначения 

на должность главы республики 
Вячеслава Битарова. Это не 
только строительство новых 
школ, детских садов и поликли-
ник, но и ввод в строй ряда про-
м ы ш л е н н ы х  п р е д п р и я т и й , 
ферм, принятие региональных 
законов, что благоприятно ска-
зывается на деловой активности 
и развитии инфраструктуры. Об 
основных моментах социально-
экономического развития Ре-
спублики Северная Осетия — 
Алания (РСО — Алания) ее по-
тенциальных возможностях и 
масштабных планах «РГ» рас-
сказал глава региона Вячеслав 
Битаров. 

Поддержим инвесторов
Вячеслав Зелимханович, какой 
вы видите экономику республи-
ки к 2020 году и что будет глав-
ным локомотивом ее роста?

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: Рост экономики 
РСО — Алании предполагает каче-
ственные структурные измене-
ния, и в последние годы на созда-
ние условий для таких измене-
ний были направлены значитель-
ные усилия, что привело к замет-
ным положительным результа-
там. Главный локомотив в про-
цессе реализации планов — это 
люди и их стремление изменять-
ся в соответствии с требования-
ми времени и одновременно из-
менять сферу и условия своей ра-
боты. Это относится прежде все-
го к таким отраслям, как АПК, 
промышленность, санаторно-ку-
рортный и туристический ком-
плексы. Поддержка предприни-
мательской и инвестиционной 
деятельности в этих и других 
сферах при системном подходе и 
обеспечит намеченный уровень 
социально-экономического раз-
вития республики. Вот тогда мы 

увидим регион, в который спе-
шат инвесторы для реализации 
масштабных проектов. Напри-
мер, дорога Владикавказ — Мо-
здок. Планы развития этого 
участка дороги обсуждались на 
самом высоком уровне. И сейчас 
проект приобретает реальные 
очертания.

Какой эффект для экономики 
Северной Осетии можно ожи-
дать от ввода этой автотрас-
сы в эксплуатацию?

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: Она позволит 
многократно увеличить грузопо-
ток, значительно упростит, обез-
опасит и удешевит поездки для 
местного населения. Важно, что 
надежная и современная трасса 
соединит самый отдаленный 
приграничный муниципальный 

район с остальной территорией 
республики. А еще появление 
этой дороги снизит риски для 
бизнеса и улучшит инвестицион-
ный климат в Моздокском райо-
не. Сейчас, чтобы уменьшить се-
бестоимость продукции, многие 
моздокские производители стре-
мятся располагать свои цеха за 
пределами республики. С пуском 
новой дороги у них не будет про-
блем с ввозом сырья и материа-
лов, вывозом готовых изделий, и 
эти потоки будут переориенти-
рованы в республику, что даст 
грандиозный мультипликатив-
ный эффект для экономики райо-
на и республики в целом.

Энергетика нового качества
Зарамагская ГЭС является од-
ним из самых масштабных ин-

фраструктурных проектов в 
республике. Ее запуск намечал-
ся на конец этого года. Когда 
она войдет в строй и как это 
повлияет на регион? 

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: Зарамагская ГЭС 
будет запущена в следующем 
году. В республике за последние 
полвека не существовало подоб-
ного по масштабам проекта. Это 
чрезвычайно сложное инженер-
ное сооружение, большая часть 
которого находится под землей. 
Строительство началось еще в 
1979 году, и вот теперь проект 
близок к завершению. Суммар-
ная установленная мощность 
комплекса ГЭС составляет около 
356 мегаватт, что позволит обес-
печить потребности республики 
в электроэнергии более чем на 70 
процентов. После ее запуска, по 
оценкам экспертов, из топливно-
го баланса Северного Кавказа бу-
дет вытеснено около 270 тысяч 
тонн условного топлива. Это зна-
чительно улучшит обеспечен-
ность Осетии возобновляемой 
электроэнергией. Одновременно 
можно говорить и о благоприят-
ном влиянии на экологическую 
ситуацию в регионе, ведь вред-

ные выбросы в атмосферу сокра-
тятся на объем сжигаемых сей-
час 270 тысяч тонн топлива.

Горные реки республики просто 
идеальны для развития част-
ной гидроэнергетики, но пока в 
регионе лишь один такой при-
мер — мини-ГЭС на реке Фиаг-
дон. На одной из ваших встреч с 
министром энергетики России 
Александром Новаком вы под-
няли вопрос развития частных 
ГЭС в Осетии. Как будет раз-
виваться это направление? 

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: Республика дей-
ствительно обладает уникальны-
ми энергетическими ресурсами: 
ее общий гидроэнергетический 
потенциал составляет 22,7 мил-
лиарда киловатт-часов в год, а 
экономически обоснованный — 
свыше пяти миллиардов. При 
этом годовое электропотребле-
ние составляет около 2,2 милли-
арда киловатт-часов, но сейчас 
мы вынуждены 84 процента нуж-
ной нам электроэнергии прио-
бретать на оптовом рынке. Для 

восполнения дефицита наиболее 
целесообразно строить именно 
малые и мини-ГЭС, которые по-
зволят наладить устойчивое 
электроснабжение удаленных 
населенных пунктов в горной 
местности и соответственно под-
нять уровень рекреационного и 
туристического развития регио-
на. Это станет стимулом для раз-
вития новых отраслей экономи-
ки, качественной перестройки 
жизни местного населения и 
обеспечения его занятости.

Благодаря вашим усилиям пра-
вительство РФ приняло реше-
ние вернуться к реализации 
проекта горнолыжного курор-
та «Мамисон». В 2016 году его 
свернули, хотя уже потратили 
на него 2,3 миллиарда рублей. 
Каким будет этот курорт и 
что получит республика от его 
реализации?

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: 12 ноября с.г. во 
Владикавказе на заседании меж-
ведомственной рабочей группы 
правительство РСО — Алании 
представило информацию, под-
тверждающую целесообразность 
создания всесезонного турист-
ско-рекреационного комплекса 
«Мамисон», включая расчет 
бюджетной эффективности. Сей-
час определены источники фи-
нансирования разработки про-
ектно-сметной документации по 
объектам первой очереди: 100 
миллионов рублей выделит феде-
ральное министерство, осталь-
ную сумму — республика. Инже-
нерную инфраструктуру и пер-
вую очередь объекта (трассу и 
подъемник) планируется создать 
за счет бюджетных источников, 
гостиницы и иную туристиче-
скую инфраструктуру — за счет 
средств инвесторов. Многие ком-
пании, в том числе международ-
ная сеть отелей Hilton, уже заяви-
ли о готовности участвовать в 
проекте. Реализовав его, мы по-
лучим курорт с общей длиной 
горнолыжных трасс 50 киломе-
тров, способный принять 5,7 ты-
сячи человек. 

Задачи до 2030 года
В Северной Осетии принята 
стратегия развития республи-
ки «Новая Алания». Как она 
должна изменить регион и на 
какой срок рассчитана?

В Я Ч Е С Л А В  Б И ТА Р О В : На период до 
2030 года. При этом сам проект 
стратегии определяет приори-
тетные направления комплек-
сного социально-экономическо-
го развития республики на осно-
ве потенциальных конкурентных 
преимуществ. К ним можно отне-
сти качество человеческого ка-
питала, природно-климатиче-
ские условия, культурно-истори-
ческое наследие, геостратегиче-
ское положение, высокий энерге-
тический потенциал и многое 
другое. Стратегии будут реализо-
вываться в три этапа: стартовый 
однолетний и два шестилетних. 
При этом раз в три года будет 
проходить корректировка, а раз 
в шесть лет — обновление страте-
гии. 

Главное отличие этого доку-
мента в том, что в нем мы учли 
основные положения федераль-
ных стратегий, в том числе в ча-
сти национальной, экономиче-
ской безопасности, научно-тех-
нологического, инновационного, 
пространственного и социально-
экономического развития.

Можно ли назвать нынешний 
бюджет республики социально 
ориентированным, и какая его 
доля пойдет на развитие соци-
альной сферы в будущем году?

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: В уходящем году 
из республиканского бюджета за 
10 месяцев мы направили на со-
держание и развитие социальной 
сферы 76,8 процента от общего 
объема расходов. В цифрах это 
15,9 миллиарда рублей. До конца 
года сумма увеличится до 21,4 
миллиарда рублей (соответст-
венно составит 76,3 процента от 
всех расходов). При этом в 2018 
году мы участвовали в 16 го-
спрограммах РФ и привлекли 8,4 
миллиарда рублей средств феде-
рального бюджета. Благодаря 
этому удалось построить и ре-
конструировать целый ряд обра-
зовательных, культурных, меди-
цинских и спортивных объектов. 
Кроме того, в этом году удалось 
полностью ликвидировать задол-
женность по социальным выпла-
там всем категориям граждан, по 
лекарственному обеспечению. В 
2019 году на социальные расхо-
ды из республиканского бюдже-
та планируем направить около 
75 процентов всех средств. 

По инициативе Вячеслава Битарова была создана Аланская гимназия, где пре-
подают углубленный курс языков и истории региона. 

А К Ц Е Н Т

В 2019 году на социальные расходы 
Северная Осетия потратит 75 процентов 
своего бюджета 

При поддержке Вячеслава Битарова 
фермеры республики смогли расши-
рить производство продукции. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 С
Е

В
Е

Р
Н

О
Й

 О
С

Е
Т

И
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 С
Е

В
Е

Р
Н

О
Й

 О
С

Е
Т

И
И

ПОДРОБНОСТИ Разработанная в Северной Осетии Стратегия-2030 призвана кардинально изменить республику 

Начали «перезагрузку»
Юрий Гень,  
Северная Осетия

В
ласти Республики Северная 
Осетия—Алания разработа-
ли Стратегию развития ре-

гиона до 2030 года, флагманский 
проект которой получил назва-
ние «Новая Алания». Речь идет не 
о каком-то очередном документе, 
созревшем в кабинетах чиновни-
ков и выполняемом лишь на бума-
ге, а о масштабном и системном 
курсе развития экономики, соци-
альной и культурной жизни в ре-
спублике. Это «дорожная карта» 
по кардинальному преобразова-
нию Северной Осетии—Алании, 
имеющая большой пакет приори-
тетных проектов и обязательная 
для исполнения всеми представи-
телями власти. 

Как разрабатывалась эта 
Стратегия, какую цель она пре-
следует и как будет реализовы-
ваться, рассказали в республи-
канском Агентстве развития. 

Сразу стоит отметить, что под-
робная проработка Стратегии 
развития республики длилась поч-
ти 1,5 года, а ее инициатором стал 
глава Северной Осетии—Алании 
Вячеслав Битаров. Подобного мас-
штабного и детально проработан-
ного документа регион не видел 

как минимум тридцать лет.
— Власти республики настрое-

ны на очень серьезную переза-
грузку в социальной и экономи-
ческой сфере, — рассказывает ру-
ководитель Агентства развития 
РСО—Алания Павел Игнатьев. — 
Для этого нужно определить на-
правление движения. Разработка 
таких стратегий — мировая прак-
тика, ничего нового в ней нет. Что-
бы начинать масштабные преоб-
разования, нужно знать самому и 
доступно объяснить другим, в ка-
кую сторону мы двигается и что 
хотим видеть в результате. В каче-
стве экспертов при разработке 
Стратегии пригласили специали-
стов «Леонтьевского центра». Ра-

нее эта группа занималась разра-
боткой стратегий развития таких 
российских регионов, как Татар-
стан, Санкт-Петербург, и многих 
других. У них очень хорошая ме-
тодология при работе с большими 
объемами данных и огромный 
опыт сотрудничества с региона-
ми. Однако приглашенный со сто-
роны эксперт не мог бы создать в 
одиночку такую Стратегию. Ее 
появление на свет было совмест-
ной системной работой. Мы про-
вели огромное количество встреч 
с местными руководителями всех 
уровней и перелопатили гигант-
ское количество материалов.

По словам Павла Игнатьева, 
Стратегия «Новая Алания» явля-
ется инновационным и перспек-
тивным подходом к развитию ре-
гиона еще и потому, что внедряет 
так называемое проектное управ-
ление в работу госорганов. Этот 
термин обычно применяется во 
всем мире при развитии бизнеса, 
но в последние десятилетия все 
активнее внедряется и в госуправ-
ление. Его особенностью являет-
ся нацеленность на получение 
конкретного результата и макси-
мальное сокращение бюрократи-
ческих проволочек. Уже на этапе 
формирования Стратегии был 
создан центр ответственности за 

ее реализацию — Агентство разви-
тия РСО—Алания.

Стратегия развития, принятая 
в Северной Осетии—Алании, де-
лится на 3 масштабные програм-
мы пространственной трансфор-
мации, 8 отраслевых программ и 
6 институциональных проектов. 
При этом реализация каждого из 
них имеет конкретные сроки, от-
ветственных за это людей и соот-
ветствующее финансирование из 
регионального или федерального 
бюджета. 

Для того чтобы понять мас-
штабность всех преобразований, 
которые ожидают Северную Осе-
тию—Аланию в ближайшие 11 лет, 
надо пройтись по каждой из про-

грамм «Новой Алании». Первые 
из них – три программы про-
странственной трансформации. 
Они включают в себя: Владикав-
каз, Беслан и их поселки-спутни-
ки; Сунженскую экономическую 
зону, а также городской округ 
Владикавказа; Ирафское ущелье, 
Алагир, Пригородный и Дигор-
ский районы республики. По каж-
дому из них рассчитаны наиболее 
эффективные и выгодные направ-
ления расширения населенных 
пунктов, развития транспорта, 
инфраструктуры, связи террито-
рий друг с другом. Главная задача 
этих программ – качественное 
улучшение жизни жителей в пла-
не удобства заселения новых ми-
крорайонов, доступности транс-
порта и всех социальных объек-
тов. 

Следующей программой, вхо-
дящей в Стратегию развития ре-
спублики, является кластер твор-
ческих индустрий. Он направлен 
на развитие культуры в регионе. 
Главная задача – сделать Север-
ную Осетию—Аланию культур-

ным центром Кавказа. Первосте-
пенным здесь является создание 
Гергиевского центра, который 
уже начал строиться. Также ре-
спубликанские власти планиру-
ют организовать по всему регио-
ну систему объектов для творче-
ской самореализации людей. 

Еще одна программа Страте-
гии — развитие образовательно-
технологического кластера. Это 
подразумевает под собой колос-
сальную работу по преобразова-
нию системы образования в соот-
ветствии с самыми перспективны-
ми тенденциями. Для людей пла-
нируется создать своеобразные 
«социальные лифты»: благодаря 
непрерывному обучению начиная 
со школы, и личным способностям 
наиболее одаренные смогут бы-
стро сделать карьеру, добиться ру-
ководящих должностей. Универси-
теты превратят в центры развития 
человеческого капитала, а образо-
вательный процесс будет адапти-
рован в соответствии с потребно-
стями экономики республики. Об-
щей задачей является повышение 

качества образования в школах и 
университетах. 

Медицинский кластер Страте-
гии «Новая Алания» включает в 
себя 10 проектов развития, в том 
числе первичной медико-сани-
тарной помощи, детского здраво-
охранения, борьбы с онкологиче-
скими и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, кадрового обе-
спечения медицины, популяриза-
ции профилактики и здорового 
образа жизни через СМИ. Многие 
из этих программ перекликаются 
с федеральными инициативами. 
Сделано это для обеспечения 
нужного финансирования и раз-
вития здравоохранения респу-
блики с учетом общероссийских 
тенденций.

Модернизация и наращивание 
мощностей промышленного кла-
стера республики занимает осо-
бое место в Стратегии-2030. Силь-
ная экономика региона – это и ра-
бочие места, и высокие зарплаты, 
и налоговые отчисления в бюджет, 
которые идут опять же на создание 
социальной инфраструктуры. Раз-

витие промышленного кластера в 
Северной Осетии—Алании разде-
лено на два больших сектора – 
стройматериалов и электроники. 
Если первый планируется нара-
щивать за счет общей для Юга Рос-
сии тенденции роста строительно-
го сектора (в Осетии, например, в 
этом году возвели жилья на 30 
процентов больше, чем в 2017-м), 
то с предприятиями, работающи-
ми в области радиоэлектроники, 
все обстоит сложнее. Еще в 80-е 
годы XX века радиоэлектронная 
промышленность в республике 
процветала: здесь насчитывалось 
16 предприятий, на которых рабо-
тало 33 тысячи человек. Но уже к 
началу 2000-х осталось только 
семь, где трудилось лишь около 1,2 
тысячи специалистов. При этом 
многие из заводов к 2010—2014 го-
дам оказались в предбанкротном 
состоянии или накопили много-
миллионные долги. Тем не менее 

потенциал в этой сфере республи-
ке удалось сохранить, и сейчас 
власти РСО—Алания сделали став-
ку на возрождение радиоэлек-
тронных заводов. Удалось найти 
якорного инвестора, готового за-
пустить в республике сразу ряд 
проектов на общую сумму в не-
сколько миллиардов рублей. Им 
стал завод «Баспик» — одно из не-
многих предприятий региона, 
производящее действительно вы-
сокотехнологичную продукцию, 
пользующуюся спросом на миро-
вом рынке. В том числе это микро-
канальные пластины для прибо-
ров ночного видения и вторично-
электронные умножители. 

Проекты «Баспика» в рамках 
развития промышленного кла-
стера в Осетии получили назва-
ние «Старт-2». Они включают в 
себя создание производства по 
выпуску высококачественного 
стекла для оптических приборов, 
оптико-волоконных кабелей, био-
чипов для экспресс-диагностики 
в медицине, электронных деталей 
для приборов ночного видения и 
многое другое. 

Важным событием для разви-
тия промышленного сектора яв-
ляется и то, что сразу два крупных 
российских предприятия из Са-
мары и Татарстана планируют на-
чать работу в республике в бли-
жайшее время. Это завод «Рем-
дизель», выпускающий и ремон-
тирующий бронемашины семей-
ства «Тайфун-К» и «Торнадо», а 
также волжская компания «Луч», 
специализирующаяся на произ-
водстве светотехники и светодио-
дов. Оба этих предприятия будут 
работать в рамках развития осе-
тинского индустриального парка. 

Чрезвычайно важным направ-
лением в «Новой Алании» являет-
ся туристический кластер «Сол-
нечный пояс Алании». Он подразу-
мевает развитие курортов в таких 
зонах, как «Горная Дигория», «Ма-
мисон», Цей, Владикавказ, Курта-
тинское ущелье, Урсдон и Тагау-
рия. Большинство из них (не счи-
тая столицы республики) находит-
ся в предгорьях Кавказского хреб-
та и обладает гигантским потенци-
алом рекреационных зон. 

Развитие туризма подразуме-
вает и обустройство мест показа. 
На них необходимо создать об-
зорные площадки, установить 
красивые лавочки и указатели, 
оборудовать тропинки, маршру-

ты и киоски с сувенирами. Вся эта 
кропотливая работа также вклю-
чена в план Стратегии. Например, 
в 2019 году власти республики хо-
тят успеть благоустроить более 
40 мест показа для туристов.  

— За короткое время удалось 
добиться успехов в привлечении 
инвесторов – не только в сфере ту-
ризма и промышленности, но и 
АПК, торговли, услуг, — рассказы-
вает руководитель Агентства раз-
вития РСО—Алания Павел Игна-
тьев. — Интерес к инвестициям в 
Осетию продолжает нарастать, 
инвестиционный портфель изме-
нился качественно и существенно 
вырос в объеме. 

Важным направлением в Стра-
тегии-2030 для Северной Осетии 
— Алании является агропромыш-
ленный комплекс. Главными сек-
торами в его развитии названы 
агропищевой, плодоовощной и 
рыбохозяйственный сектора, а 
также комплекс по выпуску алко-
гольных и безалкогольных напит-
ков. В республике планируется 
создать единую логистическую 
систему и собственный селекци-
онно-генетический центр сель-
хозрастений. В качестве обеспе-
чения научной базы АПК высту-
пит  Центр компетенций, который 
будет заниматься исследования-
ми растений, консультациями 
фермеров и повышением их уров-
ня образования.

Хотя большая часть Стратегии 
«Новая Алания» посвящена раз-
витию экономики и социальной 
сферы республики, одно из ее на-
правлений затрагивает и инсти-
туты государственной власти. 
Это шесть институциональных 
проектов, которые коснутся в ос-
новном улучшения качества ра-
боты чиновников и повышения их 
компетенции. Работу служащих 
будут отслеживать по таким на-
правлениям, как повышение ка-
чества государственных услуг, ре-
ализация госпрограмм, улучше-
ние инвестклимата, развитие экс-
порта и цифровой экономики, а 
также некоторым другим. 

По оценке экспертов «Леон-
тьевского центра» и ряда других 
структур, если в Северной Осе-
тии — Алании полностью реализу-
ют заявленную Стратегию разви-
тия, регион войдет в число наибо-
лее развитых территорий России, 
а уровень жизни его населения 
повысится в несколько раз. 

В рамках Стратегии-2030 в республи-
ке уже началось строительство 
туберкулезного диспансера, в кото-
ром остро нуждается регион.
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Власти республики настроены  
на серьезную перезагрузку в социальной 
и экономической сфере региона
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 Ирина Муравьева

У 
Музыкального театра 
на Большой Дмитров-
ке особенная родо-
словная: его основате-
лями были главные ре-
форматоры театраль-
ной сцены в ХХ веке 
Константин Сергеевич 
Станиславский и Вла-

димир Иванович Немирович-Дан-
ченко. С тех пор прошло 100 лет, 
но созданный ими театр продол-
жает жить активной творческой 
жизнью. Один из лучших музы-
кальных домов Европы, он от-
крыт новым идеям и контактам, 
востребован и любим  публикой. 
О том, какими событиями отме-
чает театр свое 100-летие, какие 
премьеры предстоят в новом году, 
о  новом векторе  в  ба лете, 
КоOPERAции и спецпроектах для 
публики рассказали на «Деловом 
завтраке» в «Российской газете» 
художественный руководитель 
оперы Александр Титель, главный 
дирижер театра Феликс Коробов 
и художественный руководитель 
балета Лоран Илер. 

Макет для Отелло
Ближайшие события к 100-ле-
тию театра — гала-концерты и 
мировая премьера «Влюбленно-
го дьявола» Александра Вусти-
на. Почему вдруг эта опера, на-
писанная по роману Жака Казо-
та, казненного во времена  Фран-
цузской революции, привлекла 
сегодня внимание театра? 

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Мы давно плани-
ровали с Володей Юровским по-
ставить что-то современное, по-
скольку наш театр считался в свое 
время лабораторией советской 
оперы. Действительно, когда мы 
устраивали вечер памяти моего 
учителя Льва Михайлова, в про-
грамме звучала музыка Прокофь-
ева, Шостаковича, Тактакишвили, 
Слонимского, Рубина, Яначека и 
многих других. Мы начали искать, 
и вдруг сразу два человека — дири-
жер Томас Зандерлинг  и замеча-
тельный современный компози-
тор Владимир Тарнопольский — 
назвали мне оперу Вустина «Влю-
бленный дьявол».  Когда с ней по-
знакомился Владимир Юровский, 
она ему очень понравилась. Меня 
заинтересовала личность Казота. 
Он был знаменит не только свои-
ми литературными опусами, но и 
тем, что на одном аристократиче-
ском ужине  предсказал каждому 
из присутствующих, как он окон-
чит жизнь: кто перережет себе 
вены, кто попадет на эшафот, кто 
окажется в петле.  А это было во 
времена, когда все радостно при-
ветствовали революцию! В рома-
не «Влюбленный дьявол» интере-
сна постановка вопроса: в литера-
турной традиции дьявол — обычно 
мужчина (Мефистофель, булга-
ковский Воланд), а у Казота в роли 
князя тьмы выступает прелестная 
девушка. Для меня эта партитура 
непривычна и по музыкальным 
ощущениям: с таким составом ор-
кестра, где доминирует перкус-
сия, я в опере еще не сталкивался. 

Началась ли уже работа с Анд-
реем Кончаловским, который 
ставит  у вас «Отелло»? 

 ФЕЛИКС КОРОБОВ: Да, уже сдан макет 
спектакля, в ближайшие дни со-
стоится встреча по костюмам. С 
Андреем Кончаловским у нас 
было несколько коротких, но 
важных разговоров: обсудили  
принципиальные вещи, касаю-
щиеся музыкального текста, ре-
дакции, направления этой поста-
новки.  
 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Андрей Сергее-
вич абсолютно укоренен в про-
цесс, в понимание того, что есть 
суть репертуарного театра. Когда 
я ему сказал, что у нас все соли-
сты будут свои, он ответил: и сла-
ва богу! 

Пульт оперы и балета
Этот музыкальный театр со-
здавался Станиславским и Не-
мировичем-Данченко как ре-
жиссерский, но сильной оказа-
лась в театре и дирижерская 
линия: здесь работали выдаю-
щиеся дирижеры — Сук, Само-
суд, Голованов, Китаенко, Про-
ваторов, Михаил Юровский, 
Колобов. Чувствуете ли вы фун-
дамент, традицию оркестра? 

 ФЕЛИКС КОРОБОВ: Традиция одна: это 
качественные, искренние спекта-
кли и честная работа с оркестром, 
с певцами, с балетом.  У нас дейст-
вительно дирижерская составля-
ющая всегда была на очень высо-
ком уровне. Долгие годы в театре 
работал совершенно фантастиче-
ский дирижер Вольф Горелик.  Его 
спектакли — это наш золотой фонд. 
Когда я учился в консерватории на 
виолончели, я приходил в Театр 
Станиславского и играл в его 
спектаклях.  Я садился на послед-
ний пульт к нему даже тогда, когда 
стал концертмейстером Госорке-
стра: просто получал удовольст-
вие от того, как Вольф Михайло-
вич чувствовал спектакль,   ощу-
щал ритм,  форму.  Уже в новое вре-
мя мы продолжаем сотрудничать 
со значимыми дирижерами: нача-
лось это с приглашения  Марка 
Минковского на постановку «Пел-
леаса и Мелизанды», потом с нами 
работал и Фабрис Боллон, дири-
жировавший «Тангейзером», и  
Уильям Лейси в спектакле «Сон в 
летнюю ночь», и один из самых за-
мечательных  советских дириже-
ров Александр Лазарев. Событием  
стал  приезд к нам на два спекта-
кля «Севильский цирюльник»  
крупнейшего в мире специалиста 
по музыке Россини Альберто 
Дзедды. 

 Редко, когда дирижер в теа-
тре дирижирует и балеты, и 
оперы, как это делаете вы. По-
мимо жанрового разнообра-
зия, это дает возможность 
работать с абсолютно разны-
ми постановщиками: от Гри-
горовича и Ноймайера до Пе-
тера Штайна и Туминаса. 
Удается ли предлагать тако-
го уровня творцам собствен-
ные идеи? 

 ФЕЛИКС КОРОБОВ: Когда я пришел в 
театр, у нас были два оркестровых 
состава:  в балетном  сидели худ-
шие, в оперном сидели лучшие. 
Разница их звучания была ката-
строфической.  Тогда я встал за ба-
летный пульт и смиксовал состав, 
чтобы  уровень музыкального ис-
полнения был достойным и в бале-
те, и в опере. Мне  повезло, потому 
что балетмейстеры, с которыми я 
работал, стали моими творчески-
ми друзьями. Для Джона Ной-
майера, Юрия Вамоша, Михаила 
Лавровского  музыка — это не «ум-
па-па», под которую нужно  попа-
дать ногами, а  важная составляю-
щая спектакля.  И я был очень рад, 
когда на нашей первой встрече с 
Лораном Илером было произнесе-
но: музыка — одна из важнейших 
составляющих спектакля. Как пи-
шет Малер, спектакль «хороший, 
когда все хорошо вместе — певцы, 
оркестр, художник, режиссер». Не 
может быть хорошего результата, 
если в спектакле  хорошая хореог-
рафия, но плохой оркестр и пло-
хой свет. 
ЛОРАН ИЛЕР: Главное — найти баланс, 
гармонию между  хореографией, 
музыкой и оркестром.  Я настаи-
ваю в балете на музыкальности. Я 
видел  дирижеров, которые совер-
шенно потеряли себя, потому что  
играли «под ногу». Артисты бале-

та могут капризничать  и требо-
вать:  здесь побыстрей, а здесь по-
медленней! Так происходит во 
всем мире. Но у меня идет посто-
янная битва: я хочу дать музыке ее 
место, потому что в балете это его 
помощь, подмога, опора. И это 
факт, что все известные хореогра-
фы невероятно музыкальные 
люди. 

Мостики для публики
 В последнее время театр стал 
активно работать со зрителя-
ми: устраивает открытые ре-
петиции, экскурсии, лаборато-
рии, просветительские про-
граммы. Теперь зрителя надо 
как-то особенно привлекать в 
театр? 

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: У нас и прежде 
были детские спектакли, сущест-
вовали программы «Знакомство с 
оркестром», «Путеводитель по ор-
кестру». Но сейчас нам удалось 
наладить эту работу как некую си-
стему. Европейские театры давно 
так работают. В Английской наци-
ональной опере есть  программа 
ENO Baylis, и я видел, как они ра-
ботают с больными детьми, с труд-
ными школами. Как-то я был на 
концерте  Лондонской симфони-
етты в школе, где, судя по контин-
генту,  учились  одни бандиты. И 
надо было видеть ухмылки этих 
14-летних подростков, их реак-
цию на приход музыкантов, и ка-
кие  потом у них были лица! 
 ФЕЛИКС КОРОБОВ: В разных странах 
есть свои традиции: в Америке — 
это лекции Леонарда Бернстайна, 
в Англии нет мальчика или девоч-
ки 14 лет, которые не посмотрели 
бы «Путеводитель по оркестру» 
Бенджамина Бриттена с коммен-
тариями великих дирижеров. А в 
нашей российской жизни  часто 
уходят даже уроки музыки в обще-
образовательных школах: это 
основа для понимания музыки, 
«три кита» Дмитрия Кабалевско-
го (песня, танец, марш). 
 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Об этом уже надо 
не просто говорить, а надо этого 
добиваться. Потому что мы свои 
великие традиции уже потеряли. 
В испанских электричках или в 
нью-йоркских парикмахерских 

звучит классическая музыка, а у 
нас — сплошная дешевка. 
 ЛОРАН ИЛЕР: Мы живем все в более 
быстром темпе, и нужно адапти-
роваться  к тому, что общество ме-
няется. Это вопрос, какой будет 
публика завтрашнего дня? Каким 
образом привлечь ее в театр? Мы 
открываем двери театра, но при 
этом надо придумывать  мостики, 
дорожки, по которым публика 
должна прийти к нам. Все эти ме-
ждисциплинарные истории при-
думываются для того, чтобы  воз-
буждать интерес зрителя, отве-
чать на его запросы. Зрители 
очень любопытные: они хотят 
знать, как происходит работа в те-
атре,  в чем суть творческого про-
цесса? Мне кажется,  надо сделать 
доступ к театру более демокра-
тичным и обязательно привлекать 
публику к классике: это очень 
важно. 

Лебединый модерн
В Москве сегодня несколько 
оперных театров,  балетных 
компаний, концертных залов, 
имеющих оперный и балетный 
репертуар. Как вы определяете 
свою нишу в этом музыкаль-
ном ландшафте?

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Эту нишу опре-
делил один из основоположни-
ков нашего театра Владимир 
Иванович Немирович-Данченко. 
Он сказал: у нас «другой театр». 
Что он понимал под этим опреде-
лением? Он назвал  свои три 
кита, на которых должна базиро-
ваться репертуарная политика 
театра: современная опера, клас-
сика, которая интерпретирована 
иначе, чем везде, и музыкальная 
комедия. В дальнейшем многие 
европейские театры строились 
по тем же организационным и 
творческим лекалам: в частно-
сти, «Комише-опер», которую 
создал в 1947 году в Берлине 
Вальтер Фельзенштейн (он ста-
вил у нас «Кармен»), Английская 
Национальная опера в пору, ког-
да была еще репертуарным теа-
тром. Может быть, четвертым 
«китом» для Немировича-Дан-
ченко было понятие «ансамбль». 
Театр опирается на труппу,  вос-

питанную в определенной эсте-
тике, в определенном умении 
слышать музыку жизни, сочетать 
ее с музыкой на сцене. 
 ЛОРАН ИЛЕР:  Я согласен с тем, что 
говорил Александр Борисович. 
Мне кажется, что труппе необхо-
димо иметь свое собственное 
лицо, свою идентичность. И с са-
мого начала, когда Антон Гетьман 
предложил мне занять место ру-
ководителя балетной труппы, мы 
говорили о нише театра Станис-
лавского, о том, какое место этот 
театр занимает в жизни Москвы. 
Когда я приехал в Москву и увидел 
артистов, я почувствовал их  неве-
роятное желание работать, готов-
ность идти вперед, выкладывать-
ся.  Поэтому  я  не приглашаю в 
труппу людей со стороны: я хочу 

показать артистов театра Станис-
лавского, их возможности в пол-
ном объеме.  

 В России традиционно большие 
балетные труппы, поэтому 
базовым репертуаром оста-
ются большие спектакли. Ваш 
поворот к современной хореог-
рафии, к малоформатным 
спектаклям встретил пони-
мание у труппы и публики? 

 ЛОРАН ИЛЕР: У нас в репертуаре око-
ло 15 больших классических бале-
тов. За то время, как я начал рабо-
тать в театре, мы сделали четыре 
вечера, которые состоят из  трех-
четырех одноактных балетов. Мне 
было интересно подпитать рус-
ских артистов, дать им доступ к 
новым техникам и стилям. И зри-
телям также интересно смотреть 

разнообразные программы. Ко-
нечно, у меня классическая шко-
ла, и я знаю ее ценность. Но сейчас 
мы пытаемся делать то, что было 
упущено. Например, в  репертуаре 
Театра Станиславского не было ни 
одного балета Баланчина! А ведь 
это одна из самых больших трупп 
Москвы. 

 Вы будете делать «Дон Кихо-
та» в редакции Рудольфа Нурее-
ва. Чем  интересны балетные 
редакции Нуреева, которые пра-
ктически  не известны в России? 

 ЛОРАН ИЛЕР: «Дон Кихот» — один из 
лучших балетов в мире: он пред-
ставляет структуру большого 
классического балета, каким ви-
дел его Мариус Петипа. По поводу 
версии Нуреева существуют раз-
ные мнения, но мне кажется важ-
ным показать ее русской публике. 
Когда Нуреев начал работать в Па-
рижской опере, у него были очень 
большие амбиции в отношении 
качества своей работы, поэтому 
все его балеты — это  сложнейшие 
марафоны, и прийти к их идеаль-
ному исполнению возможно 
именно через  усилия, через рабо-
ту, через требования к самим себе. 

  Вы получили ранг этуали от 
Нуреева за партию Зигфрида в  
«Лебедином озере». В Париж-
ской опере этот балет шел в 
версии Владимира Бурмейсте-
ра, созданной для  Театра Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко. Сегодня этот спек-
такль еще сохраняется?

 ЛОРАН ИЛЕР: Нет, сейчас в Париже 
показывают версию Нуреева.  Но 
действительно это поразительно, 
что  именно после «Лебединого 
озера»  Бурмейстера — символа 
балета театра Станиславского,  я 
стал этуалью Парижской оперы. 

 В следующем сезоне балет теа-
тра Станиславского впервые 
выступит в Париже. Какую 
программу покажет там 
труппа? 

 ЛОРАН ИЛЕР: В Париже  нас просят 
показать программы современ-
ной хореографии. Как правило, 
российские труппы показывают 
классические балеты. И когда я го-
ворю о собственном лице театра, я 
имею в виду то, что сегодня мы 
имеем в репертуаре целую кол-
лекцию современных балетов, ко-
торые могут заинтересовать зри-
телей. В следующем сезоне мы по-
едем также в Азию, и там как раз  
хотят видеть более традиционные 
вещи: возможно,  мы повезем «Эс-
меральду» Бурмейстера. 

Опера будущего
 Готовясь к 100-летию театра, 
какую стратегию определили 
для себя? 

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Еще лет восемь 
назад мы сформулировали векто-
ры нашей политики: поставить 
все знаковые спектакли театра со 
времен Станиславского и Неми-
ровича-Данченко. так появились 
«Война и мир», «Пиковая дама», 
«Евгений Онегин», «Кармен», 
«Сказки Гофмана». Другой вектор 
-  знаменитые партитуры,  никогда 
не шедшие у нас: «Тангейзер»,  
«Аида», «Дон Жуан»,  «Итальянка 
в Алжире». И третий вектор  - ра-
ритеты, в том числе, и музыка ХХ 
века: «Медея», «Енуфа», «Царь 
Эдип», «Замок герцога Синяя Бо-
рода». В нашем репертуаре сохра-
няются три оперы и два балета 

Сергея Прокофьева, гения ХХ 
века. Я считаю, русский театр мо-
жет гордиться и бесконечно ста-
вить Стравинского, Прокофьева, 
Шостаковича. Они должны быть 
такими же кумирами публики, 
как Рихард Штраус в Германии 
или Пуччини в Италии, Бриттен в 
Англии. Это вопрос нашего воспи-
тания. Что касается современных 
авторов, то, начиная со времени 
открытия Малого зала, когда со-
стоялась мировая премьера «Гам-
лета» Владимира Кобекина,  мы 
поставили  «Кафе «Сократ» на му-
зыку  Мийо и  Сати, «Метаморфо-
зы любви» Александра Журбина, 
диптих Леры Ауэрбах и Лены Лан-
гер, «Фрау Шиндлер» Томаса Мор-
са. 

 В театре появился яркий экспе-
риментальный проект: лабора-
тория молодых композиторов и 
драматургов КоOPERAция под 
руководством Екатерины Васи-
левой. В вашем представлении 
это только  лаборатория или  
новый  язык оперы? 

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Это очень зани-
мательный проект, и то, что пол-
с от н и  м о л о д ы х  л ю д е й  та к 
страстно, рьяно занимаются 
современной музыкой: певцы, 
музыканты, либреттисты, дра-
матурги, композиторы, а режис-
серы мечтают все это ставить — 
абсолютно замечательно. Родит-
ся ли в недрах этой лаборатории 
новый Моцарт или новый Про-
кофьев,  Станиславский или 
Мейерхольд, жизнь покажет. Но 
там собираются интересные и 
талантливые люди. И уж, конеч-
но, я буду рад видеть в нашем те-
атре молодых режиссеров, в том 
числе,  моих учеников — Лешу 
Смирнова, Диму Белянушкина,  
Таню Миткалеву.  

 Театр составил хронику своей 
100-летней истории, где собра-
но  много интересных фактов: 
в том числе оказалось,  что в 
оркестре театра почти  60 
лет были  настоящие, церков-
ные колокола, спасенные Неми-
ровичем-Данченко от пере-
плавки. В 90-е годы их отдали 
назад церкви. Какие колокола  
звучат теперь в оркестре?  

 ФЕЛИКС КОРОБОВ: Колоколов больше 
нет. Но мы  стараемся заниматься 
по возможности натуральными 
звуками. Поскольку я  не люблю 
компьютерное моделирование,  у 
нас есть оркестровые  редкости, 
которых вы больше нигде не услы-
шите.  В спектакле «Медея» в мо-
мент бури у нас работает старин-
ная «люстра»: кусок металла, ко-
торый треплет ударник, и получа-
ется звук бури. В увертюре к «Ма-
нон» Массне мы используем  «ка-
торжные цепи», которые специ-
ально сковали. В «Силе судьбы»  у 
нас висит рельс, изображающий 
звучание колокола. Разве что в 
«Войне и мире» реально не стре-
ляем из пушек. 

 Идею юбилейных вечеров 22 и 
23 декабря  можете раскрыть?  

 АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Мы сыграем все 
лучшее, интересное, разноо-
бразное из того, чем мы занима-
лись и продолжаем заниматься 
каждый день. На концерте вы-
ступят все звезды нашей труп-
пы: Хибла Герзмава, Ксения Дуд-
никова, Лена Гусева, Наташа 
Мурадымова, Лена Максимова,  
Дима Ульянов, два наших заме-
чательных тенора — Нажмиддин  
Мавлянов и Николай Ерохин, и 
многие другие. Будут все: лишь 
бы бог дал здоровье и время. А 
главное, о чем мы думаем  сей-
час, — это, каким будет наш сле-
дующий, 101-й сезон. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Музыкальный театр им. К.С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко отмечает 
100-летний юбилей

Театр хороший, когда все вместе

Спектакль «Война и мир»  Сергея 
Прокофьева в таком масштабе 
поставлен впервые в истории. 

Феликс Коробов: Традиция одна — это качественные, искренние спектакли. Лоран Илер: Я настаиваю в балете на музыкальности. Александр Титель: Я всегда ищу перекличку времен, рифму времени спектакля.

А К Ц Е Н Т

Не может быть хорошего результата, 
если в спектакле  хорошая хореография, 
но плохой оркестр и плохой свет
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— Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1628137

А К Ц Е Н Т

Родится ли в недрах нашей лаборатории 
новый Моцарт или новый Прокофьев,  
Станиславский или Мейерхольд, жизнь 
покажет 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Комедия «Год Свиньи», 
онлайн-платформа ТНТ-PREMIER, 
27 декабря
Комедия «Год Свиньи» от создателей 

сериалов  «Ольга» и «Физрук»  не поя-

вится в российском кинопрокате . Она  

доступна  на платформе ТНТ-PREMIER, 

которая удивляет зрителей новыми 

сериалами, которые все потом долго 

обсуждают. Такими, например, как 

«Звоните ДиКаприо!» Жоры Крыжов-

никова, «Домашний арест» Петра 

Буслова, «Бонус»  Валерии Гай Герма-

ники и другими. 

Жанр комедии преобладает на обо-

значенной платформе.  «Год Свиньи» 

не станет исключением.  И посмо-

треть фильм можно будет в любое 

удобное между оливье время. 

«Год Свиньи» — это три новеллы, сю-

жетные линии которых переплетают-

ся в самый последний и самый безум-

ный день в году. По сути это рассказ о 

том, как молодой интерн впервые 

едет на дежурство в машине «Скорой 

помощи», но о реальной помощи по-

страдавшим придется забыть — ушлый 

водитель использует служебный 

транспорт как трансфер. Спешная до-

ставка певичек на корпоративы. По-

грузив в машину поп-дуэт «Ваниль», 

героинь своих  грез, интерн еще не 

знает, что этот Новый год он встретит 

в очень странном месте…

Под Новый год каждый мечтает о сча-

стье и любви, не исключение и одино-

кая кассирша, отшитая любовником 

прямо в канун праздника. Но внезап-

но упавшая с полки банка сделает ее 

новогоднюю ночь незабываемой... 

Бывшему ничего не остается, как 

прийти ей на помощь... Герои третьей 

новеллы повязли в любовном треу-

гольнике — беременная жена, ее муж 

и его усатый брат-близнец. Наконец-

то набравшись смелости, усач соби-

рается во всем сознаться своему 

успешному брату, как тот неожиданно 

получает разряд током в попытках 

включить гирлянду. Близнец, размаз-

ня и неудачник, всегда завидовал бра-

ту и мечтал занять его место. И сейчас 

у него появляется реальный шанс. 

В новой комедии участвуют звезды 

сериалов телеканала ТНТ и не только 

их: Максим Костромыкин («Ольга», 

«Полицейский с Рублевки»), Юлия 

Александрова («Звоните ДиКа-

прио!»), Алина Алексеева («Ольга»), 

Александр Яценко («Год культуры») 

и другие.  Насколько будет отличаться 

этот фильм-«оливье» от тех же «Елок», 

можно будет сравнить также не выхо-

дя из дома: с 24 по 27 декабря на СТС 

в 21.00 — все фильмы из этой франши-

зы, да еще и телепремьера картины  

«Елки Новые» (31 декабря). 

Ретроспектива фильмов 
Чарли Чаплина, Россия К, 
25—28 декабря, 23.50
Зрители увидят ленты — «Малыш» 

(25 декабря), «Цирк» (26 декабря), 

«Новые времена» (27 декабря), «Ревю 

Чаплина» (28 декабря). 

«Малыш» рассказывает, как бедная 

женщина, не имея возможности забо-

титься о своем ребенке, оставляет ма-

лыша в дорогом автомобиле. И  его на-

ходит Маленький Бродяга.  За «Цирк» 

Чаплин был номинирован на «Оскар» 

как лучший актер.  Сюжет фильма «Но-

вые времена» родился после рассказа 

знакомого репортера о том, как моло-

дые фермеры идут работать на заво-

ды, а после четырех-пяти лет работы 

на конвейере заболевают нервным 

расстройством. 

А   «Ревю Чаплина» — это альманах, со-

ставленный   из трех короткометраж-

ных фильмов: «Собачья жизнь, 

«На плечо!» и «Пилигрим». 

Выставка «Матвей Казаков 
и допожарная Москва», 
Музей архитектуры им.Щусева, 
до 10 марта 2019 года
Невозможно представить, какой была 

бы «большая деревня» Москва (как 

«ласково» называли ее петербуржцы), 

если бы не было Матвея Казакова — 

родоначальника русского классициз-

ма и псевдоготики. По одной из вер-

сий он стал автором проекта здания, 

ранее усадьбы Талызиных на Воздви-

женке, где после окончания Великой 

Отечественной войны расположился 

Музей архитектуры имени Щусева. 

Масштабная ретроспектива Казакова 

расположилась на втором этаже му-

зея. Здесь собраны многочисленные 

работы из собраний Эрмитажа, Исто-

рического музея, архивов Оружейной 

палаты… Выставка предлагает побли-

же познакомиться с архитектором, 

имя которого у всех на слуху, и взгля-

нуть не только на облик его зданий, 

но и познакомиться с их «внутренним 

миром» — чертежами и эскизами мо-

нументальных построек. 

Гости выставки искренне увлечены 

изучением работ архитектора, но 

всматриваются не в этикетки, а в ком-

ментарии самого автора, круглова-

тым почерком выведенные на черте-

жах. Порой эти таблички не нужны во-

все — эти изысканные строения мо-

жет узнать каждый: здесь и Москов-

ский кремль, преобразованный архи-

тектором, и Большой Царицынский 

дворец, который стал первым экспе-

риментом Казакова в псевдоготике и 

попыткой создать подобие средневе-

ковой крепости, и Первая градская 

больница и при ней храм святого бла-

говерного царевича Димитрия. 

При проектировании здания Первой 

градской больницы, ранее носившей 

название Голицынской (в честь заве-

щавшего деньги на строительство 

князя Дмитрия Голицына), Казаков ис-

пользовал свой излюбленный при-

ем — ротонду, украшенную кольцом 

колонн, в данном случае ионических. 

А сочетание трехэтажного корпуса, 

центр которого занимала церковь-

мавзолей семьи Голицыных, с боко-

выми флигелями и большим садом по-

зади — принцип, которым Казаков ши-

роко пользовался и при постройке 

жилых домов, как, например, дома Де-

мидова с анфиладой Золотых комнат 

в Гороховском переулке.

Кстати, именно в Первой градской 

больнице, возведенной исключитель-

но для самых бедных слоев населения 

российской столицы, для «развития 

духовной составляющей» пациентов 

и горожан устроили первую общест-

венную картинную галерею, куда мог 

войти любой желающий, даже кре-

стьянин. Единственное правило: при-

ходить туда нужно не в лаптях, а в лю-

бой другой обуви. Коллекция этой га-

лереи составляла около 150 картин. 

Невозможно пройти мимо чертежей 

здания Сената в Кремле. На выставке 

можно узнать, почему даже опытные 

строители боялись браться за работу 

над этим проектом и как архитектор 

однажды рискнул жизнью, доказывая 

прочность конструкций. 

Архитектор руководил строительст-

вом не только казенных объектов, но 

и занимался частными постройками. 

Есть совершенно редкие работы: на-

пример, мраморный иконостас в 

виде триумфальной арки в белока-

менной церкви Спаса Нерукотворно-

го, что в усадьбе Рай-Семеновское, 

которая принадлежала роду Нащоки-

ных. К сожалению, иконостас не со-

хранился, и эскизы Матвея Казакова 

позволяют насладиться величием 

убранства церкви.  

ЮБИЛЕЙ Олег Погудин покажет премьеру концерта-спектакля 
«Серебряный век» в Кремле

Лирический герой
Александр Алексеев

С
вой юбилей народный ар-
тист России решил совме-
стить с творческим вече-

ром, на который к нему в гости 
придут Екатерина Гусева, Зара, 
Владимир Кошевой, Государст-
венный академический русский 
хор им. А.В. Свешникова и другие 
артисты. И тоже поднимутся на 
сцену, примут участие в этом кон-
церте-спектакле. Его замысел в 
том, чтобы перелистнуть несколь-
ко глав книги любви. Заглянуть и в 
XIX век, и в XX и прогуляться с ги-
тарой по веку нынешнему... Нака-
нуне премьеры «Серебряного 
века» Олег Погудин ответил  на во-
просы обозревателя «РГ».

Что для вас самое сложное в 
подготовке к юбилейному кон-
церту? 

ОЛ Е Г  П О Г УД И Н :  Самое сложное — 
быть в хорошей физической фор-
ме, так как сцена Государственно-
го Кремлевского дворца самая 
престижная. Да и вообще одна из 
самых сложных сценических пло-
щадок страны. Повод для нынеш-
него выступления — юбилей, но 
главное все-таки то, что впервые я 
на площадке не один с гитарой, а 
вместе с потрясающими артиста-
ми. И все вместе мы постараемся 
превратить концерт в красивый и 
вдохновенный спектакль, тема 
которого — прекрасная мелодия 
любви, которой наполнено сердце 
влюбленного человека. Само со-
бой, если даже хотя бы отчасти ко-
снуться всего репертуара, как мо-
его, так и чудесных гостей празд-
ника, то концерт получился бы 
бесконечным… Поэтому выбор 
сет-листа был очень сложным. 
Хотя будут и знакомые зрителям 
романсы, и очень красивые, нео-
бычные сочетания исполнителей, 
если хотите — сюрпризы.

Накануне премьеры вы заседа-
ли в жюри детского песенного 
конкурса «Синяя птица»… 

ОЛЕГ ПОГУДИН: Конкурс «Синяя пти-
ца» — это событие такого культур-
ного масштаба, что участие в нем 
выходит на уровень миссии. Для 
меня огромная радость прини-
мать участие в проекте, не только 
открывающем дорогу в мир по-

трясающе одаренным детям, но и 
в прямом смысле воспитываю-
щем и облагораживающем всех 
участников, от конкурсантов и 
членов жюри, до телезрителей в 
масштабах всей страны. Это за-
нятие интересное, благородное и 
важное; кстати, участники «Си-
ней птицы» тоже выйдут на сцену 
в кремлевском концерте.

В вашем репертуаре есть и 
классика романса, и програм-
мы из произведений Булата 
Окуджавы, Александра Вер-
тинского, Исаака Шварца. 
Есть программа «Песнопения 
иеромонаха Романа»…  Изме-
нились ли вы сами благодаря 
этим композициям, открыли в 
себе новые качества?

ОЛЕГ ПОГУДИН: Актер — а у меня ак-
терское образование — всегда сра-
стается со своим персонажем; в 
моем случае этот закон сцениче-
ского существования предполага-
ет мощнейшее погружение в мир 
автора и его героев. Так что в ка-
ком-то смысле перечисленные 
вами творческие личности оказа-
ли влияние на мой характер, если 
хотите, отчасти меня воспитали, 
но кардинальных изменений ни в 
характер, ни во взгляды не вне-
сли; я, скорее, очень родственная 
им натура. 

Вы  строите репертуар в зави-
симости от собственных  пред-
почтений  или  выбираете пе-
сни, которым сейчас было бы 
актуально прозвучать?

ОЛЕГ ПОГУДИН: Репертуар уже давно 
пророс в меня, а я сросся с репер-
туаром. Обновления теперь толь-
ко «концептуальные» для созда-
ния новых программ, например 
«Романсы П.И. Чайковского». Но 
автоматически я остаюсь актуаль-
ным, поскольку искренность, ду-
шевность (в смысле эмоциональ-
ной чистоты, наполненности и яр-
кости) сегодня крайне востребо-
ваны и редки. А вот «на злобу дня» 
почти никогда не работаю. Быть 
современным для меня значит от-
стаивать традиции. Культура в 
своем роде мощное оборонитель-
ное оружие и бесконечный источ-
ник развития, с ее помощью мож-
но ответить на все вопросы. Кста-
ти, концерт-спектакль «Серебря-
ный век» создается на перспекти-
ву, хочется надеяться, долгую и 
счастливую. Весь следующий год я 
собираюсь представлять его в го-
родах России и за ее пределами, 
привлекая по возможности к уча-
стию местных исполнителей. 

ПРЕМЬЕРА Легендарный театральный фотограф Нина Аловерт 
представила в Петербурге новую книгу «Портрет театральной эпохи»

Не ищу красивый ракурс
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

У
же много лет она живет 
в Америке. Родилась в Ле-
нинграде, окончила ЛГУ. 

Стала первым фотографом в Ле-
нинграде, который снимал балет 
во время действия. В 60-е годы 
была заведующей музеем Ленин-
градского театра комедии (по 
приглашению Николая Акимова, 
выдающегося режиссера и ху-
дожника). Потом штатный фотог-
раф в театре имени Веры Комис-
саржевской и Ленинградском те-
атре имени Ленсовета. В 1977-м 
Аловерт эмигрировала в США. 
Встреча с ней проходила в отеле 
«Заповедник» на  Рубинштейна. В 
этом доме жил Сергей Довлатов.

Ведь не случайно вы останови-
лись именно здесь?

НИНА АЛОВЕРТ: Года три назад мне 
сказали, что тут висят мои фотог-
рафии. Я очень удивилась. И те-
перь останавливаюсь в этом от-
еле, приезжаю сюда как домой. 
И когда приезжала с семьей Дов-
латова — Катей, Леной — в Петер-
бург на «День Д», мы жили здесь.

Расскажите, как произошло 
знакомство с Довлатовым.

НИНА АЛОВЕРТ: В 1979 году в Нью-
Йорке. Бурный расцвет русской 
эмиграции, так называемая тре-
тья волна. Те, кто интересовался 
искусством, литературой, стре-
мились встретиться, познако-
миться, делались поэтические 
вечера, выставки — сначала дома, 
пока художники еще не нашли 
свои галереи. И однажды на квар-
тире прелестной дамы, фотогра-
фа Татьяны Ретивов, была встре-
ча с редакцией французского 
журнала «Эхо». Пришли худож-
ник Олег Целков и  начинающий 
писатель Эдичка Лимонов. И был 
Довлатов, и читал записки «Соло 
на ундервуде». А я снимала. Счи-
тала, что это мой долг. Думала, 
что когда-нибудь русская культу-
ра воссоединится (пусть не при 
нашей жизни), и тогда это будет 
документ. И снимала все вечера. 
Таким образом, сфотографиро-
вала почти всех известных эмиг-
рантов. Кроме Солженицына. «А 
это еще кто?» — спросил, помню, 

Довлатов про меня у знакомой, 
когда закончил читать. Так и под-
ружились. С ним, с его семьей. 
Сергей пригласил меня в газету 
«Новый американец», где был 
главным редактором. Я печата-
лась в то время в «Новом русском 
слове».

Знаменитые танцовщики, хо-
реографы Михаил Барышни-
ков, Владимир Малахов — ваша 

любовь. Сколько вы снимали их. 
А теперь, в ХХI веке, это Эйф-
ман, Цискаридзе?

НИНА АЛОВЕРТ: Моя любовь — Вишне-
ва. И да — Эйфман (я и про него 
книгу написала), Цискаридзе. 
Хотя Эйфман и Цискаридзе, ско-
рее, из ХХ века, вместе с Осипен-
ко, Макаровой, Долгушиным, 
Махалиной, Андрисом Лиепой.

С Барышниковым познакоми-
лись еще в Ленинграде?

НИНА АЛОВЕРТ: Как произошло зна-
комство, уже не помню. Я увиде-
ла его в Ленинграде на выпуск-
ном спектакле Вагановского хо-
реографического училища. 1967 

год. Объявили па-де-де из «Дон 
Кихота». Выпускник Барышни-
ков и еще девочка. Совсем дети! 
Странно, но я не знала его. Обыч-
но учеников, на которых нужно 
обратить внимание, знали. С пер-
вой минуты, как он появился на 
сцене, стало ясно, что этот маль-
чик — не  просто ученик, а уни-
кальное явление! И я стала сни-
мать. Он жил на соседней улице, 
и мы часто потом встречались, 

дружили. Когда мы готовили вы-
ставку театральных фотографов 
в ленинградском ВТО, мне при-
шлось убрать все фото «невоз-
вращенца» Барышникова. 

Часто бываете в Петербурге?
Н И Н А  А Л О В Е Р Т:  Довольно часто. 
Я люблю Мариинский театр, дру-
жу с Олегом Виноградовым, быв-
шим главным балетмейстером, 
смотрела спектакли в Петербур-
ге и в Америке, когда труппа га-
стролировала. Я прилетаю сей-
час, чтобы повидать друзей, зна-
менитых и незнаменитых, что 
для любви не имеет значения. 
Вчера встречалась со своими 

подружками-одноклассницами, 
нашей дружбе уже 70 лет, мы 
учились вместе до восьмого клас-
са, а потом я перешла в другую 
школу.

Будет ли следующая книга? 
НИНА АЛОВЕРТ: Хочу собрать альбом 
своих работ, которые считаю 
лучшими. Если успею. Если кто-
то возьмется издать. Уже на Запа-
де снимала многих выдающихся 

людей — Аксенова, Войновича, 
Бродского, Гладилина… Когда я 
уезжала из Ленинграда, негати-
вы вывезти не могла. Многое  по-
гибло. Сохранились только архи-
вы в театрах Ленсовета, комедии. 
Я люблю театр и люблю актеров. 
Игра актера для меня чудо. Я с ак-
тером на сцене из зрительного 
зала «соприкасаюсь». Не ищу 
красивый ракурс или удобный. 
Ловлю то, что он в зал посылает. 
Как зритель. Как я понимаю и 
чувствую. Стараюсь, чтобы это 
получилось на фотографии.  

Нина Аловерт фотографировала 
почти всех известных эмигрантов, 
в том числе Сергея Довлатова. 

А К Ц Е Н Т

Повод для нынешнего выступления — 
юбилей, но главное все-таки то, 
что впервые я на площадке не один с гита-
рой, а вместе с потрясающими артистами

Олег Погудин в Кремле исполнит любимые всеми романсы, а также обещает неожиданные дуэты с друзьями.

Новогоднее представление 
в Российской государственной 
детской библиотеке детского писа-
теля Андрея Усачева «Волшебная 
книга Деда Мороза», 24 декабря — 
8 января
Зачем Кощею понадобилось воро-

вать книги? Почему бабки-ежки ре-

шили поработать библиотекарями? 

И в чем истинная волшебная сила 

книги? В главную детскую библиоте-

ку страны писать сценарий для ново-

годнего представления позвали од-

ного из самых любимых детских пи-

сателей, автора «Тотального диктан-

та»-2016, лауреата российских и 

международных литературных пре-

мий Андрея Усачева. 

В итоге Андрей Усачев превратил би-

блиотеку в самое волшебное место на 

земле. О чем его новогодняя сказка 

«Волшебная книга Деда Мороза» и за-

чем он лично подписал почти 2000 

своих книг, Андрей Усачев рассказал 

корреспонденту «РГ».

— Я «елочник» с большим стажем, — 

признается Андрей Усачев. — Первый 

сценарий написал еще в 1991 году для 

кремлевской елки. Позже — лет 15 под-

ряд писал «елки» для московской мэ-

рии, иногда — один, иногда в соавтор-

стве с Эдуардом Успенским и другими 

писателями. 

А вот для библиотеки придумывал 

спектакль в первый раз. Тоже в соав-

торстве — с моим другом, писателем и 

режиссером из Санкт-Петербурга Ми-

хаилом Мокиенко.

Усачев и Мокиенко задумали всем до-

казать, что читать книги — не только 

интересно и полезно.

— В здании, где есть только полки с 

книгами, каждый день происходят чу-

деса. Библиотека — самое волшебное 

место в мире, — настаивает Андрей 

Усачев.

Своего главного отрицательного ге-

роя Кощея, ворующего книги, писа-

тель никак не соглашается назвать би-

блиофилом или лучом в темном царст-

ве. Хотя даже он нашел в книгах поль-

зу, пусть и корыстную. «А какую — не 

скажу. Приходите — и увидите», — ин-

тригует Усачев.

А вот за бабок-ежек он сразу же всту-

пается.

— Во-первых, бабки-ежки и в фолькло-

ре существа не всегда злые, тем более 

в современных книгах, — рассказыва-

ет «елочник» со стажем. — Вообще-то 

если копнуть фольклор поглубже, то 

они и в древности занимались образо-

ванием детей. Родители часто отдава-

ли старушкам своих чад, чтобы те нау-

чили их всяким премудростям. Так что 

тяга старушек к книгам вполне зако-

номерна. 

А что касается меня, то ни разу не ви-

дел злой или страшной библиотекар-

ши. Такие не идут работать в библио-

теку.

А все потому, что любая хорошая кни-

га — волшебная. Андрей Усачев наста-

ивает, что книга способна мгновенно 

перенести читателя в другой мир, а 

если это сказка — то в сказочный мир.

— Раз у нас библиотечная елка, то и по-

дарок должен быть соответствую-

щий — моя книга «Школа снеговиков» 

с автографом, — раскрыл еще один се-

крет предстоящего новогоднего пред-

ставления Андрей Усачев, признав-

шись заодно, что для этого ему при-

шлось подписать более 2000 книг. 

Без полезного подарка на представ-

лении не останется ни один гость. 

Андрей Усачев на своей елке вместо 
сладостей подарит детям книги. 

При проектировании Первой градской больницы Матвей Казаков использовал 
свой излюбленный прием — ротонду, украшенную кольцом колонн. 

Комедия «Год Свиньи» о том, как молодой интерн приходит на работу 
в «скорую помощь», а попадает в такси. 

«XX век. Бал» Аллы Сигаловой 
и Константина Эрнста, 
МХТ им. Чехова, 30, 31 декабря
Жанровое определение нового мха-

товского спектакля, идеально вписы-

вающегося в торжественные настро-

ения двух последних предновогодних 

вечеров — пластическая драма, хоре-

ографические отражения памяти. В 

двух частях с прологом, музыкой и 

танцевальными этюдами. Стилисти-

ческое — оммаж, жест любви и уваже-

ния к людям и музыке того времени. В 

хореографии Аллы Сигаловой и здесь 

видна безупречность линий петер-

бургской архитектуры. В глобально-

сти идеи — в один вечер вместить весь 

двадцатый век и в хореографии пере-

дать его самые значимые моменты 

истории — масштаб Константина Эрн-

ста, который «дебютировал» в МХТ 

им. Чехова не только как продюсер, но 

и как автор инсценировки. 

«Это поклон тому, что уже осталось за 

спиной, — говорит режиссер-поста-

новщик Алла Сигалова. — Спектакль 

не про историю XX века, а про наши 

ощущения от XX века… Поскольку се-

годня мы уже чуть отодвинулись от ХХ 

века, хочется к нему возвращаться, 

его переосмысливать, вспоминать. 

Вспоминать те образы, которыми мы 

жили в ушедшем веке. Впечатлений, 

конечно, много, и нужно было выби-

рать и делать очень концентрирован-

ную историю. С Константином Льво-

вичем Эрнстом мы писали вместе, 

вместе вспоминали, вместе фантази-

ровали. Это был долгий, многомесяч-

ный и прекрасный процесс…»

Спектакль делится на десятилетия. 

Дореволюционная изысканность ХХ 

века — самые завораживающие и не-

забываемые мгновения. Первое пред-

ставление публике «Трех сестер» Че-

хова и театральная эстетика 1901 

года, январская премьера «Вишнево-

го сада» 1904 года… Первая русская 

революция 1905-го… Серебряный 

век и атмосфера литературно-арти-

стического кабаре «Бродячая соба-

ка»… Последний приезд Дягилева в 

Россию… Дальше — трагичнее: Пер-

вая мировая война, Октябрьская ре-

волюция, гражданская война… «Оп-

тимистическая трагедия» Вишневско-

го… НЭП, встреча Айседоры Дункан с 

Сергеем Есениным, смерть Маяков-

ского… Сталинские репрессии… Ве-

ликая Отечественная война… Хру-

щевская оттепель, первый Междуна-

родный конкурс Чайковского… Юрий 

Гагарин… «Утиная охота» Александра 

Вампилова, телеконкурс «А ну-ка, де-

вушки!», демонстрация 1971 года мо-

сковских хиппи против войны во Вьет-

наме у посольства США… 4 июня 1972 

года, день, когда Иосиф Бродский на-

всегда покинул родину… И 25 июля 

1980-го, когда ушел из жизни Влади-

мир Высоцкий… Олимпийские игры 

80-го года в Москве… Афганская вой-

на… 90-е — эпоха Майкла Джексона… 

Годы правления Бориса Ельцина… За-

вершится все новогодним балом 31 

декабря 1999 года.

Участвуют в «Бале» 50 человек. При-

глашенных артистов двое, осталь-

ные — мхатовцы, и многие из них — уче-

ники Аллы Сигаловой, заведующей 

кафедрой пластического воспитания 

актера Школы-студии МХАТ и совре-

менной хореографии и сценического 

танца в РАТИ-ГИТИС.    

Над 500 образами работали художни-

ки Александр Васильев и Мария Дани-

лова: Мария Данилова занималась ко-

стюмами первой половины века, а с 

1960-х годов и до конца века актеров 

одевал Александр Васильев — он со-

бирал подлинные вещи по винтажным 

магазинам разных стран. 

Алла Сигалова говорит, что ее 
спектакль не про историю XX века, 
а про наши ощущения от него. 

с Ириной Корнеевой
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Юбилейный творческий вечер 

Олега Погудина, Государственный 

Кремлевский Дворец, 22 декабря.



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2018
пятница №288 (7751)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ООО «УРАЛГИДРОНИКЕЛЬ»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «Уралгидроникель» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений предварительного варианта оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности при ре-
ализации проектной документации «Открытый рудник «Куликов-
ский». Горнотранспортная часть производительностью 1 млн тонн 
руды».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по промышленному освоению запасов кобальт-ни-
келевых руд Куликовской группы месторождений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нагайбакский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Уралгидроникель», 
620075, г. Екатеринбург, ул. Луначарского, 82.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III квартал 2018 г. — II квартал 2019 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсу-
ждения: администрации Нагайбакского и Чесменского муници-
пальных районов Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности, представить свои замечания и предложения 
в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего сообщения, по адресам:

-
гайбакского муниципального района Челябинской области. 

ул. Мира, д. 7; 
Режим работы: с 8.30 до 17.15, перерыв с 12.30 до 14.00; рабочие 

дни: понедельник—пятница; выходные дни: суббота, воскресенье.
-

ского муниципального района Челябинской области
-

ский, ул. Кирова, 13. 
Режим работы: с 8.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00; рабочие 

дни: понедельник—пятница; выходные дни: суббота, воскресенье. 
За дополнительной информацией можно обращаться 

к исполнителям предварительной оценки – ООО «Научно-Техни-
ческий Центр — Геотехнология», почтовый адрес: 454004, г. Челя-
бинск, а/я 13-533, тел.: +7 (351) 220-22-00, e-mail: info@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений про-
екта Технического задания на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду по объекту «Замена участка 
МН Сургут—Полоцк, Ду1000, ПП р. Волга 2050—2054 км» 

В соответствии с действующим природоохранным законодатель-
ством Российской Федерации, основные положения которого отра-
жены в следующих документах (в действующей редакции по состо-
янию на IV квартал 2018 года): Конституции Российской Федера-
ции, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окру-
жающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» проводятся общественные 
обсуждения проекта Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту «Замена участка 
МН Сургут—Полоцк, Ду 1000, ПП р. Волга 2050—2054 км».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации 

нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Нижегородская область, Борский 

р-н, п. Память Парижской Коммуны, Кстовский р-н.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: перекачка нефти от НПС «Макарьево» 

до НПС «Горький».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 

участка магистрального нефтепровода «Сургут — Полоцк».
Заказчик Проекта: АО «Транснефть—Верхняя Волга», адрес: 

603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 
Генеральный проектировщик — Исполнитель: Институт 

по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, те-
лефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2018 года — I квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 21.12.2018 г. по 21.01.2019 г. проект Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту «Замена участка МН Сургут—Полоцк, Ду1000, ПП р. Волга  
2050—2054 км» будет доступен для ознакомления общественности 
и заинтересованным органам на сайте АО «Транснефть — Верхняя 
Волга» www.uppervolgatransneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности не-
обходимо направлять на электронные адреса: referent@tvv.transneft.
ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «РусГазАльянс» информирует обще-
ственность о начале общественных обсуждений по предвари-
тельной оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и составлению технических заданий на проведение ОВОС 
по Программе работ на выполнение комплексных инженерных 
изысканий по объекту «Причальные сооружения Семаковского 
месторождения», а также по проектной документации:

—  «Обустройство газового месторождения Семаковское. 
Первая очередь»;

—  «Причальные сооружения Семаковского месторожде-
ния».

Название намечаемой деятельности: проведение комп-
лекса инженерных изысканий; обустройство газового место-
рождения Семаковское, включая строительство причальных 
сооружений.

Цель намечаемой деятельности: получение необходимых 
и достаточных данных о природных и техногенных условиях 
мест размещения объектов строительства в результате проведе-
ния инженерных изысканий; строительство и эксплуатация объ-
ектов по добыче, подготовке и транспортировке газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: аквато-
рия Тазовской губы и северная часть Тазовского полуострова.

Заказчик: ООО «РусГазАльянс» (117420, Москва, ул. Намет-
кина, дом 12А, БЦ Gazoil Plaza, 20-й этаж, тел.: 8 (495) 797-86-44, 
e-mail: info@rusgasalliance.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: 8(391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, 
д. 8, тел.: 8(34995)3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский 

район (629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Лени-
на, д. 11, тел.: 8(34940)2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2018 г. — апрель 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на начальном 
этапе для ознакомления предоставляются проекты Технических 
заданий на проведение ОВОС, которые будут доступны с 22 де-
кабря 2018 года по 20 января 2019 года в общественных прием-
ных по следующим адресам:

Надымский район
—  629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, 

д. 3, каб. 4, Отдел природно-сырьевых ресурсов и охра-
ны окружающей среды Администрации МО Надымский 
район;

Тазовский район
—  629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, 

д. 28, здание Центральной районной библиотеки;
—  629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 

д. 3, здание Администрации МО с. Антипаюта;
—  629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгор-

ная, д. 2, здание Администрации МО с. Находка;
—  629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, 

д. 9, здание Администрации МО с. Гыда,
а также на сайте krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявления»).
Для изучения мнения общественности относительно намеча-

емой деятельности по вышеуказанным адресам будут размеще-
ны Книги предложений и замечаний.

О сроках и местах доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, а так-
же датах и местах проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Башкир-Молоко» (452173, Россия, РБ, Чишминский р-н, пгт.
Чишмы, ул. Мира, д. 1) информирует о проведении общественного обсуж-
дения объекта государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Животноводческий комплекс молочного направления (мо-
лочная ферма — 1, 2)», «Кормовой центр», место расположения: Республи-
ка Башкортостан, Кушнаренковский район, СП Старокурмашевский с/с, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Срок проведения ОВОС: IV кв. 2018 г. — II кв. 2019 г.
Орган, ответственный за организацию: Администрация МР Кушнарен-

ковский р-н РБ, Администрация СП Старокурмашевский с/с  МР Кушна-
ренковский р-н РБ, ООО «Башкир-Молоко».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Место и дата проведения публичных слушаний: 25.01.2019 г,  

11. 00. Здание СДК по адресу: РБ, Кушнаренковский район, с. Старокурма-
шево, ул. Парковая, д. 3.

Срок и место доступности материалов ОВОС: сбор и регистрация пись-
менных мнений, предложений в приемной Администрации МР Кушнарен-
ковского района РБ по адресу: РБ, Кушнаренковский р-н, с. Кушнаренково, 
ул. Октяборьская, д. 69, в течение 30 дней с момента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Акционерное общество «Горевский горно-обогатительный ком-
бинат» совместно с Администрацией Мотыгинского района Крас-
ноярского края уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Разработка Горевского месторождения свинцово-
цинковых руд. Карьер по добыче свинцово-цинковых руд под за-
щитой дамбы II очереди от р.Ангара», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду. Техническое задание на разра-
ботку материалов ОВОС по намечаемой хозяйственной деятель-
ности.

Цель намечаемой деятельности: разработка карьера под защи-
той дамбы II очереди по добыче свинцово-цинковых руд Горевско-
го месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, в 5 км от п. Новоангарск.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «Горев-
ский горно-обогатительный комбинат», адрес: 663412, Красноярс-
кий край, Мотыгинский район, п.Новоангарск, ул.Набережная, 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 года — I квартал 2019 года.

Разработчик ТЗ на ОВОС: ЗАО «Золотопроект», расположенное 
по адресу: 630015, г. Новосибирск, ул. Королева, 40, а/я 234, тел. 
8(383)334-01-20; e-mail: info@zolotoproekt.ru.

Главный инженер проекта: Филиппов Анатолий Михайлович, 
e-mail: filippov@zolotoproekt.ru 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Мотыгинского района Красноярского края в 
лице Комиссии по организации и проведению общественных об-
суждений объектов намечаемой хозяйственной деятельности, под-
лежащей Государственной экологической экспертизе, на террито-
рии Мотыгинского района. Ответственными организаторами явля-
ются:

— от администрации Мотыгинского района — Несмеянов Алек-
сандр Алексеевич, ведущий специалист отдела ЖКХ и строительс-
тва, тел. 8(39141)22-4-59;

— от АО «Горевский ГОК» — Скоторенко Алексей Николаевич, 
начальник ПТО, тел. сот. 8(929)309-75-21.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных слу-
шаний

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы можно в период с 24.12.2018 по 
23.01.2019 года, в рабочие дни: понедельник-пятница, время с 9.00 
до 17.00 по адресам:

Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, 
ул. Советская, 126, тел. 8 (39141)22-5-04 (общественная прием-
ная)

Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоан-
гарск, 1-й квартал, 1, отдел кадров АО «Горевский ГОК; тел. 
8(3919)87-20-69 (консультационный пункт)

Направить замечания и предложения можно по адресам:
Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, 

ул. Советская, 126, тел. 8 (39141)22-5-04 (общественная прием-
ная)

Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоан-
гарск, 1-й квартал, 1, отдел кадров АО «Горевский ГОК; тел. 
8(3919)87-20-69 (консультационный пункт)

Сроки предоставления замечаний и предложений: с 24.12.2018 г. 
по 23.01.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Разработка Горев-
ского месторождения свинцово-цинковых руд. Карьер по добыче 
свинцово-цинковых руд под защитой дамбы II очереди от р.Анга-
ра», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду. Техническое задание на разработку материалов ОВОС по наме-
чаемой хозяйственной деятельности, состоятся 24 января 2019 г. в 
14.00 часов по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский 
район, п. Новоангарск, ул. 4-й квартал, 3 (конференц-зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положени-
ем об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающею среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, ООО «Лунсин» и администрация Тоджинского кожууна Рес-
публики Тыва извещают об организации и проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на территории Тоджинского кожууна Республики Тыва по объекту 
государственной экологической экспертизы – проектной докумен-
тации: «Проект освоения Кызыл-Таштыгского месторождения по-
лиметаллических руд в Республике Тыва. Корректировка. II этап. 
Отработка запасов месторождения ниже горизонта — 100 м».

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов месторож-
дения ниже горизонта – 100 м подземным способом в соответствии 
с проектной документацией «Проект освоения Кызыл-Таштыгско-
го месторождения полиметаллических руд в Республике Тыва. Кор-
ректировка. II этап. Отработка запасов месторождения ниже гори-
зонта — 100 м».

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Республика Тыва, Тоджинский район, Кызыл-Таштыгское 
месторождение полиметаллических руд.

Наименование и адрес заказчика и его представителя:
ООО «Лунсин», юридический и почтовый адрес: 667010, Рос-

сийская Федерация, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, 
д. 124 А, тел.: 8 (39422) 5-29-40, 89293581688, E-mail: zijinlongxing@
mail.ru

ОАО Институт «УРАЛГИПРОРУДА», юридический и почтовый 
адрес: 620219, Российская Федерация, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, д. 85, ГСП-141.

Тел.: (343) 350-93-21, E-mail: mail@ugruda.ru
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
21 декабря 2018 года по 23 января 2019 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: администрация Тоджинского кожууна Республики Тыва сов-
местно с заявителем и его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Общественные обсуждения состоятся 23 января 2019 г. в 10.00 
по адресу: Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, 
ул. Октябрская, д. 20, актовый зал.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
проведения оценки воздействия на окружающую среду, можно по 
адресам: 

— Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124 А, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов.

— Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, в администрации Тоджинского кожууна, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений: 60 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам:

— Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124 А, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов.

— Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, в администрации Тоджинского кожууна, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов.

Ответственные организаторы:
от администрации Тоджинского кожууна – главный специалист 

по экономике Чорбаа Тарас Григорьевич, тел.: 8-923-388-1001.  
E-mail: ekonomikaa@list.ru

от ООО «Лунсин» – ведущий специалист Службы промышлен-
ной безопасности, охраны труда и экологии Шивидек Чойгана Ев-
геньевна, тел.: 8-923-388-6687, E-mail: shchevg@yandex.ru

от ОАО Институт «УРАЛГИПРОРУДА» – ГИП Валиуллов  
Лев Радиевич, тел.: 8-922-143-1427. E-mail: valiyllov@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных слушаниях

Заказчик ООО «УглеТранс» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строительство 
обогатительной фабрики «Алексиевская», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская область, Беловский 
район, Моховское поселение.

Цель намечаемой деятельности: переработка угля АО «Шахты 
«Алексиевская».

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 01.07.2018 г. по 30.11.2018 г.

Заказчик: ООО «УглеТранс», РФ, Новосибирская область, г. Но-
восибирск, ул. Ядринцевская, д. 19, оф. 2, тел.: 8 (38456) 4-92-03.

Проектная организация: ООО «ИОТТиМС», адрес: г. Москва, 
ул. Тверская, д. 12, стр 1, оф. 19.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация Беловского муниципального района Кемеровской 
области.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: Кемеровская область, Беловский район, с. Мохо-
во, ул. Центральная, 1 (здание администрации Моховского сельско-
го поселения), каб. № 20 — Харина Ольга Сергеевна, время приема 
с 8.00 до 16.00, телефон для справок 8 (38452) 5-31-94), а также в Ад-
министрации Беловского муниципального района: г. Белово, ул. Ле-
нина, дом 10, кабинет № 67, время приема с 8.00 до 16.00, телефон 
для справок: 8 (38452) 2-61-91.

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся 23.01.2019 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская 
область, Беловский муниципальный район, с. Мохово, пер. Клуб-
ный, 2Б, Моховский сельский Дом культуры, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Хасынского городского округа извещает о про-
ведении общественных обсуждений по проектной документации 
«Реконструкция свалки ТКО в поселке Стекольный в межмуници-
пальный полигон ТКО», включая оценку воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС).

Место намечаемой деятельности: муниципальное образование 
«Хасынский городской округ» на расстоянии 2,6 км юго-западнее 
ближайшей жилой застройки п. Стекольный.

Наименование и адрес Заказчика: Комитет жизнеобеспечения 
территории администрации Хасынского городского округа, 
686110, Магаданская область, Хасынский район, п. Палатка, 
ул.  Ленина, 76.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «СТАНДАРД», 
624192, Свердловская область, г. Невьянск, ул. Матвеева, д. 1, 
пом. 51, http://sd99.ru.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: Комитет жизнеобеспечения территории адми-
нистрации Хасынского городского округа.

Всем заинтересованным гражданам, учреждениям и организа-
циям предоставляется возможность ознакомиться с материалами 
по общественным обсуждениям и оставить свои предложения и за-
мечания в специальных опросных листах или иным способом с 
24.12.2018 г. по 24.01.2019 г. по следующим адресам:

—  Магаданская область, п. Палатка, ул. Ленина, 76, каб. 31. Кон-
тактное —лицо Кишко В.А., тел.: 8 (41342) 9-30-10, эл. почта: 
komitetgt.adm.hasyn@mail.ru;

—  официальный сайт Хасынского городского округа в сети Ин-
тернет: http://adm-hasyn.ru/, по телефону +7 (41342) 9-30-10 
или по адресу: 686110, Магаданская область, п. Палатка, 
ул. Ленина, 76. Контактное лицо Кишко В.А., эл. почта: 
komitetgt.adm.hasyn@mail.ru.

Общественные обсуждения проектной документации и ОВОС 
состоятся 01.02.2019 г. в 14.10 по адресу: Магаданская обл., Хасын-
ский район, п. Палатка, ул. Ленина, 76, малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на поставку судовых моторных 
масел.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на предоставление услуг по 
проведению курсов защитного вождения и обеспечению 
мониторинга безопасности дорожного движения.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ») уведомляет о том, 

что подведение итогов общественных обсуждений по документации 
«Программа комплексных морских инженерных изысканий для 
объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод «БКП Чайво – Нефтеот-
грузочный терминал Де-Кастри. Переход через Татарский пролив» 
состоится 24 января 2019 г. в 16.00 в форме слушаний по адресу: 
г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102, конференц-зал муници-
пального казенного межпоселенческого учреждения «Николаевская 
районная библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

ООО «Экотехнолоджис» совместно с администрацией Борисов-
ского района уведомляет о начале общественных слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы: «Проект техни-
ческой документации на новую природоохранную биотехнологию 
объемной биоремедиации полигонов ТКО с применением ОРК-5», 
включая материалы оценки воздействия.

Целью биотехнологии является снижение негативного воздейс-
твия на компоненты окружающей среды от полигонов ТКО.

Апробация биотехнологии проходила на участке компостирова-
ния твердых коммунальных отходов вблизи пос. Борисовка, Белго-
родской области.

Заявитель: ООО «Экотехнолоджис». Адрес нахождения: 115114, 
г. Москва, ул. Летниковская, д. 13А, комната 10. Почтовый адрес: 
142304, Московская область, г. Чехов, ул. Комсомольская, д. 18 . 
Тел.: 8 (495) 542-00-24.

Проектная организация: АО «Гипроцветмет». Адрес нахожде-
ния: 129515, г. Москва, ул. Академика Королёва, 13, стр. 1. Почто-
вый адрес: 129515, г. Москва, а/я 51, ул. Академика Королёва, 13, 
стр. 1. Тел.: 8 (495) 600-32-00, e-mail: office@giprocm.ru

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с сентяб-
ря 2018 г. по февраль 2019 г.

Организатор общественных слушаний: Администрация Бори-
совского района.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно в общественной приемной по адресу: 
Белгородская область, поселок Борисовка, площадь Ушакова, 2,  
каб. №3 (отдел по реформированию и развитию ЖКХ). 

В электронном виде с материалами можно ознакомиться по 
ссылке http://borisovka.info/hearings/.

Замечания и предложения по материалам принимаются с 
22.12.2018 г. по 22.01.2019 г. в общественной приёмной по адресу: 
Белгородская область, поселок Борисовка, площадь Ушакова, 2, 
каб. № 3 (отдел по реформированию и развитию ЖКХ), также мож-
но направлять ответственному исполнителю АО «Гипроцветмет», 
129515, г. Москва, ул. Академика Королёва, 13, стр. 1, а/я 51,  
e-mail: office@giprocm.ru.

Общественные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Проект технической документации на новую 
природоохранную биотехнологию объемной биоремедиации по-
лигонов ТКО с применением ОРК-5», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся 22 января 2019 года в 10.00 по московскому 
времени в зале заседания здания администрации Борисовского 
района по адресу: Белгородская область, поселок Борисовка, пло-
щадь Ушакова, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о разработке материалов оценки воздействия  

на окружающую среду (ОВОС) по объекту  
«Причал № 6Б ООО «Туапсинский балкерный терминал». 

Операционная акватория у причалов № 6В и № 6Б.»  
ООО «Туапсинский балкерный терминал» порт Туапсе
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах: Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01 2002 № 7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об эко логической экспертизе», Федеральном законе 
от 31.07.1998 № 155-ФЗ «О внутренних морских водах, терри-
ториальном море и прилежащей зоне Российской Федерации», 
приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», информируем  о начале оценки воздействия на окружающую 
среду  (ОВОС) по объекту «Причал № 6Б ООО «Туапсинский бал-
керный терминал». Операционная акватория у причалов № 6В и 
№6Б.» ООО «Туапсинский балкерный терминал» порт Туапсе. Об-
щественности предлагается принять участие в подготовке и состав-
лении технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: Увеличение грузооборота 
перевалки минеральных удобрений, строительство причала 6Б и 
устройство операционной акватории у причалов № 6Б и 6В.

Место расположения намечаемой деятельности: РФ, Крас-
нодарский край, порт Туапсе.

Заказчик: ООО «Туапсинский балкерный терминал»  
(АО МХК «ЕвроХим»), 352800, Краснодарский край, Туапсинский 
р-н, г. Туапсе, ул. Гагарина, 10-а, тел.: 8 (988)180-19-10.

Разработчик материалов: ООО «Проектное бюро «Волна», 
г.  Москва, 2-я улица Машиностроения, д. 17, стр. 1, офис 332, 
тел.: 8 (495) 748-17-15.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: декабрь 2018 года–август 2019 года.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду, а также оставить 
свои отзывы и предложения по внесению изменений в техничес-
кое задание  можно с 8.30 до 17.00 ежедневно, кроме субботы, 
воскресенья по адресу ООО «Туапсинский балкерный терминал»  
(АО МХК «ЕвроХим»), 352800, Краснодарский край, Туапсинский 
р-н, г. Туапсе, ул. Гагарина, 10-а, тел. 8(988)180-19-10, а также в 
сети Интернет на сайте ООО «Туапсинский балкерный терминал»: 
https://tbt.corp.eurochem.ru/документы/

Принятие замечаний и предложений к техническому заданию 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду обес-
печивается в течение 30 календарных дней со дня опубликования 
настоящего уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Елка в Центре 
пересадки органов

Хоровод 
у Шумакова

Ирина  Краснопольская

Эта елка не совсем обычная. Центр трансплантологии 
и искусственных органов имени Шумакова известен 
во всем мире. В  том  числе и потому, что спасает не 
просто тяжело больных детей — тяжелейших, которых ра-
нее спасти было невозможно.

И для этих детей, для тех, кто ждет пересадки, тех, 
кому ее провели на днях, тех, кто уже совсем не дети, 
а взрослые здоровые люди, — их всех перед Новым годом 
собирает на елку центр Шумакова. Это традиция. 
Не удивляет, что в елочном хороводе не  только дети, 
но и их сопровождающие — мамы, папы, бабушки, дедуш-
ки. Да, хоровод обязателен. Да, игры. Да, гримеры  разри-
совывают желающих, и они становятся персонажами 
любимых  сказок. Да, выступают клоуны. А еще, как при-
нято теперь  говорить, «в рамках елки» идет награжде-
ние доноров — тех,  кто отдал свой орган для спасения 
другой жизни. 

ИННОВАЦИИ 3D-технологии 
в практике российских 
травматологов

Титан ушел 
в печать

Ксения Колесникова

3D-принтеры пришли в медицину несколько лет назад и 
все активнее «прописываются» в практике российских 
хирургов. Создать цифрового «двойника» пациента? На-
печатать из титана сложнейший по конструкции эндо-
протез? Разобрать детали будущей операции «по косточ-
кам»? Это не фантастика, а рабочие будни в Клинике 
травматологии, ортопедии и патологии суставов Сече-
новского университета.

На практике это выглядит так: пациент с тяжелой 
травмой, деформацией скелета поступает в клинику. Его 
обследуют, делают снимки КТ и МРТ. После чего врачи 
вместе с инженерами разрабатывают цифровую биомо-
дель сустава, который необходимо заменить: рассчиты-
вают нагрузку, индивидуальную форму, особенности 
конструкции для конкретного пациента. С одной сторо-
ны, работа «штучная». С другой стороны, в России с по-
мощью 3D-печати за два последних года проведены уже 
сотни операций.

— Врач и инженер 
взаимодействуют 
удаленно: нам уда-
лось сократить срок 
изготовления уни-
кального индивиду-
ального титанового 
импланта до одной 
недели: от момента 
выполнения 
компьютерной то-
мографии пациенту 
до поступления изделия в клинику, — рассказывает ди-
ректор клиники, заведующий кафедрой травматологии, 
ортопедии и хирургии катастроф, профессор Сеченов-
ского университета Алексей Лычагин.

Какие суставы можно заменить «печатными» проте-
зами и имплантами? Тазобедренный, коленный и плече-
вой. Кроме того, с помощью 3D-визуализации врачи ис-
правляют костные дефекты стопы и голеностопа, колен-
ного сустава, бедренной и большеберцовой костей.

— Этот метод разработан для тяжелых случаев, когда 
стандартными заводскими имплантами обойтись нель-
зя, без индивидуального протеза человек не сможет пол-
ноценно жить, — замечает Алексей Лычагин. — Однако в 
целом технология позволяет решить вопрос практиче-
ски любого дефицита кости или сустава. Она настолько 
оправдала себя со стороны точности изготовления и тех-
нических возможностей, что в ближайшие годы мы пла-
нируем применять ее и по более широким показаниям. 
Например, при реабилитации онкологических пациен-
тов, потерявших большое количество костной ткани. 
Конструкции имплантов со временем станут еще более 
сложными, их можно будет применять практически во 
всех анатомических областях скелета.

Для печати имплантов используется металлический 
порошок, состоящий на 95 процентов из титана. Под вы-
сокой температурой он слой за слоем выкладывается в 
3D-принтере строго по заданной врачами форме. После 
чего протез проходит еще несколько стадий термиче-
ской обработки. В итоге он получается очень прочным, 
биосовместимым, хорошо интегрируется в человече-
скую кость.

В планах специалистов Сеченовского университета — 
сократить всю 3D-цепочку до одного — трех дней. А это 
значит, что имплант будет готов сразу же, как только па-
циент пройдет необходимое предоперационное обследо-
вание. Ждать новую титановую «кость» и откладывать 
из-за этого операцию больше не придется.

— Для более быстрой имплантации таких конструк-
ций будут разработаны и новые, специально ориентиро-
ванные на 3D-технологию хирургические инструменты, 
— говорит Алексей Лычагин. — Все это позволит прово-
дить сложнейшие ортопедические операции на уровне 
тех, которые сегодня считаются стандартными. Число 
операций с применением индивидуальных конструкций 
увеличится, а время самих операций — сократится. 

КАСАЕТСЯ ВСЕХ 

Экстренная 
помощь — 
срочно 
и бесплатно 

ОТКАЗЫ 
ИСКЛЮЧЕНЫ
Ирина Краснопольская

Министерство здравоохранения 
РФ на своем сайте напоминает 
россиянам допустимые сроки 
ожидания помощи врачей в раз-
личных ситуациях. Время оказа-
ния врачебной помощи, разъя-
сняет ведомство, зависит от типа 
самой помощи. Так, в экстрен-
ных случаях медикам предписы-
вается оказывать ее безотлага-
тельно. Более того, оказание по-
мощи по таким обращениям бес-
платно, а отказ не допускается.

В случае неотложной ситуа-
ции сроки оказания первичной 
помощи не должны превышать 
двух часов с момента обращения 
пациента. Под неотложной по-
дразумеваются внезапные 
острые заболевания или их обо-
стрение без явных признаков уг-
розы для жизни.

В основном медицинская по-
мощь бывает плановой. В эту ка-
тегорию входят любые консуль-
тации, плановые осмотры, диаг-
ностические исследования и 
прочие формы ее оказания, не 
требующие экстренного или не-
отложного вмешательства. И тог-
да сроки иные.

Так, участковому терапевту 
или педиатру надлежит прове-
сти осмотр в течение суток с мо-
мента обращения пациента. Для 
врачей-специалистов этот срок 
составляет 14 календарных дней.

Рентген, маммография, УЗИ 
и прочие исследования тоже 
следует провести за две недели. 
А компьютерную, магнитно-ре-
зонансную томографию и анги-
ографию — за месяц. Исключе-
ние представляют пациенты с 
онкологическими заболевания-
ми. Таких посетителей врачу 
надлежит принять в течение 
14 дней со дня обращения, напо-
минает минздрав. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Компьютерная 
программа 
заменит 
врачей-
диагностов

ПРОСТАТИТ 
ОТСТУПИТ?
Ирина Лозовская

Во всем  мире рак простаты — 
одно из самых распространен-
ных злокачественных заболева-
ний у мужчин. Выявленное сво-
евременно, оно довольно успеш-
но лечится. Для этого в разных 
странах разрабатываются мето-
ды ранней диагностики. Не  все 
они входят в практику. По раз-
ным причинам. Судьба новой 
компьютерной программы, 
предложенной группой китай-
ских  специалистов, пока, по 
мнению экспертов-онкологов, 
полностью не ясна. Но, судя по 
их же мнению, очень заманчива.

Специалисты разработали  
компьютерную программу, ко-
торая может самостоятельно ди-
агностировать злокачественное 
образование предстательной же-
лезы путем сравнения образца 
ткани больного человека с 
образцом здорового. Отмечает-
ся, что точность оценки такая 
же, как и при проведении такого 
анализа врачом-диагностом.

Ученые предполагают этот 
процес  полностью перевести в 
автоматический режим. Новая 
система не только позволит пол-
ностью автоматизировать про-
цесс гистологического исследо-
вания образца ткани, но и точно 
определить степень злокачест-
венности. Методику испытали 
на 918 образцах, которые взяли 
у 283 мужчин.  Клинические ис-
следования показали: точность 
программы составляет 99,38%.

Ведутся доклинические испы-
тания нового обеспечения. 
По окончательным результатам 
будет установлено, можно ли ис-
пользовать такое программное 
обеспечение в качестве основно-
го диагностического. Предвари-
тельные результаты оказались 
более чем положительными. 

Ирина Краснопольская

В
ысокий рейтинг ситуа-
ции, инспирирован-
ной в первой декаде де-
кабря жильцами дома 
на улице Миклухо-Ма-
клая в Москве,  был 
предсказуем. Напом-
ним:  «активистка» 
Елена Аллина собрала 

полсотни подписей под требова-
нием выселить онкобольных де-
тей, живущих здесь в съемной 
квартире. Ситуация вышла за 
пределы столицы, стала достоя-
нием чуть ли не всех телекана-
лов. До сих пор продолжает об-
суждаться в интернете. Навер-
ное, потому, что лишь на первый 
взгляд она могла казаться абсур-
дным, но частным случаем. На 
поверку — это симптом тяжелей-
шего недуга, имя которого же-
стокость, отсутствие милосер-
дия. Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с главным детским он-
кологом департамента здраво-
охранения Москвы Ольгой Тига-
новой. 

Дом, о котором речь, недалеко 
от известного всему миру Цен-
тра имени Димы Рогачева. В 
нем оказывают самую совре-
менную помощь детям, стра-
дающим гематологическими. 
онкологическими, иммунными 
заболеваниями. Лечение таких 
детей длительное. Скажем, хи-
миотерапию они проходят с 
короткими перерывами между 
процедурами. В это время они 
вне больницы. У московских де-
тей нет проблем с проживани-
ем — они у себя дома. Для иного-
родних требуется изыскать 
жилье. На помощь нередко при-
ходят благотворительные 
фонды. В случае, о котором 
речь, фонд «Подари жизнь» 
снимает жилье на улице Ми-
клухо-Маклая. Именно из та-
кой съемной квартиры «акти-
висты» решили выселить боль-
ных детей.

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Проблема очень не-
простая. В ней не все так одноз-
начно, как может показаться. 
Бесспорно одно: страшно, когда 
жестокосердие превыше всего, а 
милосердие уходит на задний 
план. В любой ситуации, а тем бо-
лее в ситуации онкологической 
беды надо поставить себя на ме-
сто больного ребенка, его мамы. 
Приходилось ли нам сталкивать-
ся с подобной ситуацией? Прихо-
дилось, и не раз. Просто до абсур-
да, скандала и сбора подписей не 
доходило. 

Наверное, стоит в тысячный 
раз напомнить, что рак не зара-
зен. Маски, которые так пугают 
окружающих, дети носят для 
того, чтобы не заразиться самим 
от окружающих. Поскольку из-за 
проходимого антиопухолевого 
лечения их иммунитет снижен и 
любая, самая примитивная ин-
фекция для них может стать 
смертельно опасной.

Ольга Александровна, я пони-
маю, что возможности Мо-
сквы отличаются от других го-
родов и регионов. Здесь своя над-
ежная онкологическая служба. 
В основном она базируется в 
детской Морозовской больнице. 
Тут свои специалисты, совре-
менное диагностическое и ле-
чебное оборудование. Понимаю, 
что такое доступно не везде и 
не всем?

ОЛЬГА ТИГАНОВА: К сожалению, это 
так. И вряд ли в обозримом буду-
щем аналогичные службы поя-
вятся повсеместно. И потому, что 
это очень дорого, и нет в таком 
количестве нужных специали-
стов. Проблема характерна для 
нашей страны: огромная терри-
тория, и в каждом ее уголке со-
здать подобную службу нереаль-
но. В таких странах, как Герма-

ния, Австрия, Израиль, Сканди-
навские страны, нет проблемы 
расстояний.

Но мы живем здесь и сейчас. И 
как быть ребенку, у которого 
диагностирован рак, а он жи-
вет за полярным кругом? В то 
же онкологическое отделение 
Морозовской больницы он смо-
жет попасть? Его родители 
могут обратиться к вам как к 
главному детскому онкологу 
столицы? И если обратятся, 
сможете помочь? Или это вне 
ваших функций?

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Онкологические 
подразделения не только у нас в 
Морозовской. Великолепное он-
кологическое отделение в НПЦ 
Медицинской помощи детям 
имени Войно-Ясенецкого. Мо-
сква традиционно работает на 
всю страну. Я не представляю, 
как можно отказать в помощи 
тем, кто оказался в онкологиче-
ской беде. В нашей Морозовской, 
как правило, лечатся 30 процен-
тов детей из других регионов Рос-
сии.

Они платят за диагностику, 
лечение? Или у них те же права, 
что и у столичных детей?

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Все дети из регио-
нов России обследуются и лечат-
ся, как и московские. 

Во время дебатов вокруг этой 
ситуации не раз звучали пред-
ложения: больные должны 
жить в больницах. Очевидно, не 
всем известно, что многочи-
сленные опросы показывают: 
практически здоровых людей 
значительно меньше, чем тех, 
кто страдает тем или иным 
недугом. Их всех поместить в 
больницы? Тех, кто перенес ин-
фаркт, инсульт, страдает са-
харным диабетом, у кого болят 
суставы, язва желудка и т. д. 
Очевидный абсурд?

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Абсурд! Но не такой 
уж очевидный. Здесь есть доля и 
нашей, медиков, вины: нет авто-
ритетного медицинского просве-
тительства. Да, у нас дефицит вре-
мени. И не всегда умеем убеждать, 
не хватает терпения, особенно 
когда надо доказывать очевидное. 
Однако надо сказать и о том, что в 
таком неприятии больных есть 
доля вины и родителей. Пред-
ставьте на минутку: на съемной 
квартире живут, как правило, не-
сколько семей. Они не были рань-
ше знакомы. Они оказались в чу-

жом огромном городе, где у них 
нет близких. У них разный мента-
литет. Общая беда не всегда их 
объединяет. Они прилюдно выя-
сняют отношения между собой. 
Может это нравиться соседям? 
Сомневаюсь. Вот из нашей пра-
ктики. Мама оставила ребенка од-
ного в съемной квартире. Пошла в 
магазин. А когда вернулась, обна-
ружила, что забыла ключ. Позво-
нила сыну. Попросила сбросить 
ключ с балкона. А чтобы ключ не 
потерялся, положить его во что-
нибудь. И мальчик положил… в 
помидор. Плод с ключом призем-
лился на крыше припаркованно-
го автомобиля. Скандал был 
громкий. В его погашении при-
шлось участвовать и нам, врачам.

Если бы все ограничивалось по-
мидором! Как быть с иногород-
ними больными детьми? Где их 
селить? Предлагают аж созда-
ние резерваций, попросту гет-
то для таких детей.  Ситуа-
ция  взята под контроль  высо-
ких органов. Но от этого она не 
прояснилась. Как видится ре-
шение проблемы вам, вашим 
коллегам?

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Во всех федераль-
ных клиниках, где в основном ле-
чатся иногородние пациенты, 
есть подразделения, в которых 
можно селить семьи с больными 
детьми. Но, как правило, они пе-
реполнены.

И дело не только в том, что пе-
реполнены. Таким детям, их 
родителям необходимо обще-
ние не только между собой, но и 
со здоровыми. И это важно не 
только для них. Но и для нас с 
вами: чтобы из жизни не ушло 
милосердие.

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Ребенок, страдаю-
щий онкологическим заболева-
нием, и его семья нуждаются в 
постоянной поддержке общест-
ва. С первых минут, когда они уз-
нают о диагнозе. Сложный и тяж-
кий путь, который проходит се-
мья пациента, должны сопрово-
ждать понимание, сопережива-
ние и сочувствие.

Со стороны нас всех. «РГ» не раз 
писала о судьбе Регины Парпие-
вой из Нижегородской области. 
Сейчас Регине 17 лет. Она пере-
несла тяжелейшее заболевание. 
В 6 лет девочка ослепла. Спа-
сти ее удалось благодаря прове-
денным впервые в мире уни-
кальным операциям. Их провел 

молодой российский гематолог 
Кирилл Киргизов. Регина живет 
полной жизнью. Сочиняет и пу-
бликует прозу, катается на ло-
шади, прыгает с парашютом. 
На днях приезжала в Москов-
скую область на соревнования 
по плаванию.  Стала серебрян-
ным призером  Кубка России по 
плаванию среди спортсменов с 
нарушением зрения. Поражает 
оптимизм и самой Регины, и ее 
мамы Гульнары. Всегда на во-
прос: «Как дела?» слышу: «У нас 
все хорошо». Лишь однажды 
было иное. Регине показан по-
жизненный прием определенно-
го препарата. И… вместо ори-
гинального лекарства дали за-
менитель. Девочка покрылась 
волдырями, поднялась темпе-
ратура. Отчаяние мамы не 
тронуло чиновников. В ответ 
на мольбу о получении ориги-
нального препарата заявили: 
«Дадим еще раз заменитель. А 
вы, мамаша, отследите реак-
цию. Если опять появятся вол-
дыри и поднимется темпера-
тура, выдадим оригинал». Не 
называем фамилию чиновника. 
Лишь вмешательство сверху 
решило вопрос. А вот заботу о 
приезде Регины с мамой, трене-
ром на соревнования по плава-
нию, проживание в гостинице 
Раменского взяла на себя Ольга 
Никитина, координатор Феде-
рального проекта «Единая 
страна — доступная среда» в 
Нижегородской области. Ольга 
Юрьевна постоянно опекает 
эту семью, хотя ей никто ниче-
го не поручал. Это я к тому, 
что милосердие все-таки не 
совсем ушло из нашей жизни. 
Без него трудно представить, 
например, жизнь восьмилетней 
Ульяны Сеченой из Иркутска. В 
ее анамнезе тяжелое онкологи-
ческое заболевание. Позади 5 
операций на мозге. И все было 
бы хорошо, если бы левые ручка 
и ножка девочки не отставали 
в развитии. Опекает, лечит 
Ульяну московский доктор 
Александр Шишонин. Алек-
сандр Юрьевич периодически 
оплачивает самолет, на кото-
ром Ульяна с мамой прилета-
ют на лечение в его клинику. Он 
селит их у себя дома, девочка 
проходит восстановительное 
лечение. Но полгода назад в жиз-
ни девочки был горький эпизод. 
Ребенку необходимы ортопеди-
ческие ботиночки, в получении 
которых ей было отказано. Вы-
сокопоставленный медицин-
ский чиновник была крайне воз-
мущена, что по поводу каких-
то там ботиночек претензии 
могут быть к ним. Она авто-
ритетно заявила: «Ботиноч-
ки — это не медицина, это соци-
алка».

ОЛЬГА ТИГАНОВА: Да, ботиночки — это 
действительно «социалка». Толь-
ко как можно делить детей, 
нуждающихся в помощи, на ве-
домства?! Есть разграничения 
функций? Каждый должен зани-
маться своим делом? Как с этим 
спорить? Тем более что после об-
народования подобных фактов 
необходимые меры обычно при-
нимаются. У Регины появилось 
необходимое лекарство. Правда, 
ботиночки у Ульяны так и не поя-
вились. После взятия ситуации с 
проживанием больных детей на 
высочайший контроль ситуация 
изменится? 

Не хочу, чтобы наш разговор за-
кончился на печальной ноте.

ОЛЬГА ТИГАНОВА: И я не хочу. Тем бо-
лее что у меня, онколога, несмо-
тря ни на что, есть повод для опти-
мизма. Сейчас на онкологиче-
ском учете в Москве 2074 ребен-
ка. Нет гарантии, что эта цифра 
будет уменьшаться. Тенденция 
общемировая: онкологических 
заболеваний становится больше, 
в том числе у детей. Я 27 лет в этой 
профессии. Потому смею утвер-
ждать: никогда ранее не был та-
ким оптимистичным онкологиче-
ский прогноз. У себя в Морозов-
ской мы собираем данные о быв-
ших пациентах. 75 процентов на-
ших детей вырастают, оканчива-
ют школу, получают профессию, 
служат в армии, заводят семьи, 
рожают здоровых детей. Наши 
дети, можно сказать, поголовно 
талантливы. У меня в кабинете все 
стены в детских рисунках. Наши 
пациенты пишут книги, сочиняют 
стихи и музыку. А Дмитрий Жири-
ков, прошедший в Морозовской 
больнице лечение по поводу лей-
кемии, создал фонд помощи детям 
с онкологическими заболевания-
ми «Рожденные побеждать». 
Очень помпезное название? Не 
соглашусь. На поверку не только 
дети, но и взрослые, одолевшие 
рак, становятся победителями, 
каждый в своей области.

Рак не заразен. Опасны жест-
кость и равнодушие. 

Руководитель Центра имени Шумакова академик  Сергей  Готье 
убежден: маленьким  пациентам новогодняя  елка необходима.

АКТУАЛЬНО Отношение к больным детям — индикатор совести

О ключе в помидоре 
и ботиночках Ульяны
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Рак не заразен. Маски, которые так 
пугают, онкобольные дети носят, чтобы 
самим не заразиться от окружающих 

Ольга Тиганова: 75 процентов наших 
детей вырастают, получают профес-
сию, заводят семьи, рожают здоро-
вых детей.

Регина Парпиева — серебряный призер Кубка России 
по плаванию среди спортсменов с нарушением зрения.

Ботиночек у Ульяны из Иркутска так и нет. Но девочка 
не  унывает.

ЦИФРА

99,38
ПРОЦЕНТА

точность программы, которую 

подтвердили клинические 

исследования

В России с помо-
щью 3D-печати за 
два последних года 
проведены уже 
сотни операций
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Илья Трисвятский 

В
се три российских клу-
ба, выступавшие на 
первом групповом эта-
пе Еврокубка, проби-
лись в Топ-16. Но если 
краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» и ка-
занский УНИКС фини-
шировали лидерами 

своих шестерок, то питерский 
«Зенит» еле-еле зацепился за 
спасительное четвертое место.

Железнодорожники уже дав-
но заработали себе путевку в сле-
дующую стадию, но последний 
матч с немецкой «Альбой» был 
принципиальным. На кону стоя-
ло первое место в группе. «Локо 
требовалась только победа, и 
южане с этой задачей справи-
лись, заодно взяв реванш за до-
машнее поражение в первом кру-
ге. Счет матча в «Макс Шмелинг 
Халле» — 92:82 в пользу россий-
ского клуба.

У гостей сразу пять игроков 
отметились двузначными пока-
зателями в графе «результатив-
ность». Это Матеуш Понитка (14 
очков), Джауан Джонсон (14), 
Дмитрий Хвостов (12), Дмитрий 
Кулагин (10) и Виталий Фридзон 
(10). На матче присутствовали 
8100 зрителей.

— Берлин — особый город для 
«Локо», — отметил президент 
клуба Андрей Ведищев. — Два года 
назад мы выиграли здесь третье 
место Евролиги, а теперь одержа-
ли победу в важном матче Евро-
кубка. В преддверии Топ-16 важ-
но было взять реванш и выйти 
первыми из группы. Уверен, эта 
победа положительно скажется 
на психологии команды. В тре-
тьей четверти мы сломали «Аль-
бу», смогли выиграть матч без 
травмированных Мустафы Фал-
ля и Айзейи Уайтхеда. «Альба» в 
этом сезоне показывает отлич-
ный баскетбол, вдвойне приятно 
обыграть их на домашней арене.

Наставник кубанцев Владе 
Йованович обозначил козыри ку-
банцев в Берлине: «После боль-
шого перерыва взяли под контр-
оль ситуацию с подборами и по-
старались замедлить игру. В ито-
ге «Локо» смог навязать свой 
темп. Мы забрали 42 подбора, 15 
из них — в нападении, и это стало 
ключом к победе».

«Зенит» завершил выступле-
ние в группе серией из трех пора-
жений. Последнее случилось 
дома в ходе встречи с француз-
ским «Виллербанном» — 81:84 в 
дополнительной пятиминутке. 
Питерцы угодили в математиче-
ски сложную тройную закрутку с 
белградским «Партизаном» и 
«Тюрк Телекомом». Лишними в 
этой тройке после утомительно-
го подсчета личных встреч и раз-
ницы игровых очков оказались 
баскетболисты из Анкары, заняв-
шие пятое место. «Зенит» идет 

дальше, но с такой игрой даль-
нейшие перспективы подопеч-
ных Василия Карасева туманны.

Группы Топ-16 сформирова-
ны не по жеребьевке, а согласно 
заранее обнародованной форму-
ле. В каждом квартете — по одной 
команде с первого, второго, тре-
тьего и четвертого места в ше-
стерках предыдущей стадии.

Вот состав групп: «E» — «Мо-
нако (Франция), «Альба» (Герма-
ния), «Партизан» (Сербия), «Ле-
тувос Ритас» (Литва); «F» — «Ло-
комотив-Кубань» (Россия), 
« В и л л е р б а н н »  ( Ф р а н ц и я ) , 
«Скайлайнерс» (Германия), 
«Ульм» (Германия); «G» — «Ва-
ленсия» (Испания), «Уникаха» 
(Испания), «Црвена Звезда» 

(Сербия), «Лимож» (Франция); 
«Н» — УНИКС (Россия), «Зенит» 
(Россия), «Андорра» (Испания), 
«Цедевита» (Хорватия).

Первые матчи Топ-16 пройдут 
уже 2 января. В начале февраля 
определятся участники чет-
вертьфинала, которыми станут 
по две лучшие команды от каждо-
го квартета.

А в 13-м туре регулярного се-
зона Евролиги подмосковные 
«Химки», выступающие пока без 
травмированных Алексея Шведа 
и Энтони Гилла, не справились в 
израильском Тель-Авиве с мест-
ным «Маккаби» — 63:79.

В «регулярке» сейчас уплот-
ненное расписание. За 13-м ту-
ром сразу же начался и 14-й. Вче-
ра вечером ЦСКА принимал ту-
рецкий «Эфес». Результат матча 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ». 

НХЛ «Питтсбург» Малкина 
прервал рекордную серию 
Овечкина

Остановили Ови

Илья Зубко

В Национальной хоккейной лиге накануне состоялся 
матч между действующим и бывшим обладателями Куб-
ка Стэнли, в котором активное участие приняли главные 
российские звезды НХЛ Александр Овечкин и Евгений 
Малкин. 

В игре между «Вашингтоном» и «Питтсбургом» на 
кону стояли те же два очка, что и в любом другом матче 
регулярного чемпионата, но это соперничество давно 
уже подразумевает под собой нечто большее. Несколько 
раз именно «пингвины» вставали в плей-офф на пути у 
Овечкина и компании — команды играют в одном дивизи-
оне и их встреча в Кубке Стэнли практически неизбеж-
на. В прошлом розыгрыше «столичные», наконец, взяли 
реванш. И вдохновленные этим успехом впервые в своей 
истории завоевали главный трофей НХЛ. 

Понятно, что «Питтсбург» этого не забыл. Да и вооб-
ще мотивация у Кросби, Малкина со товарищи на этот 
раз зашкаливала — «пингвины» довольно скверно прове-
ли первую половину сезона, пока даже не попадают в 
зону плей-офф, и зазвучали разговоры о закате «золо-
той» команды, трижды бравшей Кубок Стэнли. Так что 
лидеры «Питтсбурга» настраивались доказать, что на 
пенсию отправлять их рановато. И вполне в этом преу-
спели.

Страсти закипели уже в первом периоде, когда в ку-
лачном поединке сошлись Том Уилсон и Джейми Олек-
сяк. Последний в итоге не смог продолжить матч, и «Пит-
тсбургу» пришлось играть в пять защитников. После 
этой драки уже на словах вступили в перепалку капита-
ны команд Сидни Кросби и Александр Овечкин. Россия-
нин даже предложил канадскому коллеге скинуть пер-
чатки и разобраться по-мужски, но до этого не дошло.

Кросби ответил чуть позже, уже на льду. «Пингвины» 
пропустили первыми, но быстро отыгрались благодаря 
большинству. От синей линии мощно бросил Малкин, а 
Сидни удачно подкорректировал полет шайбы. Таким 
образом, у Евгения голевая передача, а у Кросби — оче-
редной гол. Чуть позже канадец организовал еще одну 
результативную атаку, которую на 39-й минуте завер-
шил Раст — 2:1 в пользу «Питтсбурга».

Счет больше не изменился, хотя в третьем периоде 
«Вашингтону» откровенно не повезло. После броска Ев-
гения Кузнецова шайба прошла мимо щитков вратаря 
«пингвинов» Мюррея и неизбежно пересекла бы ленточ-
ку, если бы не отчаянный рывок Петтерссона, вынесшего 
диск буквально с ленточки.

Таким образом, завершилась рекордная в заокеан-
ской карьере Овечкина серия — он набирал очки в 14 мат-
чах подряд и забивал в шести встречах кряду. Но локаль-
ная неудача глобально на позиции «столичных» не по-
влияла. Они идут на четвертом месте в Восточной конфе-
ренции, а «Питтсбург» сейчас на девятом месте. 

ШАХМАТЫ Норвежец 
Карлсен намерен выиграть 
чемпионат мира в рапиде

Собрался 
за короной

Павел Петровский

В Санкт-Петербурге с 25 по 31 декабря пройдет чемпио-
нат мира по рапиду и блицу под патронажем короля Сал-
мана с внушительным призовым фондом в один миллион 
сто пятьдесят тысяч долларов.

Накануне был официально презентован официальный 
сайт турнира — https://wrbc2018.com, на котором любите-
ли древней игры могут найти самую актуальную инфор-
мацию о предстоящих баталиях. 

Напомним, что в турнирах примут участие лучшие 
гроссмейстеры планеты. Так, у мужчин стартовый лист 
возглавляют действующий чемпион мира Магнус Карл-
сен (Норвегия), а также такие выдающиеся мастера, как 
россияне Александр Грищук, Ян Непомнящий, Сергей Ка-
рякин, Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан), Аниш Гири 
(Нидерланды), Вишванатан Ананд (Индия), Левон Аронян 
(Армения), Хикару Накамура (США). 

У женщин за призы в рапиде и блице поборются чем-
пионка мира Цзюй Вэньцзюнь (Китай), наша вице-чем-
пионка мира Екатерина Лагно, в компании с Александ-
рой Костенюк, Александрой Горячкиной и Валентиной 
Гуниной, Анна и Мария Музычук (обе — Украина), Хампи 
Конеру (Индия), Нана Дзагнидзе (Грузия) и многие дру-
гие.

Действующим чемпионом мира по рапиду является 
Вишванатан Ананд, а по блицу — Магнус Карлсен. У жен-
щин обладательницами званий являются соответствен-
но Цзюй Вэньцзюнь и Нана Дзагнидзе. 

Чемпион мира Магнус Карлсен уже выразил намере-
ние вернуть себе корону в рапиде и, таким образом, 
вновь стать сильнейшим во всех трех видах шахмат. «Мо-
жете так и написать — я не допущу никаких захватчиков 
трона», — цитирует норвежца пресс-служба Российской 
шахматной федерации.

Добавим, что местом проведения станет крупнейшее 
экспозиционное пространство в центре Санкт-Петер-
бурга — Центральный выставочный зал «Манеж». 

По заверениям организаторов, гостей соревнования 
ждет обширная дополнительная программа, в которую 
войдут турниры для детей и взрослых, конкурсы реше-
ния задач, сеансы, мастер-классы, знакомство с экспона-
тами Музея шахмат РШФ и многое другое. Для зрителей 
вход на турнир свободный. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Евгения Медведева и Алина Загитова вступают в борьбу 
за места в сборной России

Тулупы в моде 
Анна Козина

В 
Саранске стартовал чем-
пионат России по фигурно-
му катанию, где будут раз-

ыграны путевки на главные 
старты сезона — чемпионаты Ев-
ропы и мира. Особенно захваты-
вающая борьба нас ждет в тур-
нире одиночниц. Ведь впервые 
после Олимпиады на одном льду 
встретятся чемпионка Пхенчха-
на Алина Загитова и обладатель-
ница «серебра» Игр Евгения 
Медведева.

С каким багажом подходит 
Загитова к национальному отбо-
ру? Ее выступления были доста-
точно стабильны, но не идеаль-
ны. Она выиграла два этапа 
Гран-при, но в финале серии 
даже при чистом прокате усту-
пила японке Рике Кихире, в ар-
сенале которой сразу два слож-
нейших тройных акселя. Алине 
приходится справляться с про-
блемами роста (она выступает с 
тейпами на правом колене), с 
грузом ответственности и те-
перь уже новыми соперницами.

Для Медведевой сезон скла-
дывался еще сложнее. Смена тре-
нера и системы подготовки, пере-
езд в Канаду, вынужденная пауза 
из-за восстановления после трав-
мы — все это повлияло и на вну-
тренний мир Жени, и на то, как 
она выглядела на льду. Медведева 
не совсем удачно откаталась на 
этапах Гран-при и не смогла вый-
ти в финал. Но в Саранске она 
сразу же показала, что приложит 
все силы, чтобы не упустить ме-
сто в сборной на январском чем-
пионате Европы. На первой офи-

циальной тренировке спор-
тсменка сразу же привлекала к 
себе внимание, представив но-
вую короткую программу. Хотя, 
по сути, лишь вернулась к более 
комфортному и выигрышному 
для себя драматическому стилю.

В «старую» короткую про-
г р а м м у  н а  м у з ы к у  O ra n g e 
Colored Sky, поставленную хоре-
ографом группы Брайана Орсера 
Дэвидом Уилсоном, у Медведе-
вой так и не получилось органич-
но вписаться. Раскрыть легкий, 
но чуждый образ не удалось. А 
вот мощная и выразительная 

«Тоска» Джакомо Пуччини, ко-
торую спортсменке поставил фи-
гурист из Узбекистана Миша Ге, 
— совсем другое дело. Даже Орсер 
признался журналистам, что ему 
нравятся обе композиции, одна-
ко именно для Жени «Тоска» — 
лучший выбор, и для соревнова-
ний сейчас лучше подойдет этот 
вариант.

Над техникой Медведева тоже 
поработала. Она, например, сде-
лала новый для себя каскад — 
тройной сальхов — тройной рит-
тбергер, который еще не показы-
вала на соревнованиях. 

Увидеть Женю во всей красе — 
а она, похоже, действительно на-
ходится в неплохой форме — мож-
но будет уже сегодня. На жере-
бьевке Медведева вытащила по-
следний стартовый номер — 18-й. 
Но совсем не расстроилась. По 
словам фигуристки, первой вы-
ступать было бы волнительнее.

Олимпийской чемпионке 
Алине Загитовой, которая также 
уже опробовала лед в Саранске и 
без ошибок отпрыгала все каска-

ды, достался седьмой номер. Ко-
роткие программы также пред-
ставят участница финала Гран-
при Софья Самодурова, Станис-
лава Константинова, выдавшая в 
сезоне несколько ярких прока-
тов и, конечно, наши талантли-
вые юниорки Алена Косторная, 
Александра Трусова и Анна Щер-
бакова. Впрочем, эти девочки на 
путевки на ЧЕ в Минск не претен-
дуют из-за возраста и выступают 
как бы вне конкурса.

Соревнования пропустит 
Елизавета Туктамышева, кото-
рая ударно провела первую часть 
сезона. Лиза была госпитализи-
рована с воспалением легких. В 
противном случае интрига в тур-
нире одиночниц получилась бы 
более закрученной. 

В парном катании нас тоже 
ждут дуэли. За право считаться 
первой парой страны поспорят 
ученики группы Нины Мозер Ев-
гения Тарасова — Владимир Мо-
розов и Наталья Забияко — Алек-
сандр Энберт. В танцах на льду 
основное соперничество развер-
нется между Александрой Степа-
новой — Иваном Букиным и Вик-
торией Синициной — Никитой 
Кацалаповым.

Ну а первыми в борьбу вчера 
вступили мужчины. Увы, единст-
венного нашего фигуриста, попав-
шего в финал Гран-при, не было в 
списке участников. На вечерней 
тренировке перед отъездом на 
турнир Сергей Воронов подвер-
нул ногу, частично повредив связ-
ки левого надколенника. После ко-
роткой программы лидерство за-
хватили Максим Ковтун (95,14) и 
Михаил Коляда (94,70). 

БАСКЕТБОЛ Команда из Краснодара завершила стартовый раунд 
Еврокубка лидером своей группы

«Локо» на главном пути

«Локомотив-Кубань» (игроки в свет-
лой форме) сумел выиграть десять 
очков у немецкой «Альбы» в гостях.

А К Ц Е Н Т

Андрей Ведищев: Берлин — особый город 
для «Локо». Здесь два года назад 
мы завоевали «бронзу» Евролиги, 
а теперь одержали победу в важном 
матче Еврокубка

Норвежский гроссмейстер Магнус Карлсен едет в Санкт-
Петербург с наполеоновскими планами.

НОВОСТИ 

Россия 
закончила год 
на 48-м месте 
в рейтинге 
ФИФА

ЕСТЬ КУДА 
РАСТИ
Илья Соболев

Международная федерация фут-
бола (ФИФА) опубликовала по-
следнюю редакцию рейтинга 
сборных в уходящем 2018 году.

По сравнению с версией за 
предыдущий месяц, диспозиция 
почти не претерпела изменений, 
поскольку большинство команд 
в данный промежуток времени 
матчей не проводили. А это зна-
чит, что сборная России (1424 
очка) закончила год на 48-м ме-
сте. Напомним, по итогам преды-
дущего года наша команда рас-
полагалась на 64-й строчке.

Что касается вершины рей-
тинга ФИФА, на новогодние 
праздники лидером ушла сбор-
ная Бельгии (1727), выигравшая 
летом «бронзу» чемпионата 
мира. А вот победители турнира, 
французы, остались на второй 
строчке, уступая бельгийцам 
лишь один балл. При этом чем-
пионы мира предсказуемо на-
брали за год очков больше, чем 
кто-либо другой — 165. 

Ну а замыкает тройку лучших 
сборная Бразилии (1676). 

Логинов 
выиграл 
«серебро» 
в спринте

ПЕРВЫЙ 
ПОСЛЕ БЁ
Илья Соболев

Россиянин Александр Логинов 
завоевал «серебро» в спринтер-
ской гонке на третьем этапе Куб-
ка мира, который стартовал в 
чешском Нове-Место. 

В отсутствии многолетнего 
лидера мужской сборной России 
Антона Шипулина, набирающе-
го форму в индивидуальном по-
рядке, именно 26-летний Логи-
нов стал вожаком нашей нацио-
нальной команды. В нынешнем 
сезоне Александр уже успел за-
воевать две «бронзы», а теперь 
добавил к ним еще и серебряную 
медаль.

В Нове-Место Логинов был 
безупречен на огневых рубежах 
и быстр на дистанции. Лучше 
россиянина оказался только 
норвежец Йоханнес Бе, причем 
прежде всего за счет скорости на 
трассе. В этом компоненте со 
скандинавом сейчас, наверно, не 
сможет соперничать никто. Хотя 
уступил Логинов не так много, 
всего 26 секунд. Зато по скоро-
сти стрельбы россиянин был аб-
солютно лучшим.

О том, насколько было велико 
превосходство Бе и Логинова над 
остальными, говорит тот факт, 
что швед Мартин Понсилуома, 
занявший третье место, отстал 
от Александра на полминуты.

— Могу ли прибавлять? Нет 
пределов совершенству. Но са-
мое главное — стабильные ре-
зультаты показывать, хорошо 
стрелять. Тогда можно бороться 
за самые высокие места, — кон-
статировал сам серебряный 
призер.

Что касается других наших 
биатлонистов, еще двое заехали 
в топ-20: Дмитрий Малышко 
стал 14-м, а Матвей Елисеев — 19-
м. Выздоровевший Евгений Гара-
ничев замкнул тридцатку, нако-
нец, Александр Поварницын фи-
нишировал на 65-м месте.

Хуже всех выступил Антон 
Бабиков, со скандалом попав-
ший в заявку на этап в Нове-Ме-
сто. Он закончил гонку 80-м. 

Отдельно отметим очередной 
провал француза Мартена Фур-
када. Четыре промаха не позво-
лили действующему обладателю 
Кубка мира подняться выше 43-
го места. То есть впервые за че-
тыре года Фуркад не набрал оч-
ков в гонке, в которой финиши-
ровал. 
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Евгения Медведева преподнесла сюр-
приз уже на тренировке — показала 
новую короткую программу.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 декабря, пятница, 
«МАТЧ! Игра»
19.55. «Химки» (Россия) — «Да-

рюшшафака» (Стамбул, Турция). 

Евролига. 14-й тур. Прямая тран-

сляция.

22 декабря, суббота, 
«МАТЧ! Наш Спорт»
18.05. УГМК (Екатеринбург) — 

«Спарта энд К» (Видное). Жен-

щины. Кубок России. «Финал че-

тырех» в Курске. Первый полу-

финал. Прямая трансляция.

19.50. «Динамо» (Курск) — «Над-

ежда» (Оренбург). Женщины. Ку-

бок России. Второй полуфинал. 

Трансляция в записи.

Александр Логинов выиграл уже тре-
тью медаль в сезоне.
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